
Не Neva ль 
за НАМИ
Зачем московскому 
институту может быть 
нужен петербургский 
завод Toyota

Подведомственный Минпром-
торгу НАМИ, который в 2022 году 
активно собирал заводы ино-
странных автоконцернов в РФ, 
может получить и активы япон-
ской Toyota. Как говорят источ-
ники „Ъ“, НАМИ не планирует са-
мостоятельно выпускать на нем 
автомобили и по аналогии с быв-
шей площадкой Nissan может 
затем передать завод отечест-
венному игроку. Но на КамАЗе, 
который мог бы стать партнером 
в такой схеме, отрицают наличие 
интереса. По данным „Ъ“, одним 
из интересантов может быть «Ал-
маз-Антей», сотрудники которого 
присутствовали при проведении 
прокурорской проверки на заво-
де Toyota в конце 2022 года и ко-
торый работает над электриче-
ским кроссовером E-Neva. 

Глава Минпромторга, вице-пре-
мьер Денис Мантуров в кулуарах 
съезда РСПП сообщил, что «прора-
батывается передача российских ак-
тивов Toyota НАМИ» (цитата по «РИА 
Новости»). ФГУП НАМИ подведомст-
венно министерству и уже получило 
67,6% в АвтоВАЗе от Renault, который 
покинул рынок РФ, а также активы 
Nissan в ходе сворачивания бизнеса 
этого автоконцерна в РФ. Завод Nis-
san впоследствии был передан Авто-
ВАЗу. Летом прошлого года Минпро-
мторг и НАМИ предлагали и другим 
иностранным автоконцернам пере-
дать свой российский бизнес за сим-
волическую сумму с правом обратно-
го выкупа, говорили источники „Ъ“.

Тогда Toyota не пошла на это. 
У компании в РФ есть завод в Шу-
шарах (Петербург). Осенью 2022 
года было объявлено о его закры-
тии, но решение не предполагало 
уход марки из РФ. Согласно отчет-
ности за девять месяцев (с апреля 
2022 года), компания списала около 
$790 млн на этом фоне. В конце осе-
ни 2022 года на заводе ООО «Тойота 
Мотор» в Санкт-Петербурге началась 
масштабная проверка, организован-
ная региональной прокуратурой. Для 
участия в ней были приглашены спе-
циалисты ВКО «Алмаз-Антей» и ФГУП 
НАМИ (см. „Ъ“ от 1 декабря 2022 года).

Источники „Ъ“ говорят, что схе-
ма по покупке завода НАМИ не пред-
полагает, что ФГУП будет само вести 
производство. Речь идет, вероятно, 
о повторении ситуации с площад-
кой Nissan, когда после сделки ак-
тив отошел к АвтоВАЗу: российский 
концерн сейчас готовится начать там 
выпуск китайских моделей под соб-
ственным брендом. До интереса Ав-
тоВАЗа организацию выпуска на за-
воде прорабатывал КамАЗ, писали 
«Ведомости». На КамАЗе „Ъ“ сказали, 
что не рассматривают участие в вы-
пуске машин на заводе Toyota.

Один из собеседников „Ъ“ знает 
об обсуждениях выпуска на площад-
ке Toyota электрического кроссове-
ра ВКО «Алмаз-Антей» E-Neva. При 
этом он не видит логики в этом пути, 
поскольку до старта серийной сбор-
ки этой машины еще далеко.
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Духовные репы
Что делал Владимир Путин в Доме музыки
16 марта президент Владимир Путин 
участвовал в работе съезда Российско-
го союза промышленников и предпри-
нимателей (РСПП), а специальный кор-
респондент „Ъ“ Андрей Колесников 
обратил внимание на то, что российский 
президент впервые обращался к остав-
шимся и работающим в России бизнес-
менам как к членам своей семьи. И даже 
то, что произошло в конце, не изменило 
этого впечатления.

Съезд РСПП проходил в Доме музыки. 
И это, конечно, не конференц-зал отеля Ritz 
Carlton. Места много, но на самом деле вро-
де бы много. Как будто бы и партер, и амфи-
театр, и балкон, и везде фойе, а все равно ко-
ридоры тесные и чего-то недостает. И звук, 
что удивительно для дома, где музыка, был 
ведь не очень разборчивым, особенно на-
верху. Возможно, музыку слышно лучше, 
чем слова.

Но в целом поиски своего места закончи-
лись тем, что РСПП наконец-то нашел поме-
щение, в котором организаторам не за что 
себя укорить. Все-таки Государственный 
Кремлевский дворец, где съезд был в прош-
лом году,— тоже не выход для организации, 
считающейся (не считающей себя, нет, тако-
го нет; а именно считающейся в какой-то ча-
сти определенных коллективов) независи-
мой от государства.

И было, конечно, очень интересно по-
смотреть, кто пришел, а вернее, кто остался. 
В стране, разумеется, имею в виду. И сразу 
скажу: да многие. Владимир Потанин при-
шел почти к началу, Виктор Вексельберг, как 
и Олег Дерипаска, не выдержал долгого вы-
слушивания обстоятельных докладов мини-
стров на сцене до прихода Владимира Пути-
на и спускался прогуляться вниз… Тем более 
что в партере было очень душно.

Но все-таки по сравнению с составом, 
встречавшимся с Владимиром Путиным 
в Кремле после начала спецоперации, ряды 
бизнесменов, надо признать, поредели.

Но не все рисковали покинуть партер. 
Со стула встал — место потерял, слишком 
хорошо понимали многие из потерявших. 

— Я всегда в партере,— объяснял мне 
один из занявших козырное место под ко-
зырьком центрального входа в зал и сидев-
ший теперь даже в отдельном кресле. Затем-
но, похоже, пришел.

— То есть амфитеатр не для вас. Вы выше 
этого? То есть ниже… Ну в общем…— хотел 
понять я.

— Не в этом дело,— поморщился он.— 
Я же борьбой занимался. А папа был чем-
пионом Черноморского флота по вольной 
борьбе в своей категории. Партер — не луч-
шая стойка, но из нее можно многое извлечь. 
Я этот партер имею в виду. К тому же бизнес 
у нас всегда в партере.

Замечание было двусмысленным.
В фойе я познакомился с гостем из Ниж-

него Новгорода. Он приехал на съезд впер-
вые. Его компания делает респираторы. 

— Подошел я,— рассказал он мне,— к Ман-
турову (Денис Мантуров, вице-премьер и ми-
нистр промышленности и торговли РФ.— 
А. К.) и говорю ему: «Мы делаем респираторы, 
и нам очень нужны мощности. Но нас не пу-
скают на отечественные предприятия!..» И зна-
ете, что он мне ответил?! Похлопал по плечу 
и говорит: «Ну давай, давай…» И ушел! Не зна-
ете, чтобы это значило? Я теряюсь в догадках…

Я попробовал приободрить парня, но, 
кажется, он остался в  замешательстве. 
Впрочем, все равно все его мысли были 
по-настоящему заняты первой игрой 
«Торпедо» (Нижний Новгород) со СКА 
в плей-офф Кубка Гагарина. Человека мож-
но было понять.

— А вы участвуете в закрытой встрече 
с президентом после открытого заседания 
съезда? — поинтересовался я у Александра 
Калинина, главы «Опоры России».

— Что вы! — воскликнул он.— У нас та-
ких денег нет!

Возможно, он имел в виду, что члены 
бюро РСПП представляют крупный бизнес, 
а «Опора России» — малый и средний.

Съезд начался с выступления как раз 
Дениса Мантурова, который четверть 
часа обнадеживал делегатов съезда более 
определенно, чем моего знакомого из Ниж-
него Новгорода. Впрочем, до того мгно-
вения, пока не сказал, что «денег мало 
не бывает».

— Бывает, Денис Валентинович, еще как 
бывает! — в сердцах покачала головой сидев-
шая рядом со мной дама.

Она, кажется, была журналисткой, так 
что, видимо, воскликнула от души.

Министр экономического развития 
Максим Решетников вышел на разговор 
со  съездом по видео-конференц-связи, зато 
хоть слышно его было хорошо во всех кон-
цах зала.

— Мы (то есть власть.— А. К.) сейчас яв-
ляемся адвокатами российского бизне-
са,— убеждал он бизнесменов,— кто бы что 
ни говорил!

Хотелось сказать: «Докажите!»
Интересно к тому же, понимают ли эти ад-

вокаты, что у многих из них лицензия уже 
просрочена? 
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К АПИТА ЛУ  
НЕ ОСТАВИЛИ ВЫБОРА
И З  Б А З Ы  Н А Л О ГА  Н А  С В Е Р Х П Р И Б Ы Л Ь 
В Ы Ч Т У Т  Т О Л Ь КО  В Л ОЖ Е Н И Я  В  С З П К

Вчерашний съезд РСПП показал, что власти 
де-факто отказались от предоставления 
бизнесу альтернатив — инвестировать «сверх-
доходы» в экономику или пополнять ими 
бюджет. При расчете налога на сверхдоходы 
по ставке около 5% капвложения учитываться 
не будут — исключение сделают только для 
соглашений о защите и поощрении капвложе-
ний (СЗПК), над которыми Белый дом работал 
в последние годы, сообщили „Ъ“ в Минфине. 
Полученные же от обложения сверхприбылей 
средства могут быть вложены в поддержку 
кредитования приоритетных инвестпроектов. 
Потребность в статистическом росте кап-
вложений после инвестподъема 2022 года — 
во многом из-за опережающего завершения 
начатых проектов — все же заставляет прави-
тельство искать новые механизмы стимули-
рования инвестактивности: в частности, они 
готовы обсуждать ослабление капитальных 
ограничений для сотрудничающих с ними 
иностранных компаний.

Ключевой темой вчерашнего съезда РСПП стала 
конструкция windfall tax — дополнительного взноса 
бизнеса в бюджет со «сверхприбылей», который может 
стать постоянным. Бюджет в 2023 году, напомним, 
рассчитывает получить около 300 млрд руб., однако 
«предложения бизнеса об увеличении объема будут 
приветствоваться», отметил глава Минфи-
на Антон Силуанов. с2

Баррели  
недобрали мегаватт
В центре нефтедобычи РФ  
упал спрос на электроэнергию

Как заметил „Ъ“, в Тюменской области, 
ХМАО и ЯНАО — главных нефте- и газодо-
бывающих регионах страны — с марта на-
блюдается падение потребления электро-
энергии. Спад спроса, вероятно, являет ся 
первым признаком снижения добычи 
 нефти на 500 тыс. баррелей в сутки, кото-
рое было анонсировано правительством. 
С начала марта и в целом по стране спрос 
на электроэнергию начал замедляться 
после роста в январе и феврале на 1,3%, 
что, по мнению собеседников „Ъ“, может 
быть связано с более теплой погодой.

Тюменская область, ХМАО и ЯНАО в марте 
начали снижать потребление электроэнер-
гии. Так, с 5 по 15 марта полный плановый 
объем потребления электроэнергии в ре-
гионе снизился примерно на 1% год к году, 
до 2,95 млн МВт•ч, следует из расчетов „Ъ“ 
на основе отчетов АТС (структура «Совета 
рынка» — регулятор энергорынков). Плано-
вый объем потребления — объем электроэ-
нергии, который планируют купить потре-
бители на рынке на сутки вперед (основной 
сектор торговли электроэнергией).

• В 2022 году электропотребление в России 
увеличилось на 1,5% год к году, до 1,106  трлн 
кВт•ч. Спрос без учета влияния погоды упал 
лишь в двух энергосистемах — на Средней 
Волге (минус 0,5% год к году) и Северо-Западе 
(минус 0,4%).

Уменьшение потребления в основных 
нефтегазодобывающих регионах может кос-
венно свидетельствовать о том, что нефте-
компании в марте начали сокращать про-
изводство. Правительство договорилось 
с нефтекомпаниями, что те в марте уменьшат 
добычу на 500 тыс. баррелей в сутки относи-
тельно января. В январе добыча составляла 
1,481 млн тонн в сутки, но в феврале, как пи-
сал „Ъ“ , нефтяники увеличили производст-
во до досанкционного уровня (свыше 1,5 млн 
тонн в сутки). Предполагалось, что эта мера 
позволит поддержать котировки Urals, кото-
рые значительно снизились после введения 
эмбарго ЕС на российскую нефть в декабре 
2022 года.

Максим Малков из Kept согласен, что сни-
жение потребления в указанных регионах, 
скорее всего, является результатом сокраще-
ния добычи: «Выводятся в основном наибо-
лее зрелые месторождения с высокой обвод-
ненностью, где на одну тонну добываемой 
нефти приходится наиболее значительное 
количество электроэнергии».

Минэнерго, по словам нескольких источ-
ников „Ъ“, распределило квоты сокращения 
нефтекомпаниям. Два источника „Ъ“ в нефте-
компаниях утверждают, что нефтяные компа-
нии в марте снижают добычу в рамках квот.
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Пользователей самокатов 
опознают по камерам
Для контроля за владельцами СИМ в Москве  
готовят новый софт и штрафы

ГИБДД совместно с мэрией Москвы те-
стируют нейросеть, которая позволит 
дорожным камерам фиксировать нару-
шения ПДД пользователями электроса-
мокатов и прочих средств индивидуаль-
ной мобильности (СИМ). Об этом заявил 
начальник московской Госавтоинспек-
ции Александр Быков. Полученные дан-
ные полиция использует при «адми-
нистративных расследованиях» для 
определения личности нарушителей. 
Минтранс уже анонсировал разработку 
поправок к КоАП, ужесточающих штра-
фы для граждан, использующих СИМ. 
Эксперты призвали власти разобраться 
в первую очередь с курьерами на элек-
тровелосипедах, наводнивших в по-
следнее время Москву: ПДД они не со-
блюдают, создавая угрозу пешеходам.

Мосгордума вчера провела круглый стол, 
посвященный использованию электроса-
мокатов, моноколес и прочих СИМ в горо-
де. С 1 марта, напомним, вступили в силу но-
вые ПДД с главой, регулирующей поведение 
пользователей СИМ („Ъ“ подробно об этом 
рассказывал): введены запрещающие знаки, 
предельная скорость электросамокатов огра-
ничена 25 км/ч, на проезжую часть разреше-
но выезжать только лицам старше 14 лет и т. д.

С шеринговыми электросамокатами про-
блем не будет, заверил начальник УГИБДД 

Москвы Александр Быков: их скорость ог-
раничена принудительно 25 км/ч и снижа-
ется в пешеходных зонах автоматически 
до 5–15 км/ч. Передвижение таких СИМ от-
слеживается, ГИБДД может запросить эти 
данные. В 2023 году парк прокатных самока-
тов вырастет с 40 тыс. до 60 тыс. штук, заявила 
глава проектов шеринга департамента тран-
спорта Москвы Полина Стасюк, мэрия соби-
рается нарастить число «медленных» зон для 
СИМ (сейчас 189 таких зон). Заместитель гла-
вы ЦОДД Магомед Колгаев анонсировал удво-
ение числа парковок для электросамокатов 
(с 7 тыс. до 14 тыс.) в городе в текущем году.

Депутаты Мосгордумы обратили вни-
мание на проблему с СИМ, принадлежа-
щими гражданам, передвижение которых 
контролировать сложно: некоторые моде-
ли разгоняются до 80–100 км/ч, их часто 
видят на скоростных магистралях вместе 
с машинами. «У такого СИМ нет номера, 
непонятно, как его идентифицировать,— 
говорил глава комиссии по законода-
тельству Мосгордумы Александр Семен-
ников.— Как определить владельца, тоже 
неясно». «Мы понимаем, кто за рулем арен-
дованного самоката, на частных — нет, по-
ложение у них неравноценное»,— добави-
ла депутат Наталья Метлина.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 782

миллиарда рублей составили сборы Федеральной таможенной службы в федеральный 
бюджет в январе—феврале 2023 года. Годом ранее эта сумма была равна 1,28 трлн руб., таким образом 
снижение поступлений составило 39%. Из суммы сборов за два месяца следует, что в феврале 2023‑го 
таможенные органы обеспечили поступление в бюджет 405 млрд руб., что на 45% меньше, чем было 
в феврале 2022 года (730 млрд руб.). Таким образом, темпы сокращения сборов нарастают — по итогам 
января снижение показателя «год к году» составляло 31%. Основные причины сокращения поступлений — 
снижение размера импорта, падение цен на нефть и сжатие объемов экспорта российского газа.

РЕЙТИНГИ

В ООН расставили 
технологии по местам

Россия по итогам 2022 года заня‑
ла 31‑е место (из 166) в рейтинге 
стран по уровню готовности к раз‑
витию зеленых передовых техно‑
логий, следует из доклада Конфе‑
ренции ООН по торговле и раз‑
витию (ЮНКТАД). Топ‑5 рейтинга: 
США, Швеция, Сингапур, Швейца‑
рия и Нидерланды. Китай оказался 
в нем лишь на 35‑й строчке — такой 
невысокий результат стал следстви‑
ем различий в степени охвата его 
территории интернетом и разницы 
в скорости широкополосного досту‑
па в городах и сельской местности.

Места в рейтинге определены ис‑
ходя из сводного индекса, состоя‑
щего из пяти индикаторов: приме‑
нение информационно‑коммуника‑
ционных технологий (ИКТ), навыки 
и знания, научно‑исследовательская 
и опытно‑конструкторская деятель‑
ность (НИОКР), промышленный по‑

тенциал и возможности для финанси‑
рования. К числу передовых зеленых 
технологий эксперты отнесли, в част‑
ности, искусственный интеллект (ИИ), 
блокчейн, беспилотные летательные 
аппараты, генное редактирование, 
нанотехнологии, экологически чистый 
водород. Всего 17 технологий с раз‑
мером рынка к 2030 году $9,5 трлн 
(против $1,5 трлн в 2020 году).

По итогам 2021 года РФ зани‑
мала 27‑ю позицию (тогда в списке 
было 158 стран). Сейчас она рас‑
положилась между Чехией и Ма‑
лайзией. Российское значение ин‑
декса готовности к развитию пере‑
довых технологий составило 0,76 
балла, что выше среднемирово‑
го значения в 0,50 балла. По уров‑
ню развития НИОКР Россия заня‑
ла 13‑е место (минус 2 позиции 
по сравнению с 2021 годом), по ква‑
лификации кадров — 32‑е (минус 
4 позиции), по применению ИКТ — 
43‑е место (также минус 4 позиции), 
по промышленному потенциалу — 
54‑е (плюс 12 позиций), по уровню 
финансирования — 69‑е место (ми‑
нус 24 позиции). 

В целом результаты рейтинга 
показали, что очень немногие раз‑
вивающиеся страны имеют возмож‑
ности продвигать передовые зеле‑
ные технологии. Хотя в России раз‑
витие вошедших в рейтинг направ‑
лений активно декларируется и под 
это даже выделяется бюджетное 
финансирование (речь, например, 
об ИИ), санкции и нарастающая за‑
крытость российской практической 
науки как минимум замедляют сро‑
ки начала их широкого примене‑
ния. Тем более затруднительным 
выглядят потенциальный экспорт 
таких решений в развитые страны 
и их признание за рубежом.

Венера Петрова
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Европейский центральный банк 
был вынужден превентивно под-
нять на своем заседании основ-
ные процентные ставки на 50 
базисных пунктов — ключевая 
ставка в зоне евро теперь со-
ставляет 3,5% годовых. Реше-
ние явно связано с рисками де-
стабилизации финрынка ЕС 
из-за проблем группы Credit 
 Suisse, и дальнейшие перспек-
тивы европейской денежной по-
литики неочевидны — прогно-
зы ЕЦБ, опубликованные вче-
ра, уже не имеют отношения 
к реальности, поскольку сдела-
ны в начале марта и посвящены 
рискам еврозоны при слишком 
 быстром восстановлении эконо-
мики КНР.

По словам главы ЕЦБ Кристин Ла-
гард, управляющий совет европей-
ского регулятора не рассматривал 
иных вариантов, кроме повыше-
ния трех ставок ЕЦБ на 0,5 п.п.: ба-
зовая ставка по кредитам увеличена 
до 3,5%, депозитная — до 3%, маржи-
нальная — до 3,75%. Одновременно 
ЕЦБ опубликовал пересмотренный 
макропрогноз по зоне евро (в кото-
ром, в частности, снижены ожида-
ния аналитиков банка по инфляции 
в 2023 году до 5,3% годовых, а отдель-
ная сессия посвящена рискам евро-

зоны в случае слишком быстрого 
восстановления экономики Китая, 
что может негативно влиять на инве-
стиции и платежный баланс отдель-
ных стран еврозоны) — прогноз этот 
регулятору уже в заявлении по ито-
гам заседания управляющего совета 
пришлось де-факто дезавуировать, 
так как он рассчитывался по данным 
на начало марта.

С этого момента произошло ров-
но одно изменение, прямо не упо-
мянутое в заявлении Кристин Ла-
гард и пресс-релизе ЕЦБ, но крат-
ко описанное уже в его втором аб-
заце: «Управляющий совет осущест-
вляет постоянный мониторинг теку-
щих рыночных осложнений и оста-
ется готов ответить в случае необхо-
димости действиями, направленны-

ми на сохранение ценовой и финан-
совой стабильности в зоне евро. Бан-
ковский сектор в зоне евро устой-
чив, с сильными позициями по ка-
питалу и ликвидности. В любом слу-
чае инструментарий ЕЦБ полно-
стью готов к поддержке ликвидно-
сти в финансовой системе зоны евро 
при необходимости и к сохранению 
эффективной трансмиссии денеж-
но-кредитной политики». 

Фигура умолчания здесь — па-
дение котировок акций структур 
швейцарской группы Credit Su-
isse (CS): группа, с 2022 года плани-
ровавшая реструктуризацию биз-
неса после потерь на ряде азиат-
ских рынков (крупнейший акци-
онер группы — суверенные фон-
ды Саудовской Аравии), стала воз-
можной мишенью для распростра-
нения банковской нестабильно-
сти, начавшейся после банкротства 
в США банков Silvergate и SVB. Уже 
утром 16 марта CS получил заявле-
ние о возможной поддержке лик-
видностью более $50 млрд от вла-
стей Швейцарии, и падавшие коти-
ровки группы перешли к росту. Тем 
не менее, в отличие от отраслевого 
SVB, CS — одна из крупнейших мно-
гопрофильных фингрупп ЕС, и ре-
шение ЕЦБ поднять ставки на нема-
лый для еврозоны уровень в 3,5% го-

довых (при «таргете» ЕЦБ в 2%), вы-
глядит призванным поднять доход-
ности на рынках ЕС и тем самым 
резко снизить стимулы для банков-
ской паники и выхода из европей-
ских активов.

Дальнейшие действия ЕЦБ пока 
неочевидны: в заявлениях банка 
сигналов о них нет, госпожа Лагард 
же прокомментировала их плохо 
поддающимся трактовке сообщени-
ем о том, что у банка «нет стратегиче-
ского выбора» между ценовой и фи-
нансовой стабильностью. Отметим, 
что возможное распространение 
финкризиса на ЕС не связано напря-
мую с инфляцией (снижение спроса 
и деловой активности в зоне евро бу-
дет скорее антиинфляционным фак-
тором), а гипотетический кризис 
(если он случится) затронет не бо-
лее пораженную сейчас инфляцион-
ными процессами периферию зоны 
евро, а скорее ее «старую» часть. Эко-
номическую судьбу «периферии» Ев-
ропы, в том числе стран ЕС вне зоны 
евро и его торговых партнеров (в том 
числе РФ, продолжающей ограни-
ченную торговлю с ЕС), в этом случае 
прогнозировать сложно, и траекто-
рии для каждой страны будут еще бо-
лее индивидуальными, чем в кризи-
се 2008–2009 годов.

Дмитрий Бутрин

Ставка с выходом на эндшпиль
ЕЦБ экстренно поднял стоимость денег на случай их быстрого исчезновения

Под дополнительный налог по-
падет разница прибылей компа-
ний в 2021–2022 годах в сравнении 
с 2018–2019 годами. Как сообщил 
Антон Силуанов, если в целом чи-
стое сальдо по налогу на прибыль 
за 2018–2019 годы составляло по-
рядка 16 трлн руб., то в 2021 году — 
34 трлн руб., за 2022 год (отчетности 
еще нет) оно может достичь 26 трлн 
руб. Де-факто сейчас «избыточны-
ми» считаются порядка 6 трлн руб.— 
по сообщениям Минфина, под на-
логообложение попадут 0,1% ком-
паний со сверхприбылями свыше 
1 млрд руб. (исключение — МСП, не-
фтегазовая и угольная отрасли), что 
при ставке около 5% позволит со-
брать необходимые 300 млрд руб. За-
кон о допсборе вступит в силу с 2024 
года, но Минфин ждет поступлений 
уже в 2023-м. «Мы заложим меха-
низмы, которые стимулируют пред-

принимателей заплатить в текущем 
году, возможность уплаты в следую-
щем году будет, но она будет менее 
финансово выгодна»,— отметил го-
сподин Силуанов. 

Схема правительства, учитываю-
щая доналоговые доходы компаний, 
оказалась не увязана с их инвестак-
тивностью, что противоречит его 
же идеям о предоставлении бизне-
су выбора — инвестировать или до-
платить «лишнее» в бюджет. «Очень 
сложно считать, что за инвестиции: 
социальные инвестиции учитывать 
или нет? Существенно усложняет 
процесс администрирования, это 
первое. Во-вторых, ставка должна 
быть другой»,— пояснил „Ъ“ госпо-
дин Силуанов (при исключении ин-
вестиций из базы windfall tax ставка 
была бы существенно выше). 

Единственной защитой сверх-
прибылей компаний станут согла-
шения о защите и поощрении капи-
таловложений — в Минфине „Ъ“ по-

яснили, что новые налоги не будут 
применяться к проектам в рамках со-
глашений. «Из налоговой базы ком-
пании надо будет вычленить нало-
говую базу по проекту СЗПК, и в от-
ношении нее налог на непредви-
денный доход применяться не бу-
дет. В отношении остальной налого-
вой базы (не связанной с СЗПК) на-
лог будет применяться»,— добавля-
ют в ведомстве. Такая конструкция 
может подстегнуть интерес компа-
ний к механизму: по оценкам экс-
пертов, он пока так и не заработал 
в полную силу (см. „Ъ“ от 13 марта). 
С конца 2022 года на начало марта 
2023-го по новым правилам подпи-
сано семь соглашений на 562 млрд 
руб., шесть — в ускоренном поряд-
ке в декабре 2022 года из-за рисков 
«просрочки».

Инвестактивность, отметим, ста-
ла второй важнейшей темой съезда 
РСПП. Понимая, что статистически 
нынешний рост капвложений обе-

спечен достройкой начатого и в бли-
жайшие годы вероятен спад инвести-
ций на фоне высокой базы, проблем 
со ввозом оборудования и запазды-
ванием импортозамещения, власти, 
однако, рассчитывают на активность 
компаний РФ в отсутствие у них аль-
тернатив — и пока готовы обсуждать 
поблажки только для иностранных 
инвесторов. Первый вице-премьер 
Андрей Белоусов сообщил о планах 
ослабить капитальные ограниче-
ния для нерезидентов (как из «друже-
ственных» стран, так и из «недруже-
ственных»), если они пришли на ры-
нок РФ после начала военной опера-
ции РФ на Украине и введения санк-
ций. Деталей чиновник не привел — 
они будут обсуждаться на совещании 
правительства с участием Владими-
ра Путина 22 марта. 

По словам Антона Силуанова, 
речь идет о возможности иностран-
цев выводить из РФ вложенные день-
ги: в том числе послабления могут 

коснуться работы счетов типа С — 
сейчас там заблокированы сред-
ства иностранных компаний в ру-
блях (в основном дивиденды от вло-
жений в российские компании), 
которые можно направить только 
на уплату налогов или покупку ОФЗ. 
Сейчас правкомиссия может в ин-
дивидуальном порядке одобрить 
их конвертацию или выплату диви-
дендов для обеспечения продолже-
ния работы компаний в РФ, но та-
кой механизм непрозрачен и огра-
ничивает их. На съезде гендиректор 
«Биессе груп» («дочки» итальянской 
станкостроительной группы Biesse) 
Маттео Вальик предложил сделать 
разрешения на выплату дивидендов 
более предсказуемыми. Президент 
поручил правительству проработать 
такой механизм — при условии что 
часть средств будет инвестирована 
в развитие бизнеса внутри России.

Диана Галиева,  
Олег Сапожков

Капиталу не оставили выбора

Более высокие ставки могут 
стать «новой нормой» после де-
сятилетия относительно деше-
вых денег, предупредили участ-
ники конференции финансово-
го сектора, прошедшей в Эр-Рия-
де. От стран Персидского залива 
экономисты ждут сохранения вы-
соких темпов роста, для других 
же государств удорожание капи-
тала будет более заметным — как 
в связи с высокой долговой на-
грузкой, так и с возможным по-
явлением «новых сюрпризов» на-
подобие банкротства Silicon Val-
ley Bank.

Повышение ставок ведущими 
центробанками из-за высокой ин-
фляции будет означать конец эры 
«дешевых денег» — это основная 
тенденция для финансовых рын-
ков, заявили участники конферен-
ции финансового сектора, прохо-
дящей в Эр-Рияде. Министр финан-
сов Саудовской Аравии Мохаммед 
аль-Джадаа заявил, что рассматри-
вает банкротство Silicon Valley Bank 
как «сигнал-предупреждение» о зна-
чительном объеме нереализован-

ных потерь из-за снижения стоимо-
сти бумаг на фоне роста ставок и воз-
можном ухудшении ситуации с дол-
говой нагрузкой во многих странах. 
Власти страны рассчитывают, что 
это не помешает привлечению ино-
странных инвесторов в новые сек-
тора экономики, и отмечают сниже-
ние зависимости бюджета от неф-
ти — с 2016 года доля ненефтяных 
доходов выросла с 10% до 35%. Сре-
ди компаний РФ к местному рынку 
пока проявляют строители и постав-
щики ИТ-решений.

Ужесточение монетарной по-
литики усиливает и расхождение 
в темпах роста между регионами — 
инвесторы ждут сохранения высо-
ких темпов в странах Персидского 
залива, а также в Индии и Индоне-
зии, негативно же удорожание ка-
питала может сказаться как на раз-
вивающихся странах с высокой 
долговой нагрузкой, так и на разви-
тых. Глава совета директоров Cred-
it Swiss Group AG Аксель Леманн 
не исключил роста корпоративных 
налогов в Европе, а глава управляю-
щей компании State Street Рональд 

О’Хэнли — «новых сюрпризов» 
на финрынках из-за накопленных 
избытков ликвидности в послед-
ние десять лет при близких к нуле-
вым ставках.

По мнению главного эконо-
миста Morgan Stanley Сета Карпен-
тера, основным остается вопрос 
перехода к более высоким ставкам 
как к новой норме. По его мнению, 
ФРС не снизит ставки в этом году, 
они останутся на уровне 5–5,25% 
как минимум до конца года (про-
гноз предусматривает два повы-
шения ставки на 0,25 процентно-
го пункта в 2023 году). В странах 
зоны евро ситуация с инфляцией 
еще сложнее — из-за ожиданий ро-
ста цен во время следующего ото-
пительного сезона. При этом в бан-
ке ждут ускорения роста в КНР.

Профессор экономики Гарварда 
Кеннет Рогофф, напротив, ожидает, 
что в случае исчерпания традицион-
ных стимуляторов роста — вложе-
ний в инфраструктуру и рынка не-
движимости — прирост ВВП Китая 
будет замедляться. Экономист также 
отметил, что правила, по которым 

был разрешен финансовый кризис 
2008–2009 годов, сейчас неприме-
нимы, вопрос о необходимом уров-
не ставки для стабильного снижения 
инфляции открыт — но уже ясно, 
что традиционный рецепт, сниже-
ние ставок и увеличение доступа 
к ликвидности, недоступен. Сами 
же по себе высокие ставки оказыва-
ют влияние не только на банковский 
сектор, заметил он.

Главный экономист Fitch Rat-
ings Брайан Култон ждет рецессии 
в США во второй половине года 
и роста на 0,8% в зоне евро, которая 
избежит рецессии, а также повыше-
ния ставки ФРС не только в марте, 
но и позднее (ЕЦБ уже ужесточил 
политику — см. материал на этой 
странице). «ФРС пока не может по-
хвастаться успехами в борьбе с ин-
фляцией, текущее ее снижение свя-
зано со снижением цен на энер-
гию, тогда как инфляция в услугах 
растет — этот показатель является 
более важным, так как связан с со-
стоянием рынка труда»,— указыва-
ет эксперт. Он ожидает разделения 
политики ФРС на преодоление не-

стабильности на рынках предостав-
лением ликвидности и продолже-
ния борьбы с инфляцией повыше-
нием ставок.

Параллельно на финансовую си-
стему влияет и развитие цифровых 
активов. «Регуляторы пока подходят 
к этому осторожно, в том числе по-
тому, что их роль требует сильных 
технологических компетенций, ко-
торые не всегда есть у госведомств. 
Однако в перспективе цифровиза-
ция позволит резко повысить про-
зрачность рынка»,— предположил 
экс-министр финансов Великобри-
тании Филип Хэммонд. Глава на-
правления цифровых активов HSBC 
Джон О’Нил отметил, что криптова-
лютам и стейблкойнам все еще нуж-
но больше регулирования, но это на-
правление шире, чем «просто тор-
говля криптоактивами». В частно-
сти, цифровые активы могут су-
щественно снизить роль SWIFT — 
в США тема обсуждается в том числе 
в контексте ослабления контроля ре-
гуляторов за международными пото-
ками капитала.

Татьяна Едовина

Адаптация к высоким ставкам
Какой реакции на новую реальность экономисты ждут от мировой экономики

ДИНАМИКА РАЗВИТИЯ ЗЕЛЕНЫХ 
ТЕХНОЛОГИЙ В СТРАНАХ-ЛИДЕРАХ 
И РФ (БАЛЛЫ)    ИСТОЧНИК: UNCTAD.
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Глава ЕЦБ Кристин Лагард предпочла встретить уже не такое 
светлое будущее превентивным увеличением ставок 
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Глава РСПП Александр Шохин, похоже, лю
бит вести такие мероприятия. Делает он это 
с различными прибаутками. Тем более что по
воды есть. Представители власти и РСПП со
ревновались в объяснениях, кто кому нужнее.

— Думаю,— говорил Александр Шохин 
Максиму Решетникову,— не все у вас пойдет 
автоматом и мы вам пригодимся (как кон
сультанты.— А. К.). Плохо не посоветуем. Как 
моя супруга говорит: «Бабушка плохого не по
советует».

Надо понимать, что супруга имела в виду 
себя. Но и про дедушку, сидящего на сцене, это 
было тоже.

Министр финансов Антон Силуанов убе
ждал делегатов смириться с дифференциаци
ей налога на прибыль:

— Надо с удовольствием принять это реше
ние в принципе!

— Но мы не видим списка! — не соглашал
ся Александр Шохин.

Он имел в виду список дифференциро
ванных.

— Не хватает большей открытости и форма
лизованности процесса! — добавлял он, наме
кая, что о том, кто в какой список попадет, ав
торы идеи в правительстве пока говорят друг 
другу в устной форме.— Получить хочется еще 
больше удовольствия — от того, что матушка 
Россия прозрачная, администрируемая!..

Да, кто только ни администрировал матуш
ку Россию до полной считай прозрачности. 
А она все держится.

Антон Силуанов настаивал, что вот в прош
лом году после взаимодействия с бизнесом 
скорректировали же в правительстве проект 
поправок к Налоговому кодексу, «причем кар
динально»! И в этом году все покажут!

— Да,— в конце концов смирился господин 
Шохин,— Надеемся если не на получение удо
вольствия, то хотя бы на удовлетворение!

Глава Федерации независимых профсою
зов России Михаил Шмаков поблагодарил со
бравшихся:

— За то, что постоянно приглашаете на 
съезды. Ну я со своей стороны постараюсь не 
оправдать!..

Зал смеялся, а ведь верно все сказал Михаил 
Шмаков, не оговорился. Его задача на встрече 
с работодателями — не оправдать их надежд.

После короткого перерыва на кофе и фрук
ты с тарталетками заседание продолжилось, 
уже с участием российского президента, кото
рого, похоже, не первый день преследует хоро
шее настроение. Не скрывал он его и в этот раз. 
А смысл скрывать?

Все ведь неплохо идет. Преодолевается вро
де. И что именно, не забудьте, преодолевается:

— Вызовы, с которыми Россия, да и ника
кая другая, наверное, страна в мире, еще не 
сталкивалась в современной истории,— лиш
ний раз обратил внимание Владимир Пу
тин.— Нам удалось компенсировать факти
ческое закрытие западных рынков, расши
рить внешнеторговые контакты России с госу
дарствами быстрорастущих регионов мира… 
Экспорт вырос почти на 20–19,9% (так, стреми
тельно временами росли цены на газ, как из
вестно.— А. К.), а импорт сократился почти на 
12–11,7%. Профицит торгового баланса соста
вил $332 млрд — это на 70% больше, чем в 2021 
году! Мы с вами находимся в Доме музыки… 
Вот такая хорошая музыка! — не удержался 
Владимир Путин, отвлекшись от текста речи.

Для Владимира Путина люди, сидевшие 
в зале, имели значение. Были, в отличие от 
того, как он чувствовал это раньше, видимо, 
даже гдето дороги:

— Мы с вами знаем,— обращался он к деле
гатам съезда.— Так, посемейному скажу (посе
мейному!.. Эти люди могли теперь почувство
вать себя членами его семьи. Он был им благо
дарен — за то, что они тут, с ним. Нет, раньше 
такого, конечно, не было.— А. К.). Ктото дает 
советы нашим недоброжелателям, как нас 
побольше и где ущемить… Но те, кто остал
ся здесь и реально работает, оказались умнее, 
энергичнее, эффективнее тех, кто уехал и дает 
там советы нашим недоброжелателям! И успех 
очевидный, я сейчас, только что об этом ска
зал. Очевидно также, что государство продол
жит делать все необходимое для того, чтобы та
кое взаимодействие укреплялось.

То есть прозвучал и аванс даже.
Инфляция российского президента тоже, 

можно сказать, впечатляет:
— Для сравнения, конечно, это будет ниже, 

чем в странах еврозоны, которые бесконечно 
ждут коллапса российской экономики и сами 
себя стараются в этом убедить и наших партне
ров пытаются в этом убедить. Вспомним опять 
известного американского писателя (Марка 
Твена.— А. К.), который както сказал, что слу
хи о его смерти сильно преувеличены. Вот так 
и в отношении нашей экономики. На 13 мар
та инфляция — 7,6%, а к концу месяца, в нача
ле апреля уже до целевых показателей дойдет!

Полки магазинов тоже не оказались пу
стыми, с удовлетворением отметил госпо
дин Путин:

— Жизнь подругому распорядилась! Сами 
западные страны в полный рост столкнулись 
с такими же проблемами. Дошло до того, что 
их руководители предлагают своим гражда
нам вместо салата и помидоров перейти на 
репу! Репа — хороший продукт, но и за репой, 
наверное, к нам придется ехать, потому что 
уровень урожая у нас значительно превыша
ет те показатели, которые есть у наших сосе
дей в Европе!

Салат и помидоры в западных магазинах 
не исчезли. Это был перебор. Что ж, это же 
была публицистика.

Про капиталы, еще остающиеся в офшорах, 
прозвучало даже зловеще:

— Вы знаете, я часто — мы же со многими 
здесь многие годы знакомы, и часто очень слы
шал: там надежнее…— кивнул Владимир Пу
тин, наклонился к микрофону и продолжил на 
полтона ниже с полуулыбкой на несмеющем
ся лице.— А теперь?

И он продолжил, уже, слава богу, не так ин
фернально:

— Мы все должны понимать, что здесь осно
ва нашего существования и будущее наших се
мей, наших детей. И только при этом понима
нии бизнес будет приносить удовлетворение, 
человек сможет себя полностью реализовать.

Удовлетворение, хотелось уточнить по мо
тивам замечаний Александра Шохина, или 
удовольствие? Или, от себя бы добавил, на
слаждение?

Впрочем, до этого, похоже, далеко. Если ком
пании будут соблюдать формы новой отчетно
сти, предложенной Владимиром Путиным, им 
будет не только не до наслаждения, но и не до 
удовлетворения даже:

— Предлагаю подумать о ежегодной публи
кации нефинансовой отчетности для круп
ных предприятий,— рассказал президент.— 
В ней будет рассказываться о том, что та или 
иная компания сделала для общества, для 
конкретного поселка, города, региона, для 
своей страны.

То есть теперь еще и это.
Александр Шохин предупредил, что раньше 

на таких мероприятиях с участием президента 
выступали «в основном руководители и собст
венники крупнейших российских компаний. 
А мы решили показать, что РСПП — это не толь
ко крупнейшие российские компании, но это 
и средние, и малые компании. Слоган у нас — 
„Объединяем бизнес во благо России“. Мы гото
вы весь бизнес объединить!»

Последняя фраза показалась мне потом 
очень даже не случайной.

Да, раньше перед Владимиром Путиным вы
ступали такие глыбы, как Алексей Мордашов, 
Владимир Лисин… И было не скучно: одних 
анекдотов было рассказано... А теперь после 
двухтрех спикеров показалось, что будет скуч
но. Потом показалось, что будет очень скучно. 
Боже, как я ошибался!

Правда, первым выступил тоже нерядовой 
человек, Сергей Когогин, гендиректор КамАЗа; 
тут Александр Шохин противоречил своей же 
логике.

— Работа по импортозамещению была ко
лоссальной,— рассказал он, и пришлось со
гласиться.— Я могу сказать: в обычной жизни, 
если бы ктото мне сказал, что это можно сде
лать за год, я бы, наверное, посмеялся и под
умал, что человек неумный! Я привожу пример 
один: у нас одной из серьезных проблем был 
резкий уход с рынка не только производителей 
автомобилей, но и наши совместные предпри
ятия в области автокомпонентов тоже были вы
нуждены собраться и уйти.

Сергей Когогин объяснял просто и доходчи
во, так что во все верилось:

— Для примера: коробки перемены пере
дач — это компания ZF, совместное предприя
тие, работали 15 лет, прекрасные технологии. 
После того как они собрались и ушли, нам нуж
но было порядка 250 деталей освоить за два 
месяца, чтобы не разрушить работу предпри
ятия,— достаточно сложных. Так вот, порядка 
230 деталей были освоены за два месяца, и по
ставки около 20 деталей переориентировали 
на Восток. Собственно говоря, для нас было 
нужным в целом по всем СП решить вопрос, 
чтобы они обеспечивали работу. Все вопросы 
решены, то есть они не только работают, но се
годня принадлежат КамАЗу на 100%, то есть мы 
стали собственниками.

Заработали, в общем, не надо скрывать. А ка
залось бы, на пустом месте. То есть которое ока
залось пустым.

Удивительно, конечно, что этот съезд РСПП 
оказался, судя по всему, самым оптимистич
ным за все время наблюдений. Накручива
ли, конечно, сами себя, чтобы не так страшно 
было, но в целом именно так и получилось, по 
крайней мере на словах. Если бы еще не эта ду
хота в зале.

На следующих спикерах многообещающая 
дискуссия стала угасать. Господин Путин пытал
ся самостоятельно вдохнуть в нее жизнь. Так, он 
стал вдруг яростно агитировать инвестировать 
в новый торговый маршрут через территорию 
Дагестана, Азербайджана и Ирана:

— Это очень хороший проект! Рентабель
ный! Преференциальный! Очень многие наши 
коллеги в арабском мире проявляют самый ак
тивный интерес к этому! Он будет работать! Так 
же, как Суэцкий канал, Босфор и Дарданеллы! 

Будет работать! СВО прошло, началось, снова 
началось, опять прошло… А товары будут идти! 
Сто процентов. И востребовано будет всегда!

Так, минуточку. Что значит «прошло, нача
лось, снова началось, опять прошло…» Сколь
ко раз прошло и сколько началось? Какие в точ
ности планы, нельзя ли повторить? Значит, еще 
раз: «Прошло, началось…» Одно ясно: конца не 
предвидится.

А Владимир Путин продолжал энергично 
продавать проект:

— Для всех может быть интересно! И честно 
говоря, мне бы хотелось, чтобы это были рос
сийские инвесторы. Ну чё упускатьто! Рента
бельный, хороший проект! Все, несмотря на 
сложности, согласны!

Никакой коммивояжер не справился бы 
лучше, в самом деле. Просто российский прези
дент, пока говорил о проекте, отвечая на вопрос 
жительницы Дагестана Патимат Гамидовой, по
хоже, понял, что ведь и правда тут можно зара
ботать, и минусов же нет, так лучше пусть свои, 
в том числе и сидящие, может, в зале, для кото
рых он как раз хотел сделать чтото хорошее, 
и вложат деньги, которые все равно в офшорах 
пока отлеживаются. И увлекся.

— Понимаете, я сейчас претензий не предъ
являю никаких (насчет офшоров.— А. К.), так 
жизнь сложилась. Но куда деньги деть? — бес
покоился за бизнесменов Владимир Путин.— 
В арабском мире… триллионеры!.. Для них это 
проблема… И все ищут проекты хорошие!.. 
Это — хороший!

Нет, он все никак не мог отвлечься от этой 
мысли:

— А правительство пусть пул пособирает. 
Подумайте: реально хороший проект! Перспек
тивный, стабильный, маржинальный!

Видно же было: были бы у него деньги — 
сам так и вложил бы.

— Сейчас я хотел бы предоставить слово 
Маттео Валльика, директору итальянской ком
пании, работающей в России и не собирающей
ся уходить с российского рынка! — анонсиро
вал Александр Шохин.

В этом месте должны были прозвучать, ко
нечно, бурные аплодисменты.

— Бонджорно! — вместо этого произнес го
сподин Путин.

Итальянский бизнесмен, впрочем, прекрас
но говорил порусски и вообще оказался гра
жданином России.

— Я этим горжусь! — воскликнул он.
А, вот тут его и настигли эти аплодисменты.
Между тем итальянский гражданин России 

оказался непрост:
— Предлагаю для тех компаний, которые 

приняли решение не уходить из российского 
рынка и продолжают здесь инвестировать и ра
ботать, принять решение о возможности вы
платы дивидендов!

— У нас вошло в оборот словосочетание «не
дружественные страны». Оно не очень отража
ет существующие реалии,— сообщил россий
ский президент.— И можно сказать, вообще 
не отражает. У нас есть недружественные эли
ты в определенном количестве стран, недруже
ственные правители, а политическая система, 
к сожалению, такая во многих странах мира, 
что она часто наверх поднимает людей с доста
точно низким уровнем образования и общей 
культуры. Иногда не понимают, что они гово
рят и делают,— вынес приговор господин Пу
тин.— Их работа наносит ущерб… А страна со
стоит из населения, из друзей…

Все, надо искать новое название.
Казалось, он уклонился от ответа на вопрос, 

могут ли иностранцы получать деньги в качест
ве дивидендов. Но все же нет:

— Многие не хотели уходить… А многие хо
тят вернуться… Нам это доподлинно извест
но… Но сегодня надо скорректировать нашу 
позицию. Деньги компании могут выплачи
вать в виде дивидендов, но они замораживают
ся на счетах «С» и не могут быть выведены.

— Тема такая есть,— подтвердил первый ви
цепремьер Андрей Белоусов.— Меры эти были 
зеркальными… Но создана специальная струк
тура в правительстве… Деньги надо выводить, 
чтобы продолжить в том числе бизнес в России. 
Надо установить более четкие правила…

Похоже, Маттео Вальика чегото в конце кон
цов добился. Понять бы, в том числе и ему, чего.

— Видите, куда он вас толкает! — обрадо
вался в какойто момент Владимир Путин про 

Андрея Белоусова.— Он сейчас что сказал: пе
ререгистрируйтесь, и все будет хорошо! Как 
будто зашли снова!

Причем Андрей Белоусов это даже не ска
зал. Сформулировалто Владимир Путин. Под
сказал в конце концов.

— Обратите внимание: у нас нет доброго 
и злого следователя,— закончил господин Пу
тин.— У нас все хорошие.

Казалось, Маттео чтото понял.
У нас с Максимом Станиславовичем Ореш

киным, с Андреем Рэмовичем Белоусовым воз
никло предложение (видимо, в результате ли
хорадочной переписки.— А. К.): ввести поня
тие «дружественная компания из недружест
венной страны».

— Отличная идея! — обрадовался Маттео 
Вальика.

— Потренируйтесь еще, ребята,— остудил 
ребят господин Путин.— Вы на правильном 
пути, надо потренироваться.

— Владимир Владимирович обычно с залом 
еще ведет разговор,— издалека зашел господин 
Шохин.— И в прошлый раз он поднял несколь
ко человек (прежде всего Михаила Богданова, 
который экспромтом разговаривал с президен
том минут 15. Что ж, по данным „Ъ“, организа
ция, которую представлял господин Богданов, 
больше не входит в РСПП. И сам господин Бог
данов, таким образом, автоматически не мог 
попасть на этот съезд.— А. К.). Я вижу уже жела
ющих выступить…

Свобода слова в его исполнении выглядела 
красиво, даже господин Путин поддался:

— А давайте прямо вот так, по секторам пой
дем… Пожалуйста…

— Нет! — спохватился Александр Шохин.— 
По секторам — это когда вы будете встречу 
с прессой проводить…

Звучало, как бы сказать, грубовато.
— И вот там Дмитрий Сергеевич Песков зна

ет, кому по секторам давать…— продолжал 
Александр Шохин.

На встречах с прессой господин Путин 
именно что сам в какойто момент начинает ре
шать, кому дать слово, но ясно было, что Алек
сандру Шохину сломали было сейчас нехитрую 
игру и он старался ее спасти, в конце концов, 
заботясь о благополучии президента: кто зна
ет, что могут наговорить ему не согласованные 
ни с кем люди?

И даже показалось, что спас: господин 
Путин согласился выслушать людей, слепо 
 выбранных из зала самим Александром Шо
хиным.

— Если предприятие — член РСПП,— про
изнес один из них,— предприятие работа
ет, оно взаимодействует, оно оказывает по
мощь… Предложение такое: любое предпри
ятие, которое есть в нашей стране, должно 
быть членом РСПП!

Вот это был замах! Я сразу вспомнил мысль 
Александра Шохина: «Мы готовы весь бизнес 
объединить!»

Да, сейчас Александр Шохин мог взять под 
контроль весь бизнес России. Мне было даже 
не по себе от захватившей меня перспективы. 
А уж каково было ему:

— Помните, замечательные лозунги: «Пиво 
только для членов профсоюза…» Надо акку
ратно к этому относиться. К обязательности 
участия в каких бы то ни было организациях. 
Я знаю, что в некоторых странах, в той же Фе
деративной республике, обязательно членст
во в определенных организациях. Мы пошли 
по другому пути. Но у нас более демократиче
ская страна!

Искренний смех в зале.
И нет, пока РСПП не прирастет всей осталь

ной страной.
И тут наступил апофеоз.

Господин Путин обратил внимание на че
ловека в глубине зала:

— Поднимает руку, его сажают просто, 
и все! Где мы находимся?!

— Мы еще никого не сажали… Из членов 
РСПП,— справедливости ради заметил Алек
сандр Шохин.

Справедливость, однако, не торжествовала: 
членами РСПП были и Михаил Ходорковский, 
и, например, Владимир Евтушенков, с кото
рым, как известно, все оказалось в конечном 
итоге хорошо, но только жали наручники.

Надо сказать, что через несколько минут 
после заседания съезда в Светлановском зале 
Дома музыки в закрытом режиме прошла 
встреча Владимира Путина уже исключитель
но с членами бюро РСПП. Надо надеяться, по
сле нее все благополучно встали и никто боль
ше не сел.

— Слава богу,— ответил между тем Влади
мир Путин Александру Шохину.

— Давайте тогда обсудим силовое дав
ление на бизнес! — ловко предложил глава 
РСПП.

— Дайте микрофонто! — крикнул россий
ский президент. 

— Душат меня!..— сдавленно прохрипел 
ктото в глубине зала.

— Душат… Вижу…— согласился господин 
Путин.

И он с готовностью прокомментировал 
происходящее:

— Только административные органы влас
ти, ослабляя свою железную хватку, дадут воз
можность бизнесу развиваться активно, по
ступательно, с блестящим результатом, кото
рого вы хотите добиться!

Это был, конечно, рекламный слоган влас
ти во главе с ним, Владимиром Путиным, 
а точнее уже, конечно, клип.

— Конечно, мы будем вместе! — поддержи
вал еще борющегося там бизнесмена.— Мы 
будем бороться с бюрократией!

Которая, имел он в виду, не дает возможно
сти выступить всем желающим.

Выступил, впрочем, другой всетаки чело
век. Но затем господин Путин вернул того че
ловека:

— Я понимаю, вы сейчас зажжете, но прошу 
вас, имейте в виду: мы вместе! Мы свои, свои!..

Между тем оказалось, что он топменеджер 
Уралвагонзавода.

— Я первый раз на РСПП…— начал он.
— Это и смущает Александра Николаевича! 

Этого он и боится! — обрадованно восклик
нул российский президент.— И такие преце
денты уже были, я знаю (он имел в виду, оче
видно, как раз Михаила Богданова.— А. К.).

Менеджер рассказывал, хоть и сбивчиво, 
но при этом не спеша, историю своего пред
приятия и страны:

— Мы проживаем с вами жизнь… Вы всег
да нас научили говорить только правду… Я не 
умею говорить красиво…

— Почему вы ему не хотели давать слово, 
я не понимаю! — пожимал плечами господин 
Путин. 

— Я боялся, что незапланированное высту
пление! — неожиданно сделал чистосердеч
ное признание Александр Шохин.

В общем, несколько минут от него все до
бивались, чего он хочет. Оказалось, отменить 
ЕГЭ и чтобы дали госнаграду директору Маг
нитогорского металлургического комбината, 
он уже лет десять как руководит. А ни одной 
награды нет. 

Потом еще шутили про правый сектор 
(«Это не у нас»), и вообще долго не могли оста
новиться. 

А чего останавливатьсято? Смысл?
Андрей Колесников

Духовные репы
с1

Алексей Мордашов, Владимир Потанин и другие бизнесмены  
решили для себя всё  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Его поздравляет председатель «Деловой России» Алексей Репик:
— Уважаемый Андрей Рэмович! Примите самые теплые поздравления с Днем рождения! Ваш 
вклад в развитие экономики нашей страны, в формирование комфортной среды для предпри
нимательской активности невозможно переоценить. Преданный делу профессионал, выдаю
щийся организатор, Вы в любых обстоятельствах ответственно подходите к решению слож
нейших государственных задач, достойно и уверенно принимаете самые серьезные вызовы. 
Искренне благодарю Вас за поддержку важных деловых инициатив и от всей души желаю Вам 
крепкого здоровья, благополучия и дальнейших больших успехов!

Его поздравляет председатель комитета Госдумы по просвещению Ольга Казакова:
— Уважаемый Сергей Сергеевич! Сегодня Вы принимаете искренние и теплые поздравления 
с Днем рождения из всех уголков нашей прекрасной Родины. И я с большой радостью присое
диняюсь к ним. Вас неслучайно называют главным учителем страны, ведь возглавляемое Вами 
министерство разрабатывает и реализует государственную политику в сфере образования! Бо
лее миллиона педагогов следят за решениями, которые принимаются под Вашим руководст
вом. Все граждане нашей страны интересуются, что происходит сегодня в образовании, пото
му что все мы хотим, чтобы Россия всегда была сильной. А это зависит от того, какими будут 
наши дети! Вы не просто управляете образованием, но и лично участвуете во всем, что касается 
обучения и воспитания наших детей, все пропускаете через сердце, через собственный опыт. 
И это имеет большую ценность для дела, для людей. Многие знают, что, обратившись к Вам, 
они встретят понимание и компетентность. Желаю Вам, чтобы все Ваши усилия принесли те 
результаты, которые сделают наших детей самыми сильными, самыми умными, горячо лю
бящими свою Родину, знающими историю, хранящими традиции, гармонично развитыми 
и обладающими самыми лучшими человеческими качествами!

Его поздравляет гендиректор госкорпорации по космической деятельности «Роскосмос»  
Юрий Борисов:
— Уважаемый Сергей Владимирович! От всей души поздравляю Вас с Днем рождения! ТАСС 
и отечественную космонавтику связывает многолетнее сотрудничество. Именно ТАСС первым 
сообщил и о полете первого искусственного спутника Земли, и о первом человеке в космосе. 
Сегодня мы с вами продолжаем эти славные традиции — запустили проект «ТАСС на МКС», где 
космонавт «Роскосмоса» также является и корреспондентом информагентства и оперативно пе
редает на землю последние новости с орбиты. Желаю Вам новых достижений в реализации са
мых амбициозных планов, а ТАСС — продолжать освещать работу российской космонавтики!

Сегодня исполняется 64 года  
первому заместителю председателя 
правительства Андрею Белоусову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 49 лет  
министру просвещения  
Сергею Кравцову

Сегодня исполняется 52 года  
генеральному директору ТАСС  
Сергею Михайлову
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ГИБДД вместе с ЦОДД уже тестиру-
ют систему, которая с помощью дорож-
ных камер и нейросети будет отслежи-
вать нарушения пользователей СИМ 
(например, при выезде на скоростную 
магистраль), рассказал Александр Бы-
ков. В чем будет заключаться конкретная 
функция нейросети, господин Быков не 
пояснил, скорее всего, речь идет о вы-
делении пользователей СИМ из общего 
транспортного потока. Полиция собира-
ется воспользоваться также столичной 
системой видеообзора, позволяющей, 
по словам господина Быкова, отследить 
передвижение фактически любого гра-
жданина в любой точке города. Пользо-
ватели частных самокатов, добавил он, 
как правило, перемещаются по одним 
и тем же маршрутам: по данным с камер 
ГИБДД сможет открыть административ-
ное расследование (длится до двух ме-
сяцев), в рамках которого можно будет 
запросить видео с камер, опросить сви-
детелей для установления личности на-
рушителя и т. д.

Александр Семенников обратил вни-
мание на проблему с курьерами служб 
доставки, использующих электровело-
сипеды (часто, по его словам, самодель-
ные). «Часто вижу, как они на огромной 
скорости играют в „шашечки“ между пе-
шеходами, потом выскакивают на Са-
довое кольцо и пересекают его через 
двойную сплошную. Они ведь создают 
угрозу жизни, их вообще оштрафовать 
могут?» — задался вопросом депутат 
Дмитрий Локтев. Используемые курье-
рами устройства к СИМ не относятся, по-
яснил Магомед Колгаев: «Это особая ка-
тегория лиц, с ними работаем, создаем 
образовательные программы для них 
и т. д.». Компании-работодатели сами 

контролируют курьеров с помощью при-
ложений, заверил депутатов Александр 
Быков. Если по треку движения электро-
велосипеда видно, что курьер, к приме-
ру, не спешился на переходе, то его сна-
чала предупреждают, потом начисляют 
штрафные баллы, потом отключают от 
принятия заказов, уточнил он.

Власти, судя по всему, планируют 
и другие ужесточения для контроля 
СИМ. Замдиректора департамента го-
сполитики в области автомобильного 
и городского пассажирского транспор-
та Минтранса Владимир Луговенко, 
выступая в Мосгордуме, анонсировал 
разработку нового пакета документов, 
связанных с СИМ (вступившие в силу из-
менения в ПДД были лишь первым эта-
пом), включая поправки к КоАП с новы-
ми штрафами для электросамокатчиков. 
Действующие санкции для нарушите-
лей составляют от 800 до 1,5 тыс. руб., 
размера новых санкций власти пока не 
называли. Глава Мосгордумы Алексей 
Шапошников заявил, что парламент го-
тов разработать поправки и внести их 
в Госдуму. Власти Москвы одновремен-
но ведут переговоры с Минпромторгом, 
чтобы сделать обязательным ГОСТ с тре-
бованиями к СИМ для всех произведен-
ных или легально импортированных 
в РФ устройств, рассказал вчера Магомед 
Колгаев. Добровольный стандарт, напом-
ним, вступил в силу 1 февраля, в нем за-
писаны в том числе «зашитое» с завода 
ограничение скорости 25 км/ч и авто-
матическое замедление в парках, но это 
пока рекомендация. Зампред комитета 
Госдумы по экономической политике 
Михаил Делягин, в свою очередь, заявил 
„Ъ“, что планирует внести законопро-
ект об обязательной регистрации СИМ 
в ГИБДД и получении номеров.

Иван Буранов

Пользователей 
самокатов  
опознают по камерам

Число покупок медицинских услуг в России 
в 2022 году упало на 21%, объем продаж 
в денежном выражении снизился на 12%. 
К такому выводу пришли эксперты «Сбер-
Здоровья» и «Платформы ОФД», проана-
лизировав 55 млн кассовых чеков. В то же 
время средний чек на частные медицин-
ские услуги в России по сравнению с 2021 
годом вырос на 9%, а в Москве этот показа-
тель увеличился сразу на 19%, до 7865 руб. 
Эксперты объясняют такую тенденцию 
снижением спроса на COVID-тесты, ис-
следования КТ и другие «относительно не-
дорогие» процедуры, а падение продаж — 
стремлением россиян сэкономить деньги.

Медицинский онлайн-сервис «СберЗдо-
ровье» совместно с аналитическим ресурсом 
«Чек Индекс» компании «Платформа ОФД» 
(крупнейший оператор фискальных данных, 
который ежедневно обрабатывает 50–55 млн 
кассовых чеков от более 1,1 млн онлайн-касс 
в России) проанализировали рынок коммер-
ческой медицины в России. Авторы исследо-
вания выяснили, что число покупок медицин-
ских услуг в стране в 2022 году снизилось на 
21% в сравнении с 2021 годом, объем продаж 
в денежном выражении — на 12%. При этом 
число визитов на приемы к врачам в частные 
клиники в 2022 году практически не измени-
лось. Падение числа покупок и объема продаж 
эксперты «СберЗдоровья» объясняют сокра-
щением трат граждан на лабораторные ис-
следования и диагностику. По их мнению, это 
следствие снижения заболеваемости корона-
вирусной инфекцией — уменьшение числа те-
стирований, внеплановых КТ и уровня беспо-
койства граждан.

Средний чек на частные медицинские услу-
ги достиг 3376 руб.— это на 9% выше, чем в 2021 
году. Больше всего он вырос в Москве, до 7865 
руб.— на 19% больше, чем годом ранее. Основ-

ной причиной увеличения среднего чека, по 
мнению авторов анализа, стало снижение чи-
сла покупок относительно недорогих услуг — 
преимущественно тестирования на коронави-
рус. Помимо этого сказался рост издержек со 
стороны клиник из-за подорожания ряда мате-
риалов, медикаментов и оборудования. Одна-
ко, указывают в «СберЗдоровье», с развитием 
параллельного импорта и подбором аналогов 
на отечественном рынке к концу года ситуация 
заметно улучшилась.

Самыми дорогостоящими остаются услу-
ги стоматологии: средний чек в этом сегмен-
те в 2022 году вырос на 25% и достиг 6305 руб. 
Несмотря на это, число покупок снизилось не-
значительно — на 3%. В топ-покупок стома-
тологических услуг вошли пломбирование, 
анестезия, снимки ротовой полости, а также 
консультации ортодонтов по обслуживанию 
брекет-систем.

Управляющий директор медицинского он-
лайн-сервиса «СберЗдоровье» Александр Ори-
новский, комментируя результаты исследова-
ния, отмечает, что рынок частной медицины на 
конец прошлого года был достаточно устойчив: 
пациентопоток снизился, но незначительно, 
для расходных материалов оперативно были 
найдены аналоги. Ранее „Ъ“, изучив отчеты 
крупных сетей частных клиник за первое по-
лугодие 2022 года, выяснил, что число амбула-
торных посещений пациентов действительно 
сократилось. Так, в Европейском медцентре по-
казатель снизился на 19,1%, до 238,3 тыс., в сети 
«Мать и дитя» — на 2,1%, до 878,5 тыс. В сети 
«Ниармедик», по словам его медицинского ди-
ректора Дмитрия Мельника, обращений за ам-
булаторными услугами оказалось меньше на 
6% год к году.

«Рынок все еще адаптируется — зачастую но-
вые проекты пока ставятся на паузу,— продол-
жает господин Ориновский.— Многие клиники 

переориентируются на более доступные цено-
вые стратегии, идет процесс укрупнения сете-
вых клиник. Кто-то объединяет ресурсы, что-
бы снизить издержки, а тем самым и стоимость, 
а также увеличить число доступных услуг». 

Директор сети клиник Point of Care Алексей 
Ремез говорит, что всплеск интереса к частной 
медицине случился «в рамках тестирования на 
коронавирус». «Я бы сказал даже так: если бы не 
частная медицина, то добиться столь широко-
го охвата популяции тестированием на COVID 
было бы невозможно,— рассуждает господин 
Ремез.— Можно вспомнить начало-середину 
апреля 2020 года и тот дефицит, который суще-
ствовал в этой сфере, пока там не было частни-
ков». Сейчас, по его мнению, можно выделить 
две причины снижения интереса к услугам ком-
мерческих клиник «из целого ряда существую-
щих»: спрос возвращается к «допандемийному» 
формату, а граждане начали экономить деньги. 

«Обращаясь к врачу и получая полный план 
обследования, пациент вынужден выбирать 
из всего перечня лишь несколько услуг и нере-
дко набор определяет самостоятельно,— пояс-
няет главный врач одной из клиник сети „Ни-
армедик“ Анна Рыбакова.— Иными словами, 
в 2021 году, предоставляя клиенту пять услуг по 
1000 руб., мы имели средний чек в 1000 руб., 
а в 2022 году — после повышения прейску-
ранта и сокращения „корзины потребите-
ля“ — три услуги по 1500 руб. дают средний чек 
в 1500 руб.».

Директор института экономики здраво-
охранения Высшей школы экономики Лари-
са Попович указывает на «переток клиентов 
в сегмент ДМС». «Но, безусловно, платежеспо-
собный спрос сейчас тоже припал. И люди по-
купают не чек-ап у медиков, а более срочные 
и недоступные в госсегменте опции»,— заклю-
чает госпожа Попович.

Наталья Костарнова

Россияне здорово экономят
Люди стали меньше тратить  
на медицинские исследования и диагностику
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Не погасив оперативно налоговые 
претензии в размере 311 млн руб., 
блогеры Валерия и Артем Чекали-
ны попали под уголовное преследо-
вание, причем сразу по двумя ста-
тьям УК. Помимо неуплаты налогов 
СКР инкриминирует им легализацию 
преступных доходов. На данный мо-
мент следствие считает, что блогеры 
отмыли как минимум 130 млн руб., 
полученные от подписчиков за так 
называемые онлайн-марафоны бы-
строго похудания и продажу косме-
тики от бренда Letique, создателем 
которого является сама госпожа Че-
калина. Таким образом, теперь даже 
добровольное погашение недоим-
ки не освободит супругов от ответст-
венности по второму пункту обвине-
ния, по которому им грозит до семи 
лет лишения свободы. Тем време-
нем суд наложил на них запрет опре-
деленных действий.

В ГСУ СКР по Москве, куда блогеров 
Чекалиных 16 марта пригласили на 
очередные следственные действия по 
делу об уклонении физического лица 
от уплаты налогов в особо крупном раз-
мере и пособничестве в этом преступле-
нии (ч. 2 ст. 198 и ч. 5 ст. 33 УК РФ), на-
ходившихся под подпиской о невыезде 
фигурантов ждал неприятный сюрприз. 
Сначала следователь стал задавать нео-
жиданные для них вопросы о том, куда 
они тратили «добытые преступным пу-
тем» деньги, а затем предъявил им новое 
обвинение — в легализации денежных 
средств, полученных преступным пу-
тем, в особо крупном размере (п. «б» ч. 4 
ст. 174.1 УК РФ). После этого Савеловский 
райсуд Москвы избрал супругам Чека-
линым меру пресечения в виде запрета 
определенных действий, в частности не 
разрешив пользоваться интернетом.

Как установили осуществляющие 
оперативное сопровождение этого уго-
ловного дела сотрудники ГУЭБиПК МВД 
РФ, в апреле 2021 года Валерия Чекали-
на, известная подписчикам как Лерчек, 
и ее муж Артем приобрели через банк по-
рядка $1,7 млн. Таким образом, по вер-
сии следствия, они легализовали более 
130 млн руб., полученные от продажи па-
кетов онлайн-марафонов по созданию 
«идеального тела» и косметики от брен-
да Letique, создателем которого является 
сама госпожа Чекалина.

Стоит отметить, что после недавно 
внесенных изменений в уголовное за-
конодательство уголовное дело в отно-
шении четы Чекалиных было бы закры-
то сразу же после уплаты ими недоимки 
в размере 311 млн руб., и на этом их пре-
следование завершилось бы. Однако 
после возбуждения дела об отмывании 
средств с них теперь могут снять только 
«налоговое» обвинение.

Адвокат Михаил Мушаилов, пред-
ставляющий интересы блогеров, от ком-
ментариев относительно нового обвине-
ния, выдвинутого против его клиентов, 
воздержался.

В четверг руководитель фракции 
«Новые люди» в Госдуме Алексей Неча-
ев попросил премьер-министра Миха-
ила Мишустина обратить внимание на 
дело супругов Чекалиных. Глава пра-
вительства сказал, что попросит разо-
браться с предъявленным блогерам об-
винением.

Напомним, что дело об уклонении 
от уплаты налогов в отношении Лер-
чек и ее супруга возбудили 20 февра-
ля 2023 года. Соответствующее обвине-
ние фигурантам следователь огласил 
у них в подмосковном загородном доме 
перед обыском. Как полагают в СКР, 
с июля 2020 по июль 2022 года Валерия 
Чекалина применяла упрощенную си-
стему налогообложения с допустимым 
лимитом доходов 150 млн руб. в год. 
Однако обогатилась 30-летняя блогер 
за счет реализации фитнес-марафо-
нов (стоимость месячного курса около 
3 тыс. руб.) и торговли косметикой за 
этот период, как считают правоохрани-
тели, «в существенно большем разме-
ре». При этом переходить на общую си-
стему налогообложения и уплачивать 
предусмотренные этим налоговым ре-
жимом НДС и НДФЛ Лерчек, говорит-
ся в деле, не захотела, а, чтобы скрыть 
доходы, занялась незаконным «дро-
блением» своего бизнеса с помощью 
мужа и других родственников. В ито-
ге доходы от продажи тысяч пакетов 
онлайн-марафонов по созданию «иде-
ального тела» и косметики распределя-
лись на расчетные счета, открытые на 
имя различных ИП. За счет этого бюд-
жет, как полагает следствие, недополу-
чил налогов более чем на 311 млн руб.

Свое ИП Валерия Чекалина зареги-
стрировала в 2018 году. Основным ви-
дом деятельности заявлено представле-
ние в средствах массовой информации 
и различные виды торговли. В Instagram 
(соцсеть принадлежит Meta, которая 
признана экстремистской и запрещена 
в РФ) на Валерию и Артема Чекалиных 
подписаны 10,4 млн и 4 млн пользовате-
лей соответственно. У Telegram-канала 
Lerchek более 691 тыс. подписчиков. 
Именно через соцсети блогеры и пред-
лагали свои онлайн-марафоны для быс-
трого похудания, а также парфюмерию.

Кроме того, Валерия Чекалина явля-
ется учредителем ООО «Би фит», выручка 
которого в 2021 году составила 2,9 млрд 
руб. Компания фактически занимается 
тем же, чем и ИП Валерии Чекалиной. 
Гендиректором «Би фит» значится Артем 
Чекалин.

Олег Рубникови

Блогерам Чекалиным  
запретили выход 
в интернет
Лерчек и ее мужу  
предъявили новое обвинение  
и избрали меру пресечения

Окружной военный суд приговорил быв-
шего начальника отдела полиции по Киз-
лярскому району Дагестана Гази  Исаева 
к пожизненному заключению за связь с бо-
евиками и оказание им помощи в орга-
низации двух терактов в московском ме-
тро в 2010 году. Сам бывший полковник 
вину не признает и полагает, что его ого-
ворили осужденные ранее бандиты, кото-
рых он сам же и привлек к ответственности 
во время службы. Защита обещает бороть-
ся за пересмотр решения в следующих су-
дебных инстанциях.

Судья Константин Репета приговорил Гази 
Исаева к пожизненному заключению и лишил 
его специального звания полковника поли-
ции. Таким образом, он практически в полном 
объеме удовлетворил ходатайство гособвини-
теля Романа Болдырева, исключив из приго-
вора, пожалуй, только его просьбу отправить 
осужденного сначала в тюрьму на пять лет 
и только потом — в колонию особого режима. 
После вступления приговора в законную силу 
Гази Исаева этапируют сразу в колонию.

Потерпевшим по уголовному делу, заявив-
шим к осужденному иски на несколько сотен 
миллионов рублей, военный суд отказал, по-
рекомендовав истцам решать материальные 
вопросы в гражданских процессах. Исключе-
ние было сделано только для Московского ме-
трополитена, которому два совершенных в мар-
те 2010 года теракта нанесли ущерб в размере 
17 млн руб. Согласно приговору, эту сумму по-

жизненно осужденному экс-полицейскому при-
дется как-то выплачивать столичной подземке.

Сам Гази Исаев с вынесенным решением не 
согласился. По словам экс-полицейского, с бо-
евиками он ни в какие отношения не вступал, 
а как раз, наоборот, планомерно зачищал от 
бандподполья вверенный ему по долгу служ-
бы Кизлярский район. Именно начальник рай-
онной милиции, а затем — полиции Исаев, по 
его версии, вычислил, поймал и «посадил» на 
пожизненные сроки тех дагестанских боеви-
ков, которые позже стали свидетелями обви-
нения по его собственному уголовному делу. 
Экс-полковник убежден, что экстремисты «за-
писали» его в число своих сообщников, чтобы 
поквитаться с опытным оперативником, а за-
одно и просто развеяться, съездив в Москву на 
следственные действия и суд.

Защитник осужденного Эльдар Хастинов не 
был доступен для комментариев, однако не-
сколько дней назад он говорил „Ъ“, что он и его 
доверитель готовы к самому суровому реше-
нию окружного суда и продолжению борьбы 
во всех следующих судебных инстанциях.

Напомним, окружной военный суд факти-
чески признал позицию гособвинения. Соглас-
но ей, осужденный Исаев был членом запре-
щенного в России оргпреступного сообщества 
«Имарат Кавказ», созданного в 2007 году терро-
ристом Доку Умаровым для «совершения дес-
табилизирующих обстановку в стране пре-
ступлений и создания на территории России 
шариатского государства». Эта организация, 

по данным обвинения, отличалась сплочен-
ностью, наличием жесткой иерархической 
структуры, единым руководством, дисципли-
ной и жестокостью, а ее идеологией было «из-
вращенное трактование ислама». Полковник 
Исаев, по данным обвинения, систематически 
оказывал услуги главарю ОПС Магомадали Ва-
габову и лидеру входившей в «Имарат» кизляр-
ской банды Ахмеду Рабаданову. Он заранее со-
общал им о начале спецопераций и помогал 
перемещаться по Дагестану, избегая досмотров. 
В начале 2010 года подсудимый, по данным об-
винения, лично перевез в своем автомобиле 
Вагабова для его участия в тайной сходке бое-
виков, посвященной подготовке терактов в мо-
сковском метро. В марте того же года, как пола-
гает Генпрокуратура, Гази Исаев опять же лично 
сопроводил шахидку-смертницу Марьям Ша-
рипову до автостанции в Кизляре и посадил ее 
на рейсовый автобус до Москвы, хотя знал, что 
женщина прячет бомбу под одеждой. 29 марта 
2010 года Шарипова и еще одна направленная 
боевиками смертница Джанет Абдурахманова 
взорвались на станциях «Лубянка» и «Парк куль-
туры» московского метро, убив при этом 41 че-
ловека и причинив ранения 160 пассажирам.

Участие полковника Исаева в деятельности 
запрещенного «Имарата Кавказ» ГСУ СКР ква-
лифицировало по трем особо тяжким статьям 
УК РФ: теракт, членство в банде и оргпреступ-
ном сообществе (п. «б» ч. 3 ст. 205, ч. 3 ст. 209 
и ч. 3 ст. 210 УК РФ).

Сергей Машкин

Навсегда, но без тюрьмы
Борца с терроризмом осудили за помощь террористам

Депутат Самарской губернской думы 
от КПРФ Михаил Абдалкин в четверг был 
оштрафован на 150 тыс. руб. за прослуши-
вание послания президента Федерально-
му собранию с лапшой на ушах. В полиции 
посчитали, что он дискредитировал «ис-
полнение государственными органами РФ 
своих полномочий за пределами РФ», при-
чем сделал это как должностное лицо — 
в кабинете парламента. Коммунист на-
стаивает, что никого не дискредитировал, 
а только выразил недовольство экономи-
ческой ситуацией в стране.

16 марта городской суд Новокуйбышевска 
по итогам рассмотрения административно-
го протокола о публичных действиях по дис-
кредитации Вооруженных сил России (ч. 1 
ст.20.3.3 КоАП) постановил оштрафовать Ми-
хаила Абдалкина на 150 тыс. руб. Как говорит-
ся в документах суда, с которыми ознакомил-
ся „Ъ“, депутата признали виновным в том, что 
он слушал послание президента с лапшой на 
ушах, кивал головой и «своими публичными 
действиями дискредитировал исполнение го-
сударственными органами РФ своих полномо-
чий за пределами РФ в целях защиты интересов 
РФ и ее границ, поддержания международно-
го мира и безопасности», а также в том, что по-
зже он выложил видеозапись этого в интернет.

Напомним, с лапшой на ушах коммунист 
слушал фрагмент послания, во время которо-
го Владимир Путин говорил о «долгих веках ко-
лониализма, диктата, гегемонии» США и НАТО, 
привыкших «плевать на весь мир», а также 
о «циничном обмане», связанном с «баснями 

о поиске мира, о приверженности резолюциям 
Совета Безопасности ООН по Донбассу». Ролик 
депутата во «ВКонтакте» сопровождался сарка-
стическим комментарием: «Полностью поддер-
живаю, полностью согласен, отличное высту-
пление. Ничего подобного я за последние 23 
года не слышал. Приятно удивлен».

На заседании суда парламентарий пояснил, 
что преследовал своим поступком иную цель: 
«Я считаю, что Вооруженные силы я не оскор-
блял. Наоборот, мы помогаем призванным воен-
нослужащим. Я выразил свое недовольство. Оно 
было связано с тем, что девятый год падают дохо-
ды и население нищает. Это и общее мнение тех 
людей, которые ко мне приходят, за меня голосо-
вали и экономической ситуацией недовольны». 
Защита депутата обратила внимание на наруше-
ния в протоколе и на отсутствие информации об 
административном расследовании.

«В протоколе ему не предъявлено обвине-
ние в том, что он дискредитировал Вооружен-
ные силы РФ. Его обвинили в том, что он дис-
кредитировал исполнение государственными 
органами России своих полномочий за преде-
лами РФ,— рассказал „Ъ“ адвокат коммуниста 
Алексей Лапузин.— При этом из протокола во-
обще непонятно, какие государственные орга-
ны имеются в виду и где они исполняют свои 
полномочия. Если это господин Путин, прези-
дент РФ, то очевидно, что он во время оглаше-
ния своего послания находился в Москве. Но 
из протокола это неясно. Мы указывали суду на 
очевидную неконкретность документа».

Отметим, что Михаила Абдалкина оштрафо-
вали как должностное лицо, поскольку ролик 

был записан в его рабочем кабинете в Самар-
ской губернской думе. Сам он этого не оспари-
вал. Ст. 20.3.3 ч.1 КоАП предусматривает для 
физлиц штраф от 30 тыс. до 50 тыс. руб., а для 
должностных лиц — от 100 тыс. до 200 тыс. руб.

В самарском обкоме КПРФ прокомментиро-
вать наказание товарища Абдалкина по сущест-
ву затруднились. «Мы сначала дождемся реше-
ния суда, прочитаем, что там написано и почему 
пришли именно к этому выводу»,— заявил „Ъ“ 
первый секретарь обкома, вице-спикер гу-
бернской думы Алексей Лескин. Пресс-секре-
тарь председателя ЦК КПРФ Геннадия Зюгано-
ва Александр Ющенко не ответил на звонок „Ъ“.

Напомним, сразу после появления ролика 
Самарская губернская дума выразила Михаи-
лу Абдалкину «публичное порицание» и реко-
мендовала КПРФ исключить его из партии. Он 
подвергся жесткой критике даже со стороны 
товарищей по обкому. В руководстве Компар-
тии за депутата заступились, заявив, что самар-
ские коммунисты сами решат, как его наказать, 
а если в обкоме не примут мер — ситуация бу-
дет рассмотрена на федеральном уровне. Как 
рассказал „Ъ“ Алексей Лескин, дело депутата 
Абдалкина будет рассмотрено на плановом за-
седании бюро обкома, которое пройдет до кон-
ца марта. Предвосхищать возможные санкции 
в адрес товарища он не стал. «Заседание еще не 
состоялось. Тут самое главное — не торопиться. 
Надо уйти от эмоций в политике, вообще очень 
вредно проявлять эмоции»,— резюмировал го-
сподин Лескин.

Георгий Портнов, Самара;  
Андрей Прах

Дорогая моя лапша
Самарского коммуниста оштрафовали на 150 тыс. рублей 
за дискредитацию послания президента
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мировая политика
Привыкли руки к «Рамштайнам»
Союзники Киева наращивают военную помощь Украине

Союзники Киева намерены не 
снижать обороты военной по-
мощи Украине как минимум 
до ее контрнаступления. Во вся-
ком случае, заявления, про-
звучавшие по итогам десято-
го заседания контактной группы 
по обороне Украины в форма-
те «Рамштайн», говорят о наме-
рениях партнеров оказать мак-
симальную поддержку Киеву 
в преддверии активных действий 
ВСУ, намеченных, по информа-
ции западных СМИ, на май. Как 
отметил глава Пентагона Ллойд 
Остин, именно сейчас мир пе-
реживает «решающий момент 
в борьбе Украины за свободу», 
а потому необходимо выполнить 
перед ней обязательства «пол-
ностью и в кратчайшие сроки». 
Представители РФ уверяют, что 
ситуация находится «на пороге 
очень серьезных военных собы-
тий не в пользу Украины».

Состоявшийся в онлайн-формате 
«Рамштайн-10» показал, что союзни-
ки Украины не только не намерены 
сокращать военную помощь Киеву, 
но и собираются, видимо, нарастить 
поставки. Во всяком случае, предоста-
вить Украине то, что понадобится для 
подготовки ВСУ к анонсированно-
му контрнаступлению. Как заверил 
Ллойд Остин, председательствую-
щий в контактной группе по военной 
помощи Украине, представители 51 
страны на последнем заседании со-
юзников подтвердили готовность 
поддерживать ее в конфликте с Рос-
сией «столько, сколько потребуется».

Министр обороны Украины Алек-
сей Резников, комментируя ито-
ги встречи, признался, что «Рам-
штайн-10» внушает ему оптимизм, 
поскольку по его результатам должна 
быть усилена ПВО, будут удовлетво-
рены запросы на боеприпасы, а так-
же предприняты дальнейшие шаги 
для формирования «бронированного 
кулака». По словам господина Ости-
на, все больше стран намерены поу-
частвовать в поставках Украине бро-

нетехники. Например, десять танков 
Leopard 15 марта согласилась пере-
дать Швеция. А Канада заверила, что 
все восемь обещанных Киеву Leop-
ard 2, бронированная ремонтно-эва-
куационная машина, вспомогатель-
ное оборудование и боеприпасы, 
в том числе около 8 тыс. снарядов ка-
либра 155 мм, 12 зенитных ракет для 
систем ПВО, 1,8 тыс. 105-миллиметро-
вых учебных боеприпасов для тан-
ков появятся на Украине в ближай-
шие недели. Министр обороны США 

подчеркнул, что коалиция стран, ре-
шивших поставить Киеву танки, рас-
тет — после «Рамштайн-10» девять го-
сударств обязались предоставить ВСУ 
в общей сложности 150 Leopard.

Помимо этого, по итогам заседа-
ния союзники пообещали отпра-
вить Украине системы ПВО и ПРО, 
дальнобойные системы, ракеты 
к HIMARS и MARS, снаряды 155 мм, 
мины 120 мм, дроны-камикадзе, тан-
ковые боеприпасы 105 мм и 125 мм, 
а также авиационные средства по-
ражения. При этом, по словам го-
сподина Остина, как и два послед-
них месяца, основной задачей было 
обеспечить Киев обычными бое-
припасами. «Чтобы увеличить про-
изводство снарядов, члены этой кон-
тактной группы собираются вместе, 
чтобы разработать инновационные 
решения проблем промышленного 

производства»,— заявил глава Пен-
тагона. При этом он заверил, что 
партнеры продолжат работать «над 
удовлетворением потребностей вес-
ной этого года и дальше».

Между тем как публично, так и че-
рез анонимные сообщения в СМИ 
на Западе не скрывают, что ждут от 
ВСУ решительных действий и ощу-
тимых успехов уже в ближайшие ме-
сяцы. Так, представитель Пентагона, 
бригадный генерал Пэт Райдер пе-
ред «Рамштайн-10» отметил, что «вес-
ной и летом Украину ждут тяжелые 
бои». А Ллойд Остин, несмотря на за-
верения о готовности поддерживать 
Киев «столько, сколько потребует-
ся», сделал акцент на том, что имен-
но сейчас союзники проходят через 
решающий момент конфликта. «Мы 
переживаем решающий момент 
в ходе борьбы Украины за свободу. 

И мы все должны продемонстриро-
вать нашу неизменную решимость 
и единство. Это означает выполне-
ние наших обязательств полностью 
и в кратчайшие сроки»,— сказал 
шеф Пентагона. По его словам, един-
ство контактной группы «остается 
могучим источником силы».

Помогут союзники Украине не-
сколько укрепить и военно-воз-
душные силы. Как заявил 16 мар-
та президент Польши Анджей Дуда, 
Варшава передаст Киеву 10 истре-
бителей МиГ-29, четыре из кото-
рых прибудут в распоряжение ВСУ 
уже в ближайшие дни. Кроме того, 
по словам представителя польско-
го правительства Петра Мюллера, 
в скором времени будет обнародо-
ван список стран, готовых передать 
Украине истребители, вместе с ним 
назовут и общее количество само-
летов, которые окажутся у Киева. 
О предоставлении ВСУ боевой ави-
ации западного производства речи 
по-прежнему не идет.

Тем временем американское из-
дание Politico написало со ссылкой 
на официальные лица США, что 
наступление Украины ожидается 
в конце весны. «Американские во-
енные ускоряют доставку техники 
на поле боя и быстрыми темпами 
обучают украинские войска в пред-
дверии крупного наступления про-
тив России к концу весны»,— пишет 
издание, подчеркивая, что на «Рам-
штайн-10» Ллойд Остин отдельно от-
метил: «У Украины нет времени, что-
бы тратить его впустую».

При этом официальные предста-
вители США все больше обеспоко-
ены сокращающимися запасами 
снарядов у украинской армии и ги-
белью значительного числа военных 
с боевым опытом. Отчасти с этим 
могут быть связаны периодиче-
ские заявления, в том числе Ллойда 
Остина, что оборона города Бахмут 
(Артемовск), бои за который длят-
ся уже несколько месяцев, не пред-
ставляется стратегически значимой. 
В Киеве на этот счет другое мнение. 

Президент Владимир Зеленский 
настаивает, что защита Бахмута — 
ключ к удержанию других городов 
на востоке страны. Так или иначе, 
за закрытыми дверями представите-
ли Вашингтона давят на Киев, чтобы 
он как минимум «экономил артил-
лерийские снаряды и вел более при-
цельный огонь», сообщает Politico.

При этом, по информации изда-
ния, где и как ВСУ будут наступать 
в мае, пока нет никакой определен-
ности. Собеседники издания называ-
ют два варианта: на юге через Херсон 
до Крыма либо с северных позиций 
на восток, а затем на юг, пытаясь пе-
ререзать «российский сухопутный 
мост» до полуострова. Американ-
ские чиновники считают второй 
сценарий более вероятным, уверя-
ет Politico. «Президент Зеленский 
ведет эту борьбу, он и будет прини-
мать решения о том, что важно, а что 
нет. Мы формируем боевую мощь до 
такой степени, которая, по нашему 
мнению, предоставит им возмож-
ность изменить динамику на поле 
боя и сделать продвижение вперед, 
каким бы оно ни было»,— публично 
заявил Ллойд Остин.

Российские представители тем 
временем утверждают, что украин-
ское наступление в любом случае 
обречено на провал. Так, глава Кры-
ма Сергей Аксенов заверил, что у Ки-
ева как минимум «взять Крым нет 
никакой возможности с учетом тех 
мер, которые по поручению прези-
дента реализуются». А заместитель 
постпреда РФ при ООН Дмитрий 
Полянский и вовсе счел складыва-
ющуюся обстановку на поле боя не-
благоприятной для Украины. «У нас 
каждый день есть сообщения о про-
движении российских войск. Погод-
ные условия также не в пользу укра-
инской армии, потому что они не 
могут использовать тяжелую техни-
ку для своих задач. Я думаю, мы на 
пороге очень серьезных военных со-
бытий не в пользу Украины»,— ска-
зал господин Полянский.

Алексей Забродин

Двусторонний уговор
Россия приостановила участие в Договоре о стратегических наступательных вооружениях, но США это не приняли

Вашингтон и Москва поспори-
ли о том, имела ли Россия право 
приостановить свое участие в До-
говоре о стратегических насту-
пательных вооружениях (ДСНВ). 
В Госдепартаменте США заяви-
ли, что это решение «не имеет за-
конной силы», а потому Россия 
по-прежнему обязана выпол-
нять условия договора. В МИД 
РФ же ответили: США наруша-
ли договор, что и стало юридиче-
ским основанием действий Мо-
сквы. Претензии американцев 
российские дипломаты считают 
«элементом ведущейся сейчас 
Вашингтоном политико-пропа-
гандистской кампании».

Бесперспективный заход
В МИД РФ „Ъ“ в четверг проком-
ментировали заявление Госдепар-
тамента США о том, что решение 
России о приостановке ее участия 
в ДСНВ несостоятельно с междуна-
родно-правовой точки зрения. «Рас-
сматриваем подобные вбросы как 
элемент ведущейся сейчас Вашинг-
тоном политико-пропагандистской 
кампании, цель которой — прину-
дить Россию к восстановлению ре-
жима ДСНВ и сохранению для США 
возможности по беспрепятственно-
му „просвечиванию“ нашего страте-
гического арсенала,— заявили „Ъ“ 
в министерстве.— Если бесперспек-
тивность подобных заходов очевид-
на еще не для всех в Вашингтоне, 
то мы готовы вновь повторить, что 
в условиях ведения Западом во гла-
ве с США тотальной гибридной вой-
ны против нашей страны такой ва-
риант полностью исключен».

Как сказано в комментарии МИД 
РФ, все необходимые юридические 
обоснования Россия «неоднократ-
но представила во всех подробно-
стях». «Отсылаем в этом контексте, 
в частности, к соответствующему за-
явлению МИД России от 21 февраля. 
Правовая логика здесь элементар-
на: по совокупности излагавших-
ся нами ранее причин российская 
сторона пришла к выводу о сущест-
венном нарушении Вашингтоном 
ДСНВ,— пояснили на Смоленской 
площади.— В полном соответствии 
с Венской конвенцией о праве меж-
дународных договоров 1969 года это 
дало нам основание для приостанов-
ления действия договора. Измыш-
ления юристов из Госдепартамента 
США, которые попросту игнориру-
ют реальность, не могут изменить 
действительного положения дел».

Отметим, что в самом ДСНВ нет 
положения о его приостановке од-
ной из сторон. Однако с точки зре-
ния Москвы это роли не играет, 

поскольку есть вышеупомянутая 
Венская конвенция, 60-я статья ко-
торой разрешает государствам при-
останавливать свое участие в дву-
сторонних соглашениях, если их 
контрагент «существенным обра-
зом» нарушает договор.

Поясняя, о каком «существенном 
нарушении» со стороны США идет 
речь, МИД РФ в заявлении от 21 фев-
раля, в частности, упомянул «нелеги-
тимное одностороннее исключение 
из засчета по договору более 100 еди-
ниц американских стратегических 
наступательных вооружений, ко-
торые в Вашингтоне переименова-
ли так, чтобы они перестали подпа-
дать под договорные определения, 
или объявили переоборудованны-
ми, не предоставив российской сто-
роне возможность надежно удосто-
вериться в соответствии результатов 
такого переоборудования требова-
ниям ДСНВ».

Кроме того, МИД РФ тогда на-
звал «вопиюще провокационными 
и крайне рискованными попытки 
США „прощупать“ защищенность 
ряда заявленных по договору рос-
сийских стратегических объек-
тов». «Вооруженные атаки на них, 
предпринятые марионеточным ре-
жимом в Киеве, были осуществле-
ны при явном военно-техническом 
и информационно-разведыватель-
ном содействии Вашингтона»,— за-
явили тогда в ведомстве. Речь идет 
о декабрьских атаках на военные 
аэродромы Дягилево и Энгельс, на 
которых базируется российская 
стратегическая авиация. По вер-
сии властей РФ, при осуществлении 
этих диверсий «модернизирован-
ные советские беспилотники Ту-141 
„Стриж“ наводились на цель с по-
мощью американской глобальной 
спутниковой системы GPS». В Ва-
шингтоне, в свою очередь, заверяют, 
что США не способствуют проведе-
нию украинских операций на тер-
ритории России.

Как бы то ни было, в четверг 
в МИД РФ „Ъ“ сказали: «Если США 
действительно заинтересованы 
в возобновлении действия ДСНВ 
и в целом во взаимодействии с нами 
в области контроля над вооружени-
ями, то им следовало бы для нача-
ла отказаться от пустых фантазий на 
тему нанесения России „стратегиче-
ского поражения“ и признать без-
альтернативность учета российских 
интересов в области безопасности».

Основательный подход
Ранее США заявили, что считают 
решение России о приостановке 
ее участия в ДСНВ «прискорбным 
и безответственным», но не имею-

щим законной силы. «Россия оста-
ется связанной своими обязательст-
вами в рамках договора»,— сказано 
в заявлении Госдепартамента США, 
опубликованном на сайте ведомства 
в среду. При этом в тексте также отме-
чается, что «США по-прежнему гото-
вы к конструктивной работе с Росси-
ей для полного выполнения ДСНВ».

Россия, как сказано в сообщении 
Госдепартамента, нарушает договор 
тремя способами. Во-первых, она от-
казывает американским инспекто-
рам в праве проводить проверки на 
своих военных объектах, хотя ДСНВ 
обязывает каждую из сторон прини-
мать до 18 таких инспекций в год. 
Во-вторых, Россия отказывается от 
участия в заседаниях Двусторонней 
консультативной комиссии в рам-
ках договора, где стороны могли бы 
обсудить накопившиеся техниче-
ские вопросы и найти пути урегули-
рования имеющихся разногласий. 
И в-третьих, Россия прекратила на-
правлять США предусмотренные 
ДСНВ данные о своих стратегиче-
ских ядерных силах.

• От инспекций Россия отказалась 
в начале августа прошлого года, со-
славшись на две причины: на введен-
ные в отношении РФ санкции, созда-
ющие российским инспекторам ло-
гистические, визовые и прочие слож-
ности, и на продолжающуюся эпи-
демию коронавируса. Позже к это-
му добавился третий аргумент — 
неприемлемость присутствия аме-
риканских инспекторов на россий-
ских объектах стратегического зна-
чения на фоне оказания американца-
ми активной военной поддержки Ук-
раине. От проведения заседаний Дву-
сторонней консультативной комис-
сии Россия отказалась в конце ноя-
бря, объяснив свое решение желанием 
послать политический сигнал США 
о неприемлемости их курса на под-
держку Украины. Присылать уве-
домления о своих стратегических 
ядерных силах Россия перестала 
в конце февраля, после того как пре-
зидент Владимир Путин подписал 
закон о приостановке участия РФ 
в ДСНВ. При этом в МИД РФ уточни-
ли, что Москва будет и далее участ-
вовать в обмене с Вашингтоном уве-
домлениями о пусках межконти-
нентальных баллистических ракет 
и баллистических ракет подводных 
лодок, как это подразумевает со-
ответствующее соглашение между 
 СССР и США 1988 года.
России, как подчеркивается в за-

явлении Госдепартамента, «ничто не 
мешает проводить инспекции в рам-
ках ДСНВ на территории США». «По-
сле ослабления ограничений, свя-
занных с COVID-19, США ясно дали 

понять России, что готовы прини-
мать на своей территории россий-
ских инспекторов. У России есть 
все необходимое, чтобы проводить 
инспекции на американской тер-
ритории, и США готовы принять 
этих инспекторов на условиях, ого-
воренных в договоре»,— сказано 
в  коммюнике.

В американском внешнеполити-
ческом ведомстве утверждают, что 
у российских инспекторов есть не-
обходимые визы, российским спец-
бортам, указанным в договоре, до-
ступны воздушные маршруты для 
перелета в США и, кроме того, ин-
спекторы могут попасть туда на ком-
мерческих воздушных судах. «Санк-
ции не препятствуют тому, чтобы 
Россия пользовалась своим правом 
проводить инспекции»,— настаива-
ют в Госдепартаменте.

Заявления России о том, что США 
нарушают договор, в Вашингто-
не отвергают. «Россия заявила, что 
американские процедуры переобо-
рудования пусковых установок бал-
листических ракет подводных лодок 
(БРПЛ) и тяжелых бомбардировщи-
ков (ТБ) B-52H не соответствуют обя-
зательствам США по договору. Эти 
утверждения ложны»,— настаива-
ют в ведомстве. В заявлении Госде-
партамента сказано, что после пе-

реоборудования в рамках договора 
американские БРПЛ и ТБ более не 
способны нести ядерные боезаряды, 
в чем российские инспекторы могут 
убедиться лично.

Во внешнеполитическом ведом-
стве США напомнили, что в ходе 
проходивших ранее консультаций 
стороны обсудили ряд дополнитель-
ных процедур, при помощи которых 
российские озабоченности в связи 
с возможной обратимостью конвер-
сии американских БРПЛ и ТБ могли 
бы быть сняты. Россия, настаивают 
американские дипломаты, могла 
бы опробовать эти методы в дейст-
вии, но для этого опять же стороны 
должны возобновить взаимные ин-
спекции. «Обвинения России в не-
соблюдении ДСНВ со стороны США 
являются безосновательными по-
пытками отвлечь внимание от соб-
ственных действий РФ и не дают 
ей веских правовых оснований для 
приостановки действия догово-
ра»,— сказано в коммюнике. 

Не является основанием для при-
остановки действия ДСНВ, как отме-
чается в коммюнике, и конфликт на 
Украине и вокруг нее. «Решительный 
ответ США и международного сооб-
щества на неспровоцированное втор-
жение России на Украину не освобо-
ждает Россию от ответственности за 

выполнение своих юридических 
обязательств по ДСНВ,— настаивают 
в Госдепартаменте.— Несоблюдение 
Россией ДСНВ и объявленная прио-
становка ее участия в нем не поме-
шают Соединенным Штатам и далее 
в полной мере поддерживать Украи-
ну. Это обстоятельство не имеет отно-
шения к целям договора и возможно-
сти России участвовать в нем».

Отметим, что нынешние споры 
вокруг ДСНВ отчасти напоминают 
разногласия вокруг Договора о лик-
видации ракет средней и меньшей 
дальности (ДРСМД), участие в кото-
ром США решили приостановить 2 
февраля 2019 года, сославшись на на-
рушения этого соглашения со сторо-
ны России. Тогда, наоборот, россий-
ские официальные лица настаивали 
на том, что американское обоснова-
ние для приостановки действия до-
говора «несостоятельно и ничтожно 
с правовой точки зрения», призы-
вая США продолжать придерживать-
ся своих обязательств. При этом 
Россия тогда сразу же приняла зер-
кальные меры, приостановив свое 
участие в ДРСМД, как только это сде-
лали США. Спасти тот договор не 
удалось — через шесть месяцев он 
распался.

Елена Черненко,  
Анастасия Домбицкая

Министр обороны США 
Ллойд Остин рассказал 
союзникам о решающем 
моменте в украинском 
конфликте и настоятельно 
рекомендовал поставить 
Киеву побольше 
вооружений
ФОТО EVELYN HOCKSTEIN / REUTERS
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 139 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 18,862 млрд руб. В 2023 году (на 16 марта) собрано 
280 833 071 руб., помощь получили 204 ребенка. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр СО НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В январе 2022 года Русфонд выиграл президентский 
грант на организацию поиска доноров костного мозга для 
200 больных, в декабре — грант в конкурсе «Москва — добрый 
город» на привлечение москвичей в Национальный РДКМ. 
В январе 2023 года — президентский грант на включение 
в Национальный РДКМ 15 тыс. добровольцев. Президент 
Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110; 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app 
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Артем Степанян, 9 лет, детский церебральный 
паралич, спастический тетрапарез, требуется 
лечение. 140 295 руб.
Внимание! Цена лечения 241 295 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 80 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Ставрополье» соберут 21 тыс. руб.

Сын родился раньше срока, в очень тяжелом 
состоянии. В полгода ему диагностировали ДЦП. 
Артем ка постоянно плакал и выгибался от боли. 
С помощью Рус фонда мы попали на лечение в мос
ковский Институт медтехнологий (ИМТ), Артем стал 
подвижнее, научился удерживать игрушки, про
изнес первые слова. Нас ждут в ИМТ на очередной 
курс лечения. Пожалуйста, помогите его оплатить. 
Мы живем в селе, муж работает на элеваторе, у нас 
трое детей. Екатерина Степанян, Ставропольский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Артем 
нуждается в госпитализации — необходимо норма
лизовать тонус мышц, увеличить объем движений, 
активизировать развитие мелкой моторики, ко
ординации и речи».

Глеб Чернышов, 9 лет, расщелина 
альвеолярного отростка, недоразвитие 
верхней челюсти, нарушен прикус, требуется 
ортодонтическое лечение. 159 880 руб.
Внимание! Цена лечения 407 880 руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесло 150 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 80 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 18 тыс. руб.

У Глеба врожденная расщелина верхней губы и нё
ба. Он перенес уже три операции, расщелины закры
вали, но швы расходились. Зубы росли скученно, при
кус был нарушен. Необходимое ортодонтическое ле
чение нам помог оплатить Русфонд. Но до сих пор 
верхняя челюсть у сына сужена, а нижняя сильно вы
ступает вперед. Московские хирурги готовы про вести 
Глебу еще одну операцию, но перед ней нужен курс 
ортодонтического лечения. Оно очень дорогое, нам 
не по карману! Анастасия Макова, Ярославская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику тре
буется лечение с применением несъемных дуговых 
аппаратов на обе челюсти».

Антон Рэу, 6 лет, врожденная деформация 
обеих стоп, требуется хирургическое лечение. 
189 560 руб. 
Внимание! Цена лечения 362 560 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 150 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 23 тыс. руб.

Антон родился с подвернутыми стопами, 
и мы сразу начали его лечение. Ортопед загипсо
вал ножки, но они так опухли, что мы сняли гипс. 
Потом Антоша пять месяцев носил гипсовые лонге
ты, но стопы так и не выпрямились. В семь месяцев 
мы отвезли сына в ярославскую клинику, где его ле
чили по методу Понсети. Оплатить лечение помог 
Русфонд. Стопы выправились, и до лета прошло
го года все было хорошо. Но потом сыну стало боль
но ходить, оказалось, что случился рецидив. Нужна 
операция и повторное лечение. Но с оплатой мне 
не справиться. Ангелина Рэу, Архангельская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Илья Громов (Ярославль): «Необходимы этапные 
гипсования и операция — перемещение передней 
большеберцовой мышцы на третью клиновидную 
кость. Антон сможет нормально ходить».

Вика Толстухина, 10 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение. 
151 638 руб.
Внимание! Цена лечения 550 638 руб. Компания 
LVMH Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) внесла 
150 тыс. руб. Компания, пожелавшая остаться 
неназванной,— еще 107 049 руб. Участники программы 
«Миллион призов» собрали 122 951 руб.  
Телезрители ГТРК «Марий Эл» соберут 19 тыс. руб.

У дочки редкая форма несовершенного остеоге
неза, помимо частых переломов у нее разрастаются 
костные мозоли. С помощью Русфонда Вика прошла 
15 курсов лечения, в результате окрепла, стала уверен
но и активно двигаться. Нагрузка возросла, и в январе 
2018 года у дочки случился перелом бедра со смещени
ем. Ей сделали операцию, укрепили кость раздвижным 
 стержнем. Сейчас переломов нет. Но у Вики до сих пор 
плохо работают суставы. Лечение нужно продолжить, 
помогите нам! Алина Толстухина,  Республика Марий Эл
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic) Татьяна 
Хасянова (Москва): «Сейчас, в период активного 
роста, Вика нуждается в продолжении курсового ле
чения для укрепления костной ткани и реабилита
ционных занятиях по специальной программе».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Завязать шнурки
Семилетней Тане Ненаховой нужно оживить руку
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Человек в футляре
В России появились корсеты против сколиоза, но не для всех

Русфонд много помогает де
тям со сколиозом. На собран
ные нашими читателями 
деньги прооперировано по
чти 1,5 тыс. детей. Многие — 
по новым, щадящим техно
логиям. Но ведь до операции 
доходит сравнительно ред
ко. Большинству детей со ско
лиозом достаточно консерва
тивного лечения. Его главные 
элементы — особые корсеты 
и специальная, весьма непро
стая гимнастика. Корсеты по
явились в России примерно 
15 лет назад, но до сих пор да
же не вошли в систему ОМС.

Литература 
и арифметика
Большая часть историй про детей 
со сколиозом создает ощущение, 
что все, как правило, заканчивает
ся операцией. «Корсет, ЛФК, мас
саж, бассейн — ничего не помогло. 
Необходима установка металло
конструкции на позвоночник» — 
чтото такое прежде всего прихо
дит в голову. Может, дело в особен
ностях восприятия информации. 
Истории, где победа одержана 
не сразу, не с первой попытки, 
лучше запоминаются. А реальное 
соотношение другое. Точной ста
тистики нет, но, по оценке  Сергея 
Колесова, завотделением патоло
гии позвоночника московского 
Национального медицинского 
центра травматологии и ортопе
дии имени Н.Н. Приорова, опе
раций по исправлению сколио за 
в России делается примерно 3 тыс. 
в год. А тех, кому нужно консерва
тивное лечение, по крайней ме
ре на порядок больше. Граница 
между двумя группами зыбкая. 
Вот недавняя история на эту тему. 

Дарине Агдже из села Новоя
нисоль под Мариуполем сейчас 
шесть, а сколиоз у нее обнаружи
ли в три года. Массаж и ЛФК не по
могли. В пять лет Дарине прописа
ли корсет. Чтобы купить его, семье 
пришлось продать корову. Но ско
лиоз продолжал прогрессировать, 
и угол искривления позвоночника 

достиг 50 градусов. Родители обра
тились в Русфонд. На собранные 
нашими читателями деньги де
вочку привезли на обследование 
к Колесову. Операция? Врач запо
дозрил, что дело не в особой агрес
сивности сколиоза, а в неправиль
ном корсете. Дарине изготовили 
так называемый корсет Шено — 
именно их используют при таком 
сколио зе, как у нее. Девочка но
сит корсет с прошлого лета, и угол 
уже уменьшился почти вдвое.

Прямокампания
Корсеты бывают разные. Для ле
чения идиопатического, то есть 
возникшего по непонятным 
причинам, сколиоза — таких 
большин ство — нужен корсет Ше
но. Принято считать, что его изо
брел французский военный врач 
ЖанЖак Шено. Такие корсеты 
сейчас делают в России многие, 
а первопроходцами стали во вто
рой половине нулевых годов 
основатели петербургской ком
пании «Сколиолоджик.ру» Григо
рий Леин и Максим Гусев и их кол
леги, врачиортопеды. Корсет 
на вид прост. Жесткий пластико
вый кожух от бедер до подмышек. 
Спереди — две застежки. Хочет
ся понять, в чем же его секрет,— 
за этим я приехал в Петербург. 
Помещения «Сколиолоджик.ру» 

разбросаны по городу. На севере, 
в промзоне, производство, а при
ем пациентов — за Невой, напро
тив Смольного.

— Нельзя сказать, что корсет 
придумал именно Шено,— гово
рит ортопед «Сколиолоджик.ру» 
Иван Павлов.— Он разработал си
стему его моделирования и сумел 
ввести метод в широкую практи
ку. А идея такого лечения сущест
вовала давнымдавно: вспомните 
эмблему ортопедии — подвязан
ное к палке кривое деревце.

Сколиоз — это искривление 
и одновременно скручивание 
позвоночника. Следом меняет
ся гео метрия всего тела, растет 
реберный горб, сжимаются вну
тренние органы. Корсет не просто 
тормозит этот процесс, он давит 
на деформированные части те
ла, толкает их обратно. Давить на
до постоянно: корсет носят часов 
20 в сутки, в нем спят. Сложность 
в том, чтобы точно рассчитать, 
в какие точки и в каком направ
лении толкать. А также — ведь от
талкиваемым частям надо кудато 
деваться — где сделать так назы
ваемые зоны разгрузки, пустоты.

Все твои трещинки
Когдато корсеты делали из гип
са — тяжелые, не упругие, без зон 
давления и разгрузки.

— А еще, представьте, были 
гипсовые кровати! — рассказы
вает Павлов.— Это как половин
ка корсета, в которой тебя застав
ляют спать. А ворочаться во сне 
нельзя.

Сейчас техника шагнула впе
ред. Производственный корпус 
«Сколиолоджик.ру» обслужива
ет сразу все направления компа
нии: корсеты, протезы рук и ног, 
ортезы, оборудование для их про
изводства. Корсетная часть самая 
большая.

В большом ящике со стеклян
ной дверцей неутомимо трудит
ся робот, постепенно придавая 
вращающейся болванке из пено
полиуретана очертания челове
ческого торса. Болванка малень
кая — корсет явно детский. Пре
жде чем в дело вступил робот, 
пациента отсканировали руч
ным сканером, создали его трех
мерную модель, наложили рент
геновские снимки — и спроекти
ровали корсет. Этот последний 
этап — самое сложное в подготов
ке. Корсет ведь не должен повто
рять фигуру хозяина, он должен 
помогать ей меняться.

В соседнем зале парень и де
вушка работают с готовыми фор
мами. На специальном столе на
гревается под крышкой, как ги
гантский блин, лист пластика. 
Сверху накладывают трафарет 
с цветочками, которые выбрала 
будущая владелица корсета. А по
том парень с девушкой берут лист 
с двух сторон, встряхивают — 
и заворачивают в него модель. 
Специальная трубка откачивает 
воздух, и пластмассовая просты
ня облепляет заготовку, в точно
сти повторяя все ее изгибы. Оста
лось коечто обрезать, отшлифо
вать, приделать застежки. Корсет 
стоимостью 60–80 тыс. руб. готов.

Григорий Леин говорит, что 
его компания делает 3,5 тыс. 
корсетов в год. Сначала формы 
для корсетов отливали вручную 
по гипсовым слепкам. Затем ку
пили робота французской ком
пании Rodin4D. А потом из уз

лов для токарного станка сделали 
собственного, рассказывает руко
водитель производственного от
дела Мария Бехтерева.

Корсетные споры
Существует много исследований, 
доказывающих эффективность 
корсетов Шено. Даже хирурги это 
признают.

— Есть два доказанных спо
соба лечения сколиоза — опера
ция и корсетирование,— говорит 
Сергей Колесов. 

Они не конкурируют: никто 
не станет делать операцию, не ис
пробовав консервативные ме
тоды. Только помогают не вся
кие корсеты: случай Дарины 
не исключение. Нередко, гово
рит Иван Павлов, врачи назна
чают не тот корсет, полужесткий 
или тряпичный с ребрами жест
кости. При идиопатическом ско
лиозе это бессмысленно.

Проблемы есть и с корсетами 
Шено. Это имя нарицательное, 
как ксерокс или памперс. У каж
дого производителя свой Шено, 
его он считает лучшим, а системы 
других — недостаточно эффек
тивными. Эти споры не мешают 
Русфонду сотрудничать сразу с не
сколькими производителями. 
Это действительно нужно. Корсе
ты Шено входят в стандарт лече
ния сколиоза, но ОМС не покры
ваются. Хотя государство готово 
тратить в несколько раз больше 
на операции, число которых мож
но было бы уменьшить за счет 
своевременного консервативно
го лечения. Можно, правда, полу
чить корсет через Фонд социаль
ного страхования. Это целая исто
рия — оформлять инвалидность, 
добиваться нужного заключения 
медикосоциальной экспертизы. 
И не факт, что расходы на корсет 
компенсируют полностью.

Алексей Каменский,  
специальный  
корреспондент Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/1030

Таня с родителями и братом  живет 
в поселке Нагорном Владимирской 
 области. Редко, но так бывает, что 
банальный энтеровирус, от которо
го дети обычно всего лишь пару дней 
мучаются высокой температурой 
и расстройством желудка,  поражает 
спинной мозг. Так случилось с Таней  
четыре года назад. На пятый день 
 болезни у нее отнялись руки, потом 
девочка пошла на поправку, и двига
тельные функции восстановились, 
но не в левой руке. За годы проце
дур, массажа и гимнастики удалось 
добиться только, чтобы Таня могла 
поднять руку до горизонтального по
ложения и немножко шевелить ука
зательным и безымянным  пальцами. 
Ни дотянуться до головы, ни сжать 
пальцы в кулак Таня не может. Чтобы 
восстановить руку, нужны операции 
стоимостью почти 2 млн руб. 

Раннее утро. На улице еще темно. Та
ня собирается в детский сад. На завтрак — 
каша и бутерброд с сыром. И еще ка
което питье — какао? Таня берет ложку ка
ши, отправляет в рот. Кладет ложку, берет 
бутерброд, откусывает. Кладет  бутерброд, 
берет чашку с какао, отхлебывает. И так 
по кругу. Нельзя держать ложку в правой 
руке, а бутерброд — в левой. Левая рука 
никакого участия в завтраке не принима
ет, только мешает. 

Таня ничего не говорит маме о том, как 
неудобно есть одной рукой,— надоело го
ворить. Мама и так знает: нетнет да и под
сунет дочке ложку каши, чтобы завтракать 
получалось побыстрее, потому что млад
ший Танин брат Сережа давно уже все съел 
и готов к выходу.

Потом Таня причесывается и одевается. 
Причесывается она сама. Но вот завязать во
лосы в хвостик или заплести косичку не мо
жет. Косичку заплетает мама с таким видом, 
будто ей просто нравится заплетать дочке 
косички. Ну и что, подумаешь? Многие ма
мы заплетают волосы шестилетним девоч
кам, даже многие папы заплетают. Но все 
же Таня помнит: это не просто проявление 
маминой нежности, это необходимость — 
нельзя заплести косичку одной рукой.

Потом Таня одевается. Никаких блузок 
с пуговицами. Никаких свитеров с застеж
коймолнией. Пуговицы и молнии сама Та
ня застегивать не умеет. Дома еще можно 
попросить маму, а в детском саду кого по
просишь? Конечно, кого угодно можно по
просить, но однокашники будут смеять
ся, а воспитательницы будут жалеть. Это
го Таня не хочет. Майки, которые можно 
натянуть одной рукой, толстовки, свобод
ные свитера — Таня надевает это все не как 
обычные дети. Не голову сначала просо
вывает в ворот, чтобы потом попасть рука
ми в рукава, а наоборот: сначала опускает 
в рукав левую руку — она слабая и тонкая, 

сильно тоньше правой руки,— а потом 
уж ныряет в ворот головой.

Пальто у Тани свободное. Рукава очень 
широкие сверху и сужающиеся книзу. По
хоже на азиатский халат. Хорошо, что та
кие пальто теперь в моде, и многие девоч
ки в саду такие пальто носят. Облегающую 
куртку или шубку с узкими рукавами Таня 
не смогла бы надеть сама.

Ботинки — только на липучках. Ника
ких шнурков. Таня пробовала научиться 
завязывать шнурки, но ничего не вышло. 

Сто раз не вышло. Надо быть фокусником, 
чтобы завязывать шнурки одной рукой.

Шапка. Вы пробовали надеть шапку од
ной рукой? Это возможно. Сначала шап
ка надевается набекрень, а потом ее надо 
поправить. Когда шапка набекрень, Таня 
смотрит на себя в зеркало и смеется.

В детском саду будет много интересных 
занятий. Больше всего Таня любит рисова
ние и танцы. Для рисования Танина левая 
рука вполне подходит — девочка прижи
мает ею листок, лежащий на столе, а пра

вой рукой рисует. Танцам левая Танина ру
ка мешает — неприятно болтается вдоль 
тела, особенно когда Таня кружится. Од
нажды по телевизору Таня видела, как мо
лодые мужчины и женщины — целый ан
самбль — танцевали только ногами, руки 
у них всегда были прижаты к бокам. Таня 
не знает, как называется этот танец.

И как называется ее болезнь, Таня тоже 
не знает. Это не выговоришь: полиомие
литоподобное поражение спинного моз
га, монопарез левой руки. А в чем именно 
будет состоять операция, вернее, две опе
рации — одна сейчас, а другая в 12 лет,— 
не может объяснить даже Танина мама. Да
же папа не может, хотя он очень хорошо 
понимает в технике, потому что работает 
на эвакуаторе.

Какие там нервы перешьет доктор в Та
ниной левой кисти, чтобы пальцы начали 
сжиматься в кулак? Что пять лет спустя пе
рекроит в плече, чтобы рука поднималась 
вертикально вверх? Ненаховы не знают. 
Знают только, что нужны операции, на ко
торые у семьи денег нет.

Инна Кравченко,  
Владимирская область
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Реконструктивный микрохирург, врач высшей категории ООО «Клиника Константа»  
Михаил Новиков (Ярославль): «У Тани последствия полиомиелитоподобного поражения спинного 
мозга — нарушение двигательной активности левой руки: слабое сгибание и разгибание кисти и пальцев, 
отведение и приведение плеча с ограничением до 60 градусов, слабое разгибание в локте. Длительное кон-
сервативное лечение не помогло. Сейчас Таня зависит от помощи взрослых, и по мере взросления проблемы 
будут только усугубляться. Мы планируем провести девочке этапное хирургическое лечение для восстановле-
ния объема движений в левой руке. Надеюсь, благодаря ему Таня сможет жить как все обычные дети».

Стоимость лечения 1 894 376 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 1 100 000 руб. 
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 31 тыс. руб. Не хватает 763 376 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Таню Ненахову, пусть вас не смущает цена спасения. Любое ваше 
пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или на банковский 
счет мамы Тани — Тамары Владимировны Лавровой. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно 
воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мо-
бильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). 

Экспертная группа Русфонда

Таня ничего не говорит маме 
о том, как неудобно все делать 
одной рукой,— надоело говорить  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Ортопед «Сколиолоджик.ру» Иван Павлов с пациенткой
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27010,61 (–218,87)
РТС 927,3 (–9,65)
FTSE 100 7410,03 (+65,58)

DAX 14967,1 (+231,84)
DJIA* 32 207,88 (+333,31)
NASDAQ Composite* 11673,5 (+239,45)

*На 20:10. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.03.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.03.23
Австралийский доллар 50,7130
Английский фунт 91,9053
Белорусский рубль 26,8226
Гонконгский доллар* 97,5233

Дирхам ОАЭ 20,8047
Доллар США 76,4095
Евро 81,1418
Индийская рупия** 93,2780

Казахский тенге** 16,4396
Канадский доллар 55,4576
Китайский юань 11,0485
СДР 101,7194

Сингапурский доллар 56,5661
Турецкая лира* 40,2677
Украинская гривна* 20,6983
Шведская крона* 72,3952

Швейцарский франк 82,4266
Японская иена** 57,6458
*За 10. **За 100. 

Руду гонят из подземелья
Минфин обсуждает с металлургами корректировку НДПИ

Минфин, который существенно увели-
чил налоги для металлургического сек-
тора в 2022 году, может снизить НДПИ 
для железной руды, которую добыва-
ют подземным способом. В министер-
стве признают, что себестоимость до-
бычи на таких месторождениях выше. 
Потенциальные бенефициары этой 
меры — Промышленно-металлурги-
ческий холдинг, «Северсталь» и Evraz. 
 Металлургические компании настаи-
вают на снижении налоговой нагрузки 
для всей добычи руды и привязке став-
ки НДПИ к российским ценам, а не ми-
ровым  котировкам.

Минфин не готов фундаментально менять 
принципы налогообложения добычи желез-
ной руды, но может снизить нагрузку для 
руды, добываемой подземным способом, за-
явил 16 марта замминистра финансов Алек-
сей Сазанов. «Возможно, в части подземной 
добычи послабления появятся, потому что 
объективно там себестоимость выше, чем 
в традиционной добыче, и это надо учиты-
вать. Вот в этой части — да, мы обсуждаем с ас-
социацией „Русская сталь“. Я думаю, что вес-
ной будет какое-то решение»,— сообщил он 
(цитата по «Интерфакс»). С 1 январе 2022 года 
действует повышенный НДПИ на железную 
руду — ставка была привязана к мировым ко-
тировкам и установлена на уровне 4,8% от ко-
тировки на сырье в Китае (Iron Ore Fines).

Металлургические компании после вве-
дения санкций в 2022 году пытались убедить 
правительство снизить для них налоги, повы-
шенные в 2021 году на фоне высоких мировых 
котировок на коксующийся уголь, сталь и про-
дукты передела. В стратегии развития метал-
лургии до 2030 года, утвержденной прави-
тельством в декабре 2022 года, говорится, что 
введенные с начала 2022 года ставки НДПИ на 
железную руду и акциз на жидкую сталь учи-

тывают рыночные механизмы ценообразова-
ния при отсутствии ограничений на продажу 
и транспортировку. Однако теперь из-за санк-
ций фактические контракты на экспорт ме-
таллопродукции на новые рынки заключают-
ся с дисконтом к публикуемым котировкам.

Минфин частично пошел навстречу отра-
сли и скорректировал акциз на жидкую сталь. 
Если прежде он взимался в случае, если цена 
сляба превышала $300 за тонну, то с 1 авгу-
ста 2022 года цена отсечения была повышена 
и установлена на уровне 30 тыс. руб. Однако 

по руде договоренности пока не достигнуты. 
Ассоциация металлургов «Русская сталь» пред-
ложила привязать НДПИ на коксующийся 
уголь и железную руду к российским ценам, 
обсуждение этой идеи продолжается.

В России основные объемы добычи же-
лезной руды ведутся открытым способом, 
что позволяет иметь относительно невысо-
кую себестоимость руды, тогда как себестои-
мость добычи подземным способом обычно 
в два-четыре раз больше. Борис Красноженов 
из Альфа-банка говорит, что месторождения 
отрабатываются подземным образом в случае 
высокого содержания железа (50–60%) и низ-
кого содержания вредных примесей. «Добы-
тая руда не нуждается в обогащении и после 
извлечения из забоя проходит минимальный 
процесс переработки. Получаемый продукт 
называется „агломерационная руда“. Себесто-
имость производства на подземных рудниках 
обычно выше, чем на открытом месторожде-
нии, но все зависит от глубины шахты и каче-
ственного состава»,— отмечает он.

Согласно информационно-техническо-
му справочнику по наилучшим доступным 
технологиям «Добыча и обогащение желез-
ных руд» от 2017 года, в России подземная 
добыча сосредоточена в основном на семи 
предприятиях. Наиболее крупный из них — 
комбинат «КМАруда» Промышленно-метал-
лургического холдинга Евгения Зубицкого, 
на который приходится 20% всей подземной 
добычи. У «Северстали» есть Яковлевский руд-
ник и Оленегорский ГОК, у Evraz — месторо-
ждения в Западной Сибири, входящие в «Ев-
разруду». ОМК Анатолия Седых в 2022 году 
рассматривала возможность участия в аукци-
оне на Приоскольское месторождение желез-
ной руды, которое предполагалось разрабаты-
вать подземным способом, но в итоге на торги 
никто не заявился.

Евгений Зайнуллин
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«У нас есть гигантские технологиче-
ские компании, которые думают, что 
правят миром»,— говорила еще в 2019 
году американский сенатор и на тот 
момент кандидат в президенты США 
Элизабет Уоррен. Так она представля-
ла план по разделению крупных ком-
паний, в частности интернет-гиганта 
Amazon, о растущей зависимости об-
щества от которого американские эко-
номисты говорили с 2017 года.

Вопрос влияния подобных ком-
паний в России ярко проявился на 
этой неделе в серии скандалов вокруг 
крупнейшей в стране онлайн-пло-
щадки Wildberries с оборотом 
1,67 трлн руб. за 2022 год. Во вторник 
представители пунктов выдачи зака-
зов (ПВЗ) Wildberries осадили офис 
компании, возмущаясь «кабальными 
условиями» работы, включая штра-
фы за подмену товаров покупателя-
ми, пригрозив закрытием ПВЗ.

В Wildberries сначала  говорили, 
что сообщившие о «забастовке» 
Telegram-каналы «раздули из мухи 
слона». Но затем появились ново-
сти о прокурорской проверке нару-
шений трудовых прав работников 
Wildberries, а также о готовности де-
путатов Госдумы внести изменения 
в законодательство для недопуще-
ния подобных ситуаций. В результа-
те в четверг Wildberries сообщила, 
что заморозит механизм списаний за 
подмены и в ближайшее время «об-
новит» систему обратной связи с со-
трудниками и партнерами.

Wildberries не первый раз попада-
ет в новости из-за жалоб контраген-
тов и партнеров. В первую очередь 
на рынке это связывают с огромным 
размером бизнеса компании, ее ак-
тивным ростом и, как следствие, ог-
ромным числом желающих работать 
с Wildberries и возможностями пло-
щадки в связи с ее масштабами.

Как рассказывают мои собесед-
ники, истоки громких новостей 
этой недели, возможно, следует ис-
кать в осложнившихся отношениях 
Wildberries с продавцами, что при-
вело к созданию в конце 2022 года 
«Стандартов по взаимодействию он-
лайн-площадок с продавцами». До-
кумент закрепил основные права 
и обязанности сторон, а у продавцов 
прибавилось уверенности. Так, го-
ворят мои источники, продавцы ста-
ли требовать ущерб за испорченный 
или замененный в ПВЗ товар, что 
из-за роста оборотов бизнеса проис-
ходило все чаще. Площадки, в свою 
очередь, начали вводить штрафы за 
подмену для самих ПВЗ. По словам 
моих собеседников, такие санкции 
появились еще осенью 2022 года, 
но их размер для операторов ПВЗ 
стал ощутим только  недавно, что 
и  вызвало «взрыв».

Для сторонников ужесточения 
регулирования e-commerce история 
с Wildberries станет прекрасным по-
водом снова поднять этот вопрос, за-
работав политические очки. А он-
лайн-площадки, как мне кажется, 
получили еще один стимул для на-
стоящего саморегулирования, о ко-
тором так много говорят. Иначе из-
бежать непопулярных решений, 
которые могут осложнить работу он-
лайн-торговли для всех сторон, будет 
крайне сложно.

Для сторонников  
ужесточения регули-
рования e-commerce 
история с Wildberries 
станет поводом снова 
поднять этот вопрос

В Старом Свете последних событий
Россияне преодолевают платежные трудности на пути к европейской недвижимости

Несмотря на ограничения, рос-
сияне продолжают интересо-
ваться недвижимостью в Евро-
пе. С января по 15 марта спрос 
на нее превысил уровень 2019 
года на 54%, и на европейские 
страны пришлась почти треть 
запросов на покупку всей зару-
бежной недвижимости. Для за-
ключения сделок граждане вы-
нуждены переводить средства 
через счета в странах бывше-
го СССР, получать европейский 
вид на жительство и искать 
продавцов, работающих 
в  российской юрисдикции.

С начала года по 15 марта спрос 
россиян на покупку недвижимо-
сти в Европе оказался на 5% ниже 
аналогичного периода 2022 года 
и на 54% превысил уровень 2019 
года. Такие данные приводит Tra-
nio. По их оценкам, европейские 
страны сформировали 29,6% от об-
щего числа запросов на покупку за-
рубежной недвижимости. В Prina.
ru говорят, что на европейские на-

правления приходится около 50% 
спроса покупателей зарубежной не-
движимости против 40% до серии 
землетрясений в Турции. Директор 
департамента зарубежной недви-
жимости NF Group Анна Ларина на-
зывает спрос на европейские лока-
ции высоким.

В Intermark Real Estate Кипр на-
зывают лидирующим направле-
нием. В Tranio указывают, что за 
январь—март число запросов на 
покупку здесь зарубежной недви-
жимости выросло более чем в два 
раза год к году. Следом идут Греция 
и Франция с ростом на 41% и 29% со-
ответственно. А спрос на покупку 
недвижимости в Черногории, Пор-
тугалии, Италии и Германии за год 
сократился на 12–38%. В NF Group 
в число популярных локаций вклю-
чают Испанию и Австрию. В Prian.ru 
отмечают растущий интерес к Фин-
ляндии. На активность российских 
покупателей в Европе указывает 
и статистика отдельных стран. Так, 
согласно опубликованным данным 

кадастрового управления Испании, 
россияне в четвертом квартале 2022 
года сформировали 2,27% сделок по 
покупкам недвижимости иностран-
цами против 1,89% годом ранее.

Формально ни одна из стран Ев-
ропы, по словам главного редакто-
ра Prian.ru Филиппа Березина, до 
сих пор не запретила покупку не-
движимости россиянам, хотя у со-
отечественников возникают про-
блемы с переводом средств. «Нужно 
либо перевести деньги на свой счет 
за границей, либо убедить банк про-
давца принять их»,— говорит он. 
В Испании, отмечает господин Бе-
резин, некоторые застройщики по-
могают россиянам с открытием сче-
тов, на которые клиенты переводят 
€100 тыс. и оплачивают недвижи-
мость в рассрочку. Недвижимость 
на Кипре, по опыту эксперта, ку-
пить проще: средства можно пере-
водить из российских банков, не по-
павших под санкции.

Партнер Intermark Real Estate 
Ирина Мошева указывает, что 

оплата сделок может проходить 
и со счетов, открытых россиянами 
в зарубежных банках. Могут исполь-
зоваться финансовые институты 
дружественных стран — например, 
Казахстана, говорят в Tranio. Еще 
одной возможностью Филипп Бе-
резин называет сделки в россий-
ской юрисдикции при условии, что 
покупатель и продавец — внутри 
страны, а за рубежом выполняет-
ся переоформление. Такие приме-
ры эксперт знает в Болгарии. В Tra-
nio добавили, что по похожей схеме 
продают недвижимость в собствен-
ных девелоперских проектах в Гре-
ции, где продавцом выступает ком-
пания—налоговый резидент РФ. 

По словам господина Берези-
на, решением вопроса с покупкой 
зарубежной недвижимости стало 
предварительное получение ев-
ропейского вида на жительство 
(ВНЖ). Ранее недвижимость при-
обретали для его оформления, на-
поминает госпожа Мошева. Сейчас 
же, по ее словам, ВНЖ европейско-

го государства, полученный на лю-
бом основании, позволяет открыть 
счет в банке, принимать перево-
ды, в том числе из России, оплачи-
вать сделки. Представитель Hen-
ley & Partners Полина Кулешова 
говорит, что сейчас россияне мо-
гут участвовать в программах Ита-
лии, Австрии, Испании, Португа-
лии, Болгарии, Великобритании, 
получив ВНЖ или ПМЖ для фи-
нансово независимых заявителей, 
 инвесторов и др.

По словам Ирины Мошевой, ин-
терес россиян к европейской не-
движимости будет зависеть от об-
щей конъюнктуры, в частности, 
ситуации с переводами, обслужи-
ванием счетов, логистикой пере-
летов. Филипп Березин не ждет ро-
ста спроса до завершения боевых 
действий на Украине и ослабления 
санкций, отмечая, что часть клиен-
тов, которые стабильно интересу-
ются покупкой недвижимости в Ев-
ропе, сохраняется.

Александра Мерцалова

В личные данные подгружают ответственность
Госдума приступила к ужесточению правил работы с информацией

В профильный комитет Госдумы 
 переданы два законопроекта Мин-
цифры, которые разрабатывались 
с  начала 2022 года: об усилении адми-
нистративной ответственности компа-
ний за утечки персональных данных 
и введении уголовной ответственности 
за кражу и продажу такой информации. 
Обсуждаемые нормы приведут к рос-
ту цен на услуги операторов связи, он-
лайн-сервисов и других компаний, чья 
работа связана с обработкой данных, 
считают эксперты. Введение же уголов-
ной ответственности, говорят участни-
ки рынка, может спровоцировать рост 
цен в том числе на инсайдерскую ин-
формацию, которая распространяется 
в даркнете.

Минцифры передало на рассмотрение Ко-
митета госдумы по информполитике, IT и свя-
зи два законопроекта, которые ужесточают 
порядок работы с персональными данными 
россиян, рассказали „Ъ“ собеседники в прави-
тельстве. Первый документ вводит оборотные 
штрафы для компаний, допустивших утечку 
информации. Второй вносит изменения в Уго-

ловный кодекс РФ и распространяется на гра-
ждан, совершивших противоправные дейст-
вия с использованием персональных данных: 
кражу, продажу, а также создание теневых фо-
румов, где незаконно распространяются лич-
ные данные граждан.

О том, что законопроект об усилении адми-
нистративной ответственности за утечки дан-
ных должен поступить на рассмотрение в Гос-
думу уже в апреле, 15 марта сообщил глава 
Минцифры Максут Шадаев: «Законопроект, 
предусматривающий административную от-
ветственность за утечку, в частности, оборот-
ные штрафы, уже готов в финальной версии».

В документе оговорены ответственность 
за утечки баз данных, фиксированный 
штраф при первичном инциденте и оборот-
ный штраф — при повторном, смягчающие 
и отягчающие обстоятельства, уточнили 
в министерстве. Законопроект должен пред-
усматривать оборотный штраф для компа-
ний в размере 5–500 млн руб., при этом мак-
симальный штраф компания получит, если 
допустила утечку данных повторно с момен-
та вступления закона в силу (см. „Ъ“ от 26 де-
кабря 2022 года).

В апреле Госдума также рассмотрит законо-
проект об «уголовной ответственности за кра-
жу персональных данных и создание сайтов 
и других каналов для их распространения», 
следует из презентации к выступлению ми-
нистра. По словам собеседника „Ъ“ в прави-
тельстве, речь идет о внесении изменений 
в статьи 272, 273 и 274 УК РФ, которые касают-
ся неправомерного доступа к компьютерной 
информации, распространения вредоносных 
программ и нарушения правил эксплуатации 
средств хранения, обработки или передачи 
компьютерной информации.

Как в декабре сообщало «РИА Новости», на-
казание будет рассчитано на физических лиц 
и пока предусмотрено в размере от 300 тыс. 
руб. до 2 млн руб., также рассматривается на-
казание в виде лишения свободы в зависимо-
сти от тяжести преступления до шести лет, при 
отягчающих обстоятельствах — до десяти лет.

Необходимо разделять ответственность за 
факт утечки и факт продажи украденных дан-
ных, подчеркивает основатель сервиса раз-
ведки утечек данных и мониторинга даркнета 
DLBI Ашот Оганесян: «Уголовная ответствен-
ность вряд ли повлияет на торговцев в даркне-

те — теневые форумы обеспечивают аноним-
ность всех участников». Усиление уголовной 
ответственности за похищение данных по-
влияет на действия инсайдеров, которые 
в основном и «попадаются в сети правоохра-
нительных органов», считает эксперт. «После 
появления первых приговоров по новой нор-
ме стоимость инсайдерских данных, безуслов-
но, вырастет»,— поясняет господин Оганесян.

Введение оборотных штрафов потребует от 
крупных операторов персональных данных 
(в реестре Роскомнадзора на данный момент 
зарегистрировано 882 тыс. таких структур) не 
только модернизации инфраструктуры и про-
цессов обработки, но и увеличения бюджета 
на оплату возможных штрафов, считает глав-
ный юрисконсульт практики интеллектуаль-
ной собственности юридической компании 
«ЭБР» Кирилл Ляхманов: «То есть можно ожи-
дать повышения цен на услуги телеком-опе-
раторов и потенциально — изменения ставок 
финансовых организаций. Изменения эконо-
мической модели также могут коснуться клас-
сифайдов и других онлайн-проектов, сфоку-
сированных на работе с данными».

Татьяна Исакова, Никита Королев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Аномальный скачок  курсов 
 доллара, евро и юаня на спот- 
рынке Московской биржи в се-
редине дня 16 марта мог быть 
связан с манипуляцией на фью-
черсном рынке. В этот день ис-
полнялись срочные контрак-
ты (с привязкой к котировкам 
спот-рынка), и спекулянты мо-
гли поднять курсы валют, что-
бы скорректировать свою пози-
цию на фьючерсах. Такие опе-
рации не редкость для россий-
ского рынка, однако  нынешняя 
узость рынка привела к резкому 
скачку курсов, усиленному тор-
говыми роботами. Ситуацию 
могла изменить корректировка 
расчета валютного фиксинга, 
однако этот вопрос пока только 
обсуждается.

В четверг, 16 марта, на валютном 
рынке Московской биржи с 12:25 
до 12:30 произошел резкий рост во-
латильности торгов долларом, евро 
и юанем с поставкой «завтра». Курс 
доллара за две минуты взлетел на 
1,2 руб., до 77,49 руб./$ (максимума 
с 20 ап реля), и почти также быстро 
откатился до отметки 76,72 руб./$. 
В то же самое время курс евро взле-
тел на 1,83 руб., до 82,62 руб./€, с по-
следующим откатом к 81,12 руб./ €. 
Курс китайской валюты вырос на 17 
коп. (1,5%), до 11,21 руб./CNY, а затем 
вернулся к 11,03 руб./CNY. Все эти 
стремительные скачки котировок 
сопровождались ростом объемов 
торгов: по данным биржи, за десять 
минут по доллару он составил око-
ло 35 млрд руб. (26% от общего объе-
ма за день), по евро — около 14 млрд 
руб. (18%), по юаню — 16 млрд руб. 
(14%). Аналогичные колебания (но 
с меньшими объемами) были за-
фиксированы и на торгах с расче-
том «сегодня». Как поясняет началь-
ник аналитического управления 
банка «Зенит» Владимир Евстифеев, 
«часть торговых алгоритмов отсле-
живает движение широкого рынка 

и реагирует на возможность арби-
тража в случае „перекоса“ курса по 
какой-то отдельной валютной паре».

Могла произойти манипуляция 
курсами, предполагают участники 
рынка. В четверг проходило испол-
нение (экспирация) квартальных 
фьючерсов по валютным парам USD/
RUB, EUR/RUB, CNY/RUB. «В качестве 
цены исполнения фьючерсов при-
нимается значение фиксинга, кото-
рое рассчитывается в соответствии 
со специальной формулой на осно-
вании усредненных цен сделок и за-

явок, рассчитанных посекундно за 
период с 12:25:01 по 12:30:00»,— по-
ясняет ведущий аналитик отдела гло-
бальных исследований «Открытие 
Инвестиции» Олег Сыроваткин. По 
мнению главного аналитика Совко-
мбанка Михаила Васильева, какие-то 
крупные спекулянты, которые дер-
жали длинную позицию по фьючер-
су, решили ослабить рубль в этот про-
межуток времени, чтобы увеличить 
прибыль. «Операция выглядит до-
вольно рискованной и рассчитанной 
на то, что за эти пять минут не появят-
ся крупные продавцы, вроде экспор-
теров, и не успеют воспользоваться 
моментом для продажи валюты»,— 
считает Олег Сыроваткин.

В пятиминутку, когда проводит-
ся расчет валютного фиксинга, вола-
тильность почти всегда возрастает, 
отметили два собеседника „Ъ“ на ва-
лютном рынке. «В первые месяцы по-
сле начала СВО движения тоже были 

очень сильными. Текущее движение 
совпало с обновлением многомесяч-
ного максимума, поэтому игра спе-
кулянтов могла быть усилена робо-
тами»,— отмечает трейдер крупного 
банка. По его словам, к настоящему 
времени российский валютный ры-
нок стал очень узким, с него ушли 
иностранные инвесторы, а возмож-
ности локальных крупных банков 
стали ограниченны из-за их попада-
ния в SDN-листы (см. „Ъ“ от 24 февра-
ля). «В итоге спекулянтам со значи-
тельными фьючерсными позициями 
стало проще двигать курс на более 
выгодные для них позиции, в былые 
времена они бы встретили крупные 
встречные заявки, и игра бы имела 
меньшее влияние на рынок, чем сей-
час»,— отмечает он.

Возможным решением пробле-
мы могло бы стать увеличение вре-
мени расчета фиксинга с пяти минут 
до более длинного интервала, в тече-
ние которого спекулянтам было бы 
труднее манипулировать валютны-
ми курсами, считает Михаил Василь-
ев. Как отмечает Владимир Евстифе-
ев, вопрос заключается «в реакции 
на подобные схемы со стороны ре-
гулятора». Если факт манипулирова-
ния обменными курсами будет дока-
зан, «то наказание за такие действия 
подразумевает в том числе и уголов-
ную ответственность»,— отмечает 
он. «Данный вопрос давно на повест-
ке дня и обсуждается с регулятором, 
но пока дальше обсуждений он не 
продвигается»,— отмечает один из 
опрошенных трейдеров. На Москов-
ской бирже заявили, что анализи-
руют ситуацию и обсудят «в рамках 
пользовательских комитетов воз-
можность корректировки методики 
расчета фиксингов, если это будет 
востребовано участниками торгов». 
В ЦБ в связи с неделей тишины (пе-
ред заседанием совета директоров 
по ключевой ставке) не стали ком-
ментировать ситуацию.

Виталий Гайдаев

Коррекция машин
Торговые роботы двинули валютные курсы

Производители продуктов питания вновь 
 стали интересоваться развитием своей розни-
цы. Открытие фирменных магазинов в Москве 
и Санкт-Петербурге запланировал крупный про-
изводитель сыров ГК « Кабош», а площади под но-
вые точки ищут «Славянка», «Аленка», «Мясниц-
кий ряд» и другие сети. Аренда помещений в та-
ких форматах может обходиться дороже средней 
по рынку, и сформировать стабильный трафик 
удается немногим игрокам.

Крупный производитель сыров ГК «Кабош» планиру-
ет запуск фирменных магазинов в том числе в Москве 
и Санкт-Петербурге. Это следует из вакансии руководи-
теля розничной сети, опубликованной «Кабош» на Head-
Hunter в марте. Гендиректор и владелец группы Дмитрий 
Матвеев сообщил, что в этом году планируется открыть 
по пять магазинов площадью до 50 кв. м в спальных рай-
онах Москвы и Санкт-Петербурга. По его словам, ассорти-
мент будет включать сыры и овощи, в перспективе — вы-
печку. Инвестиции в проект он не раскрыл.

Псковская ГК «Кабош» по  итогам 2021 года занима-
ла 18-е место среди крупнейших производителей сы-
ров в РФ, выпустив 6,1 тыс. тонн продукции, следует из 
рейтинга Milknews, «Союзмолока» и Streda Consulting. 
Также управляет тепличным комбинатом, земельный 
банк — 60 тыс. га.

По словам Дмитрия Матвеева, собственная розница 
позволит группе представить более широкий ассорти-
мент продукции, чем тот, что поставляется в крупные тор-
говые сети. Федеральные ритейлеры сегодня активно на-
ращивают долю собственных торговых марок (СТМ), что 
сокращает возможности для производителей с собствен-
ными брендами, указывает он. По данным Ассоциации 
компаний розничной торговли (включает X5 Group, «Маг-
нит», «Ленту» и др.), в 2022 году средняя доля СТМ в прода-
жах крупнейших продуктовых сетей выросла более чем 
на 5 процентных пунктов, до 20% от выручки год к году.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров говорит, что для крупных производителей про-

дуктов питания создание собственной розницы в том 
числе позволяет лучше понять предпочтения покупате-
лей и протестировать новую продукцию. Директор на-
правления стрит-ритейла NF Group Ирина Козина от-
мечает, что «Кабош» на первом этапе, вероятно, хочет 
повысить узнаваемость флагманского бренда за счет от-
крытия магазинов. По ее словам, от уже созданных про-
изводителями продуктовых сетей в целом сегодня есть 
запрос на поиск помещений. Среди них эксперт назы-
вает сети кондитерских магазинов «Славянка», «Аленка» 
(входит в «Объединенные кондитеры»), точки алкоголь-
ной компании «Ладога», магазины «Раменский делика-
тес», «Мясницкий ряд».

Руководитель отдела торговой недвижимости NF 
Group в Санкт-Петербурге Анна Лапченко говорит, что 
площадь подобных узкоспециализированных магазинов 
в большинстве случаев не превышает 100 кв. м и такие 
точки открываются преимущественно в густонаселен-
ных спальных районах. Арендные ставки под магазины 
таких форматов бывают выше средних по рынку, поэтому 
в некоторых случаях арендодатели готовы освобождать 
даже уже сданные площадки, добавляет гендиректор 
Ricci | Blackstone Евгений Кузьмин. По его словам, из-за 
небольшой площади производители продуктов могут 
 позволить себе размещение в хороших локациях.

Михаил Бурмистров предупреждает, что не всем уз-
коспециализированным сетям удается сформировать 
в своих магазинах достаточный поток клиентов. Силь-
ные сети работают в сегменте алкомаркетов, пивных, 
мясных магазинов, пекарен и магазинов кондитерских 
изделий, а успешных сетей магазинов молочной продук-
ции — единицы, говорит он. Хотя, отмечает эксперт, при 
эффективной работе молочная категория может быть 
базисом для создания полноценного магазина формата 
«у дома». Ситуация в сегменте стрит-ритейла не облегчает 
выход для новых игроков. Коммерческий директор R4S 
Group Ирина Буренко говорит, что ставки аренды растут, 
а спрос на привлекательные помещения очень высокий.

Алина Савицкая

Производителям продуктов  
тесно в цеху 
ГК «Кабош» поторгует своим сыром

Минфин разработал поправки 
к законодательству, касающие-
ся введения индивидуальных 
инвестиционных счетов треть-
его типа (ИИС-3). Они должны 
стимулировать граждан вкла-
дывать средства на длительные 
сроки. Однако даже с учетом но-
вых возможностей — открытия 
трех счетов и досрочного изъя-
тия средств — участники рынка 
не считают их привлекательны-
ми. В частности, из-за необходи-
мости закрывать прежние ИИС, 
а также ограниченного исполь-
зования финансовых активов.

Минфин 16 марта опубликовал 
поправки к закону «О рынке ценных 
бумаг», уточняющие использование 
индивидуальных инвестиционных 
счетов третьего типа. Концепция 
этих счетов была согласована Мин-
фином и ЦБ в конце прошлого года 
и вошла в «Основные направления 
развития финансового рынка РФ…» 
(разработанные на ближайшие три 
года). Новый финансовый инстру-
мент создается для формирования 
долгосрочных сбережений граждан, 
отмечает Минфин. Ранее ЦБ предла-
гал установить минимальный срок 
инвестиций через него десять лет, 
однако в настоящее время его сроч-
ность не установлена.

По предложению Минфина, сум-
ма внесенных на ИИС-3 денежных 
средств не ограничивается. При 
этом физические лица могут от-
рыть до трех счетов с января 2024 
года, но при условии, что у них от-
сутствует «действующий договор на 
ведение ИИС, заключенный в пе-
риод с 1 января 2015 года по 31 де-
кабря 2023 года», то есть по сущест-
вующим вариантам ИИС. В целях 
предупреждения злоупотреблений 
Минфин предлагает исключить воз-
можность перевода активов с одно-
го ИИС-3 на другой аналогичный 
счет. В случае возникновения «осо-
бой жизненной ситуации» граждане 
вправе полностью или частично по-
требовать возврата с него денежных 
средств без прекращения догово-
ра. Перечень документов и требова-
ния к ним, согласно законопроекту, 
 будут  устанавливаться ЦБ.

В Минфине сообщили „Ъ“, что 
сроки владения и налоговый вычет 
не закрепляются в данном законо-
проекте — они будут оговорены в по-
правках к Налоговому кодексу. Круг 
инструментов, которые можно бу-
дет купить на ИИС-3, установит пра-
вительство.

• ИИС появились в 2015 году. Они 
предоставляют возможность физ-
лицам получать налоговые вычеты 
при инвестировании на российском 
финансовом рынке. В ИИС-1 налого-
вый вычет предоставляется с сум-
мы инвестирования 400 тыс. руб. 
ежегодно (максимум 52 тыс. руб.). 
В ИИС-2 весь доход по операциям 
со счетом освобождается от упла-
ты подоходного налога. Счета мо-
гут быть брокерскими или довери-
тельного управления. Сейчас можно 
иметь только один ИИС, а для полу-
чения налогового вычета он должен 
использоваться не менее трех лет. 
По данным ЦБ, на начало 2023 года 
количество ИИС превышало 5,2 млн, 
объем активов на них достигал 
446 млрд руб.
Введение ИИС-3 дает частному 

инвестору возможность диверси-
фицировать активы между разны-

ми брокерами и получать вычеты 
как на взнос, так и на полученную 
прибыль по счету, а также не боять-
ся потери или возврата льготы в слу-
чае, если произойдет особая жизнен-
ная ситуация и срочно потребуются 
деньги до истечения минимального 
срока счета, поясняет руководитель 
департамента развития ИИС «БКС 
Мир инвестиций» Лилия Денежка. 
Она ожидает, что нововведение по-
может привлечь дополнительные 
активы на ИИС из сегмента состоя-
тельных клиентов.

Однако эксперты отмечают и от-
рицательные последствия введения 
нового инструмента. Рынок высту-
пал за введение ИИС-3 как допол-
нение к ИИС-1/2, а не как их замену, 
указывает стратег УК «Арикапитал» 
Сергей Суверов. «ИИС-1 выполня-
ет важнейшую функцию по мотива-
ции граждан выходить на фондовый 
рынок. ИИС-3 с его предлагаемы-
ми условиями, в первую очередь по 
длительности использования, не 
сможет его заменить, что негатив-
но скажется на интересе граждан 
к рынку»,— поясняет он. «Возмож-
ность снимать денежные средства 
лишь в случае „трудных жизненных 
ситуаций“ и ограничения на вклю-
чение в инвестпортфель различных 
ценных бумаг делает ИИС-3 „чемода-
ном без ручки“, который пока ничем 
не выделяется среди программ ИСЖ 
и НСЖ»,— добавляет аналитик «Рег-
Блока» Анна Авакимян.

Потребность в введении ИИС-
3, по мнению госпожи Авакимян, 
была продиктована, «по-видимому, 
необходимостью ревизии налого-
вых льгот по инструментам частных 
инвестиций, нежели комфортом 
и интересами инвесторов». В этой 
связи ситуация в этом сегменте 
сильно не изменится. Инвесторам, 
стремящимся использовать ИИС-
3, придется закрыть счета первого 
и второго типа, подчеркивает экс-
перт, но ввиду отсутствия очевид-
ных выгод для них нельзя ожидать 
закрытия более 20% от общего объ-
ема ИИС-1 и 2 в первом полугодии 
2024 года.

Ксения Куликова,  
Екатерина Волкова

Инвестиции сбились со счета
Участники рынка сомневаются  
в перспективах ИИС-3

Российский Райффайзенбанк 
увеличил прибыль по РСБУ 
по итогам 2022 года в 3,6 раза, 
до более 141 млрд руб. Речь мо-
жет идти о втором  результате 
по всей банковской  системе 
после Сбербанка, который 
 получил почти 300 млрд руб. 
Из-за сложностей с выплатой 
дивидендов в недружественные 
юрисдикции капитализирован-
ная прибыль спровоцировала 
резкий рост нормативов доста-
точности капитала банка, кото-
рые превысили 30%, тогда как 
в среднем по системе норматив 
составлял менее 13%.

Райффайзенбанк опубликовал от-
четность по РСБУ за 2022 год. Банк 
получил более 141 млрд руб. чистой 
прибыли против 38,7 млрд руб. го-
дом ранее. Он существенно увели-
чил как комиссионные (на 38,6 млрд 
руб., до 77,1 млрд руб.), так и про-
центные доходы (на 16,9 млрд руб., 
до 81,7 млрд руб.). 

Резкий рост прибыли — в 3,6 
раза — сопровождался сокращени-
ем кредитного портфеля. В частно-
сти, объем чистой ссудной задол-
женности уменьшился на 50,6 млрд 
руб., до 1,2 трлн руб. В результате 
банк серьезно укрепил позиции по 
капиталу. Сильнее всего в структуре 
собственных средств вырос допол-
нительный капитал — с 38,4 млрд 
руб. до 175,1 млрд руб., а совокуп-
ный размер собственных средств — 
с 168 млрд руб. до 305,3 млрд руб. При 
этом расходы на резервы по креди-
там хоть и выросли в 4,7 раза, но со-
ставили всего 23,9 млрд руб. На этом 
фоне, в том числе из-за невозможно-

сти распределить дивиденды (банк 
капитализировал прибыль), норма-
тив достаточности капитала (Н1.0) 
вырос за год с 13,7% до 30,1%.

Исходя из отчетностей других 
банков, а также интервью и заявле-
ний их топ-менеджеров, по размеру 
прибыли за прошлый год Райффай-
зенбанк занял второе место после 
Сбербанка (295 млрд руб.). В част-
ности, «ФК Открытие» ожидает при-
быль в размере 42 млрд руб., Совко-
мбанк — около 30 млрд руб. ВТБ не 
вышел из убытков по итогам года.

Банковский эксперт Ольга Ульяно-
ва отмечает, что при прочих равных 
банк с большей величиной активов 
может заработать и более весомую 
прибыль относительно других иг-
роков. Однако она предлагает срав-
нивать банки по рентабельности ак-
тивов (показатель характеризует 
относительную прибыльность опе-
раций). У Райффайзенбанка в 2022 
году она составила 8%, говорит экс-
перт. «Это очень высокий показатель, 
он выше как среднего по рынку, так 
и в сравнении со Сбербанком. Мож-
но предположить, что по рентабель-
ности Райффайзенбанк находится 
на первом месте из крупнейших»,— 
считает госпожа Ульянова.

Вместе с тем прибыль, зарабо-
танную на российском рынке, ино-
странный акционер Райффайзен-
банка (Raiffeisen Bank International, 
RBI) не может вывести в виде диви-
дендов. Как отмечает партнер адво-
катского бюро NSP Сергей Гландин, 
формально иностранные банки из 
недружественных юрисдикций мо-
гут перевести за рубеж прибыль, но 
только по разрешению правитель-

ственной комиссии по контролю за 
осуществлением иностранных ин-
вестиций. Пока о таких прецеден-
тах известно не было. Сам RBI писал 
в последнем отчете по МСФО о не-
возможности получить прибыль до-
чернего банка в России в качестве 
дивидендов. «Один из вариантов — 
это получение через ликвидацию. 
Например, если ликвидировать 
юридическое лицо, то собственник 
имущества ликвидируемого лица 
должен получить и накопленную 
прибыль. Однако не думаю, что это 
выход для RBI,— рассуждает Сергей 
Гландин.— Пока deadlock, все день-
ги будут в России».

Если банк не сокращает присутст-
вие в стране, то деньги он может ре-
инвестировать в экспансию здесь, 
говорит один из собеседников „Ъ“ 
на рынке. Было бы странно, добав-
ляет он, если бы Райффайзенбанк 
просто прекратил выдачу кредитов, 
даже в текущей ситуации. Формаль-
но материнская структура может 
заморозить прибыль Райффайзен-
банка в России для получения ее в бу-
дущем, говорит собеседник „Ъ“, од-
нако, скорее всего, «коммерческие 
интересы топ-менеджмента прев-
зойдут над желанием получить сию-
минутные дивиденды». Ранее в этом 
месяце Райффайзенбанк сообщал 
о приостановке открытия новых сче-
тов корпоративным клиентам (как 
рублевых, так и валютных; см. „Ъ“ 
от 4 марта). Из-за того что банки друг 
за другом попадают под санкции, 
банк столкнулся с наплывом клиен-
тов, желающих проводить валютные 
платежи в «тихой гавани».

Ольга Шерункова

Райффайзенбанк  
стал вторым в России
Больше прибыли за 2022 год  
получил только Сбербанк

«На 2023 год мы ожидаем, что уровень нефти будет не-
сколько ниже, в том числе это связано с добровольным 
сокращением добычи нефти,— говорил 15 марта глава 
Минэнерго Николай Шульгинов.— Уровень добычи газа 
продолжит снижение как в связи с отказом от него евро-
пейского рынка, так и со сроками переориентации энер-
гопотоков на восток».

Снижение плановых объемов потребления электро-
энергии происходит и в других регионах страны. По 
оценкам „Ъ“, показатель с начала марта снижается в 41 
субъекте РФ относительно аналогичного периода прош-
лого года. Среди регионов с наибольшим снижением 
плановых объемов — Крым и Севастополь (минус 11%), 
Курская область (минус 7%), Вологодская область и Мор-
довия (минус 6%), Краснодарский край (минус 5%), Бел-

городская, Новосибирская, Астраханская и Ульяновская 
области (минус 4%). В целом по оптовому энергорынку за 
15 дней марта плановые объемы потребления снизили-
сь незначительно — лишь на 0,14% год к году.

Статистика о фактических показателях спроса на 
электроэнергию закрыта с осени прошлого года. Глава 
Минэнерго Николай Шульгинов 2 марта сообщал, что 
энергопотребление в России с начала 2023 года увеличи-
лось на 1,3%. При этом рост планового объема потребле-
ния накопительным итогом с учетом марта замедляется: 
с 1 января по 13 марта показатель, по данным „Ъ“, вырос 
на 0,9%. Существенный рост спроса в первые два месяца 
года был во многом связан с температурным фактором, 
говорят собеседники „Ъ“, указывая, что первые недели 
марта 2023 года в целом по Единой энергосистеме Рос-
сии оказались теплее прошлогодних.

Полина Смертина, Дмитрий Козлов

Баррели недобрали мегаватт

Мы не будем давать 
налоговые льготы  

в рамках ИИС  
на покупку ценных бумаг  

за пределами РФ  
или иностранных 

эмитентов,  
кроме тех, что будут 
размещаться в России

— Алексей Моисеев,
замминистра финансов,  
в эфире «Москва FM» 1 

1 октября 2022 года

Ц И Т А Т А

1,2 рубля
прибавил курс доллара 
за две минуты  
в середине  
биржевых торгов  
16 марта 2023 года
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Как сообщал 16 февраля дирек-
тор Северо-Западного региональ-
ного центра «Алмаз-Антея» Михаил 
Подвязников, серийное производ-
ство E-Neva начнется в конце 2026 
года. «Мы решаем вопрос с Минпро-
мторгом о том, где это будет произ-
водиться. Предложений от АвтоВА-
За не поступало. Мы хотим произво-
дить свои машины, АвтоВАЗ произ-
водит свои автомобили,— говорил 
он.— Мы будем сотрудничать и ко-
оперироваться в рамках Минпро-
мторга по тем деталям или переде-
лам, которые являются общими для 
всего автомобилестроения». «Ал-
маз-Антей» находится под блокиру-
ющими санкциями, поэтому Toyota 
не могла бы передать завод компа-
нии напрямую.

В НАМИ не стали комментиро-
вать возможную передачу актива 
под сборку E-Neva. В Toyota отказа-
лись от комментариев.

В Минпромторге сообщили, что 
обсуждение будущего завода про-
должается: «Решение практически 
сформировано и будет озвучено по-
сле заключения официального со-
глашения». Минпромторгом совмес-
тно с новым собственником будут 
проработаны различные варианты 
партнерства «для скорейшего пере-
запуска» актива.

Среди заявленных отечествен-
ных проектов, производственная 
площадка для которых еще не назва-
на,— электромобиль «Атом». Власти 
Татарстана говорили о начале сбор-
ки в середине 2024 года. Его произ-
водством будет заниматься компа-
ния «Кама», основные инвесторы — 

гендиректор КамАЗа Сергей Когогин 
и бизнесмен Рубен Варданян. При 
этом Сергей Когогин находится под 
санкциями, в том числе США.

Сергей Удалов из «Автостата» со-
глашается, что переход активов Toyo-
ta к НАМИ выглядит как техническая 
история: «НАМИ может выступить 
как промежуточное звено, чтобы ис-
кать тех, кто будет производить авто-
мобили. Но договариваться инвесто-
рам нужно будет уже не с японской 
компанией, а с представителями 
РФ». Он полагает, что схема призва-
на в том числе ускорить процесс пе-
резапуска завода. Аналитик при этом 
не видит на рынке очевидных инте-
ресантов именно в площадке Toyota. 
Господин Удалов также полагает, что 
под такие отдаленные проекты, как 
E-Neva, брать завод странно.

Ольга Никитина

Не Neva ль за НАМИ

Развивающие свой импорт 
спиртного крупные торговые 
сети расширяют присутствие 
на алкогольном рынке. Так, 
«Магнит» совместно с «Татспирт-
промом» запустит дистрибуцию 
пока эксклюзивно представ-
ленной в сети текилы Sombrer o 
в HoReCa и части розничных то-
чек. Это должно повысить уз-
наваемость марки и увеличить 
продажи, но конкуренция в ка-
тегории текилы будет расти.

«Магнит» договорился с «Тат-
спиртпромом» о дистрибуции экс-
клюзивной для сети марки текилы 
Sombrero в других каналах, расска-
зали „Ъ“ в компаниях. Эту текилу 
«Магнит» сам импортирует из Мек-
сики пока только для своих магази-
нов. «Татспиртпром» этим летом дол-
жен начать поставки Sombrero в сег-
мент HoReCa, несетевую розницу 
и часть региональных сетей. «Маг-
нит» продолжит развивать продажи 
бренда внутри сети и наращивать 
прямой импорт.

Партнерство должно повысить 
узнаваемость бренда и в перспек-
тиве удвоить объем продаж, гово-
рят в компаниях. Сейчас, по их дан-
ным, Sombrero занимает 5,5% катего-
рии текилы в РФ, в 2022 году прода-
жи марки в «Магните» в деньгах вы-
росли на 50%. В «Магните» добавили, 
что изучают возможность запуска по-
добной системы дистрибуции и для 
других эксклюзивных и собствен-
ных брендов крепкого алкоголя.

Уп р а в л я ю щ и й  б о л е е  ч е м 
26,7 тыс. магазинов «Магнит» вхо-
дит в число крупных импортеров 
спиртного. По имеющимся у „Ъ“ 
данным участников рынка, в 2022 
году структура сети «Ритейл им-
порт» ввезла 15,5 млн л алкоголь-
ных напитков без учета ЕАЭС. При-
надлежащий правительству Татар-
стана «Татспиртпром» в 2022 году 
был вторым в стране производите-

лем водки (бренды Tundra, «Русская 
валюта», «Ханская»), также выпуска-
ет настойки, ликеры, пиво и т. д.

Руководитель информацион-
ного центра WineRetail Александр 
Ставцев говорит, что «Магнит» смо-
жет увеличить объем собственного 
импорта, повысить его эффектив-
ность, а связанные с дистрибуцией 
сложности возьмет на себя партнер. 

Работа с «Татспиртпромом» даст до-
ступ на рынок Татарстана, куда сто-
роннему игроку выйти сложно, 
а также к широкой базе клиентов 
компании по всей стране, отмеча-
ет он. Исполнительный директор 
виноторговой компании Fort Алек-
сандр Липилин добавляет, что «Маг-
нит» за счет расширения каналов 
продаж сможет и повысить лояль-
ность поставщика Sombrero. Но, от-
мечает он, включение в цепочку по-
ставок еще одного звена может по-
высить конечную цену напитка на 
наценку дистрибутора. В «Магните» 
Sombrero Silver стоит 719 руб. за бу-
тылку 0,5 л без учета скидок, следу-
ет из каталога сети.

В «Азбуке вкуса» говорят, что ве-
дут переговоры о поставке уникаль-
ного алкоголя собственного импор-
та, в первую очередь вина, с круп-

ным ресторанным холдингом и дру-
гими организациями. Сеть также 
планирует продавать так бакалею, 
безалкогольные напитки и мясо. 
В крупнейшем импортере алкоголя 
в РФ X5 Group («Пятерочка», «Пере-
кресток»), сетях «Красное & Белое», 
Globus и Metro комментарии не пре-
доставили.

Выбор текилы, вероятно, связан 
с освободившейся нишей в катего-
рии. По имеющимся у „Ъ“ данным, 
в 2022 году импорт текилы в РФ со-
кратился на 34%, до 2,34 млн л. Для 
сравнения, импорт виски снизил-
ся на 52%, до 18,17 млн л, джина — 
на 36%, до 1,73 млн л, рома — на 14%, 
до 6,19 млн л. Заместитель гендирек-
тора «Татспиртпрома» Юрий Каря-
кин отметил, что предложение теки-
лы в России ограничено, а поставки 
Sombrero в страну налажены и идут 
стабильно.

Директор по развитию Ladoga 
Дмитрий Исаченков говорит, что 
компания возобновляет поставки 
текилы, которые были осложнены 
нехваткой стекла у поставщиков, 
а также планирует дополнить ассор-
тимент тремя новыми производи-
телями в разных ценовых сегмен-
тах. В этом году в Ladoga рассчитыва-
ют увеличить импорт текилы на 50% 
год к году. Директор по маркетингу 
Luding Group Андрей Ушаков гово-
рит, что пока на текилу приходит-
ся менее 1% оборота алкоголя в РФ, 
а в 2022 году продажи напитка сни-
зились почти на 15% из-за ухода гло-
бальных брендов с существенной 
долей в категории. Текила Don Julio, 
к примеру, была в портфеле ушед-
шей из РФ Diageo. В Luding Group 
в связи с этим планируют запустить 
собственный бренд текилы Corri-
tos. Как отметил Андрей Ушаков, для 
продвижения продукта важно и уве-
личивать представленность бренда 
во всех каналах.

Анатолий Костырев

«Магниту» отольется текила
Сеть расширяет дистрибуцию алкоголя

Под каждого потребителя 
нужна подстройка

— Руслан Максудов,
гендиректор «Татспиртпрома»,  

в интервью РБК в 2021 году

Ц И Т А Т А

Количество загрузок мобиль-
ных игр в России в четвертом  
квартале 2022 года достигло 
максимума за полтора года, 
хотя и снизилось на 11% в це-
лом по итогам прошлого года, 
подсчитали в Sensor Tower. Это 
близко к общему падению евро-
пейского рынка, которое соста-
вило 8%. В то же время прекра-
щение нормальной работы пла-
тежей через App Store и Google 
Play заморозило объем расходов 
россиян на игры ниже $70 млн 
за квартал. Они снизились более 
чем на 70%. Чтобы сохранить до-
ходы, разработчики переносят 
платежные инструменты и це-
лые игры в браузерные версии, 
отмечают участники рынка.

„Ъ“ ознакомился с отчетом ана-
литиков Sensor Tower о состоянии 
рынка мобильных видеоигр по ито-
гам 2022 года. Из него следует, что ко-
личество загрузок мобильных игр 
в России снизилось на 11% год к году, 
но в четвертом квартале составило 
673 млн, выйдя на уровень третьего 
квартала 2021 года. Несмотря на спад 
весной и летом 2022 года, Россия оста-
ется самым крупным рынком Евро-
пы: в четвертом квартале на нее при-
ходилось 24% загрузок в регионе.

В то же время платежи внутри 
игр, проходящих через инфраструк-
туру сервисов App Store и Google Play 
в РФ, упали на 72% год к году. На про-
тяжении последних трех кварталов 
они оставались примерно на одном 
уровне, ниже $70 млн за квартал (то 

есть падение всегда было более чем 
на 68% относительно первого кварта-
ла 2022 года).

После ухода Apple из России из-за 
военных действий на Украине един-
ственным средством платежа, доступ-
ным на ее инфраструктуре, осталось 
пополнение баланса со счета мобиль-
ных операторов МТС и «Вымпелком». 
Google полностью отключила платеж-
ную инфраструктуру Google Play в Рос-
сии. По данным Sensor Tower, траты 
в играх через App Store и Google Play 
в Европе в целом снизились в 2022 
году на $11%, до $2,3 млрд. Объем 
платежей сократился на всех основ-
ных рынках Европы: Германии (на 6% 
год к году), Великобритании (на 13%), 
Франции (на 4%). Общее количество за-
грузок мобильных игр в Европе снизи-
лось в течение года на 8%, до 2,7 млрд.

Однако статистика в части плате-
жей может быть неполной. В 2021–
2022 годах Apple и Google по итогам 
споров с разработчиками приложе-
ний позволили направлять пользова-
телей на платежные страницы в бра-
узерных версиях; Sensor Tower их не 
учитывает. Источник „Ъ“ в игровой 
отрасли отметил, что разработчики, 
присутствующие в РФ, после ограни-
чений оплат в App Store и Google Play 
стали активно подключать подобные 
сервисы. По его словам, переход на 
веб-решения позволил отдельным из-
дателям даже увеличить выручку, од-
нако «агрегировать информацию по 
ним затруднительно».

Разработчики мобильных игр 
переносят в веб не только платеж-

ные инструменты, уточняет глава 
Организации развития видеоигро-
вой индустрии Василий Овчинни-
ков: «Наметился тренд в возрожде-
нии направления браузерных игр, 
близкого к мобильному геймингу». 
По его словам, предпосылкой к это-
му стали обновления мобильного 
браузера Safari. Из-за отключения 
привычных платежных инструмен-
тов рынок мобильного гейминга 
«столкнулся с необходимостью по-
иска альтернативных способов из-
дания игр, открытия иностранных 
юрлиц и счетов».

Рост количества установок игр 
говорит о перспективности рынка 
в России, полагает гендиректор As-
trum Entertainment Сергей Ефремов: 
«Мобильный рынок будет менять-
ся — это в целом мировой тренд, но 
точно продолжит свое развитие». Он 
отмечает, что, хотя рынок сократил-
ся из-за ограничений платежных 
платформ, «это дает перспективу для 
развития альтернативных точек аг-
регации и монетизации аудитории».

Гендиректор и основатель студии 
Cyberia Nova Алексей Копцев добав-
ляет, что для улучшения монетиза-
ции игр в России должны появить-
ся не только удобные платежные 
инструменты, но и «привычка эти-
ми инструментами пользоваться», 
а альтернативные российские мага-
зины приложений для Android долж-
ны предлагать ассортимент «не хуже, 
чем в App Store и Google Play».

Вадим Красников,  
Юрий Литвиненко

Установка на игры
Граждане загружают браузерные версии  
из-за трудностей с платежами
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В 2023 году российский рынок 
онлайн-кинотеатров может уве-
личиться по объему выручки на 
18–20%, до 80 млрд руб., ожидают 
в «ТМТ Консалтинге». В Telecom-
Daily оценивают потенциальный 
рост в 10–12%, до 70 млрд руб. Оп-
тимистичные прогнозы базиру-
ются в том числе на хороших ито-
гах 2022 года: несмотря на про-
вал в первом полугодии, он за-
вершился ростом. Участники 
рынка надеются на сохранение 
динамики за счет оригинального 
контента и «правильной марке-
тинговой политики», но призна-
ют, что отсутствие громких зару-
бежных релизов продолжит под-
держивать пиратство.

„Ъ“ ознакомился с рейтингом он-
лайн-кинотеатров за 2022 год и про-
гнозом на 2023 год от «ТМТ Консал-
тинга». Из анализа следует, что ры-
нок легальных видеосервисов ждет 
рост на 18–20%, до более 80 млрд руб. 
В TelecomDaily дают более скромный 
прогноз — увеличение на 10–12%, до 
70 млрд руб.

По итогам 2022 года рынок россий-
ских онлайн-кинотеатров, отмеча-
ют в «ТМТ Консалтинге», в итоге тоже 
показал рост — на 17%, до 67,8 млрд 
руб., несмотря на замедление в пер-
вом полугодии (см. „Ъ“ от 12 августа 
2022 года). Так, неоператорские сер-
висы (за исключением Wink «Росте-
лекома», Kion МТС, видеопорталов, 
сайтов телеканалов) увеличили вы-
ручку за год на 13%, до 51,1 млрд руб., 

операторские — на 32%, до 15,7 млрд 
руб. Улучшение динамики аналити-
ки связывают с развитием цифровых 
экосистем, а также приходом новых 
зарубежных поставщиков контен-
та. В топ-3 попали «Кинопоиск» («Ян-
декс»), ivi и Wink («Ростелеком»), по-
теснивший с третьего места Okko.

Директор Wink Антон Володькин 
сказал, что в компании рассчитывают 
на ускорение роста в 2023 году, «ожи-
дается завершение объявленной ра-
нее консолидации онлайн-кинотеа-
тров Wink и more.tv, и эта структура, 
естественно, займет большую долю 
рынка». Текущие тренды позволяют 
говорить о потенциале дальнейшего 
роста, соглашается гендиректор «МТС 
Медиа» Алексей Иванов. «Мы плани-
руем выход десятков оригинальных 
проектов»,— добавляет он. Замгенди-
ректора Okko Эльвира Дмитриевская 
замечает: «Большая часть онлайн-ки-
нотеатров входит в различные экоси-
стемные подписки. Какая часть этих 
денег распределяется на онлайн-ки-
нотеатры, решают сами экосистемы». 
В «Кинопоиске», Amediateka и ivi не 
ответили на запрос.

Возвращение к прежним темпам 
роста напрямую зависит от ситуа-
ции с пиратством, отмечает исполни-
тельный директор онлайн-кинотеа-
тра Start (принадлежит «МегаФону») 
Юлия Миндубаева. «Запрос на прос-
мотр громкого релиза никуда не дел-
ся, а это значит, что зрители идут ис-
кать эти проекты у пиратов и там же 
находят отечественные новинки»,— 

говорит она. После начала военных 
действий на Украине многие зарубеж-
ные стриминговые платформы ушли 
из России, в их числе Netflix, в то же 
время крупнейшие голливудские 
правообладатели Universal, Disney, 
Sony, Warner и другие приостанови-
ли работу в стране и начали отзывать 
лицензии на показ своих фильмов. 
Это привело к притоку пользовате-
лей на пиратские видеосервисы (см. 
„Ъ“ от 28 февраля 2022 года).

Гендиректор TelecomDaily Денис 
Кусков полагает, что росту российско-
го рынка видеостримингов будет спо-
собствовать увеличение производ-
ства оригинального контента, «чи-
сло новых релизов может вырасти на 
30%, примерно до 120 единиц». Рос-
сийские онлайн-кинотеатры дейст-
вительно наращивают производство 
(см. „Ъ“ от 3 марта). Собеседники „Ъ“ 
на рынке добавляют, что росту помо-
жет и контент из Азии и Турции. Уве-
личить доходы может рост стоимости 
пакетов подписки, однако с расши-
рением функций, уточняет господин 
Кусков. Именно «правильный марке-
тинг и реклама скорректируют спрос 
и перенаправят его на оригиналь-
ный российский контент», подчерки-
вает гендиректор ассоциации «Интер-
нет-видео» Алексей Бырдин. Он счита-
ет ключевым негативным фактором 
для рынка пиратство. Если удастся 
удержать зрителей в легальном поле, 
полагает эксперт, сегмент может за-
кончить год ростом на 10–20%.

Юлия Юрасова

Онлайн-кинотеатрам 
привиделась выручка
Рынок ждет роста на 10–20% по итогам года
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По данным „Ъ“, проект россий-
ской модификации мобильной 
ОС Android, который сейчас об-
суждают IT-компании и Мин-
цифры, вскоре будет представ-
лен вице-премьеру Дмитрию 
Чернышенко. Наиболее заинте-
ресованной стороной участни-
ки рынка называют VK, отве-
чающего за магазин приложе-
ний RuStore. К дискуссии также 
привлечены «Яндекс» и «Сбер», 
уже имеющие опыт использо-
вания открытого кода Android. 
Но взгляды компаний на про-
ект сильно различаются, а за-
траты на него обещают быть 
значительными. „Ъ“ разбирал-
ся, кому и зачем нужна новая 
ОС и какой она может быть.

С начала года российские влас-
ти и участники IT-рынка начали об-
суждать проект отечественной мо-
бильной экосистемы на базе откры-
того общедоступного кода Android. 
Фактически речь идет о модифи-
цированной версии ОС от Google. 
Источники „Ъ“, знакомые с иници-
ативой, говорят, что проект «фор-
мирует и курирует» Центр экспер-
тизы и координации информати-
зации при Минцифры, весной его 
планируется представить профиль-
ному вице-премьеру Дмитрию Чер-
нышенко.

Необходимость проекта в отра-
сли объясняют тем, что после на-
чала военных действий на Укра-
ине многие приложения россий-
ских разработчиков были удалены 
из зарубежных магазинов, функ-
ционал последних стал ограничен 
для пользователей из РФ, а некото-
рые отечественные производите-
ли устройств столкнулись с отка-
зами Google в лицензировании их 
сервисов (например, для обеспече-
ния геолокации), поясняют источ-
ники „Ъ“.

C начала года, по словам собе-
седников „Ъ“, по поводу новой ОС 
уже прошли два совещания. Ни них 
присутствовали представители VK, 
«Яндекса», Сбербанка, «Ростелеко-
ма» и подконтрольных ему «Откры-
тых мобильных платформ» (разра-
ботчик ОС «Аврора»), отечествен-
ных производителей потребитель-
ской электроники («Аквариус», F+ 
tech и другие), а также разработчи-
ков других российских ОС: «Лабора-
тории Касперского» (KasperskyOS), 
ГК «Астра» (Astra Linux), «Базальт 
СПО» (Alt Linux), НТЦ ИТ РОСА (ОС 
РОСА) и «Ред Софт» («Ред ОС»).

О том, что Минцифры предложи-
ло VK, «Яндексу», Сбербанку и «Ро-
стелекому» учредить совместную 
структуру для проекта ОС на базе 
Android, стало известно в конце 
прошлого года (см. „Ъ“ от 30 декаб-
ря 2022 года). «Нам известно о рабо-
те, которую ведет бизнес-сообщест-
во»,— подтвердили „Ъ“ в аппарате 
Дмитрия Чернышенко. В Минциф-
ры не предоставили комментарий.

Н а и б о л е е  з а и н т ер е с о в а н -
ной стороной проекта, по словам 
источников, выступает VK. Ком-
пания в 2022 году запустила ма-
газин Android-приложений RuS-
tore и связанный с ним набор сер-
висов — в частности, для платежей 
и push-уведомлений. Минцифры, 
под чьей эгидой разрабатывается 
RuStore, планирует обязать произ-
водителей телефонов интегриро-
вать магазин в систему, причем так, 
чтобы фоновые сервисы работали 
и при отключении RuStore поль-
зователем (см. „Ъ“ от 9 марта). При 
этом VK, как говорят источники 
„Ъ“, не хочет инвестировать собст-
венные средства в разработку пол-
ного аналога системных сервисов 
от Google. В целом, по словам собе-
седников „Ъ“, участники совеща-
ний говорили о необходимости для 
этого господдержки.

Проект еще не оформлен доку-
ментально и состав участников 

не определен, уточнил один из со-
беседников „Ъ“: «Стороны при-
водят аргументы за или против, 
в основном опасаясь, что проект по-
требует значительных затрат бизне-
са». Об этом, по его словам, на сове-
щаниях говорили представители 
«Яндекса» и Сбербанка. В Сбербанке 
уточнили „Ъ“, что у компании уже 
есть линейка умных устройств, ко-
торая работает на собственной ОС 
«Салют ТВ», разработанной на базе 
операционной системы с откры-
тым исходным кодом (AOSP). В «Ян-
дексе» не ответили „Ъ“.

Против проекта выступает «Ро-
стелеком», который еще надеется 
заинтересовать производителей 
устройств в ОС «Аврора». Хотя в кон-
це 2022 года Минцифры исключило 
из программы цифровой трансфор-
мации средства в размере 22 млрд 
руб., которые планировалось на-
править на «Аврору» в ближай-
шие два года, «Ростелеком» наме-
рен развивать ОС за свой счет. Сей-
час компания сотрудничает, напри-
мер, с производителем «Аквариус», 
который в середине марта заявил, 
что запустил массовое производст-
во «КПК в форм-факторе смартфо-
на» на базе этой ОС. В «Ростелекоме» 
и «Аквариусе» отказались от ком-
ментариев.

Исполнительный директор F+ 
tech (производит смартфоны, план-
шеты и другую электронику) Миха-
ил Волков сказал, что у компании 
есть опыт сотрудничества с рос-
сийскими разработчиками ОС «Ав-
рора» и РОСА для серийного выпу-
ска устройств для корпоративных 
и госзаказчиков, вопрос об исполь-
зовании Android он оставил без от-
вета. В «Базальт СПО» заявили, что 
не присутствовали на подобном со-
вещании. В «Ред Софт», ГК «Астра», 
НТЦ ИТ РОСА отказались от ком-
ментариев.

Отделяй и властвуй
Android в том виде, в котором он 
представлен на большинстве теле-
фонов, представляет собой комби-
нацию из свободных и несвобод-
ных компонентов. Основной код 
распространяется под свободной 
лицензией в рамках AOSP, а компо-
ненты Google (Google Mobile Servic-
es, или GMS) — это закрытое ПО, ко-
торое предоставляется производи-
телям устройств только по соглаше-
нию с корпорацией. К закрытому 

ПО от Google относятся «Play Мар-
кет», пользовательские програм-
мы (Gmail, YouTube и т. п.), сервисы 
для отправки push-уведомлений, 
платежей внутри приложений 
и аналитики.

Авторы приложений вправе со-
здавать программы, которые не по-
лагаются на GMS. Но Google еще 
с 2012 года начала развивать часть 
функций, традиционно считаю-
щихся системными (например, гео-
локацию), как часть GMS, а не AOSP. 
По данным самой Google, 70–80% 
приложений, опубликованных 
в «Play Маркете» по состоянию на 
апрель 2022 года, используют хотя 
бы один интерфейс (API) GMS, гово-
рится в отчете британского Управ-
ления по конкуренции и рынкам.

Производители телефонов могут 
производить устройства, исполь-
зуя лишь открытый код AOSP или 
его модифицированные версии, 
называемые «форками» (от англ. 
fork — «ответвление»). Но, лицен-
зируя GMS у Google, производитель 
лишается права выпускать телефо-
ны на «форках» Android.

У некоторых крупных компа-
ний, конкурирующих с Google 
в области мобильной техники, есть 
опыт создания систем на основе 
AOSP без использования GMS. Так, 
в 2013 году Nokia параллельно с пе-
реходом на Windows Phone выпу-
скала линейку бюджетных смарт-
фонов Nokia X на модифицирован-
ной версии Android. В РФ они про-
давались с сервисами Nokia и «Ян-
декса». Amazon до сих пор разраба-
тывает Fire OS для планшетов и те-
левизионных приставок.

Такой опыт был и у «Яндекса». 
В 2014 году он представил «Яндекс.
Kit» — версию Android со своими 
встроенными сервисами. Систе-
ма устанавливалась на один из ва-
риантов телефона Huawei Honor 
3 (бренд Honor отделился от Hua-
wei в 2020 году), а также устройства 
российских Explay, DEXP и Smarto. 
В «Яндексе», однако, позициониро-
вали разработку не как «форк» An-
droid, а как набор сервисов для про-
изводителей.

Проект «Яндекс.Kit» был закрыт 
в 2015 году. Выпущенный в 2018 
году «Яндекс.Телефон» был единст-
венным с тех пор устройством, по-
ставлявшимся с модификацией An-
droid от «Яндекса». В случае с «Ян-
декс.Телефоном», однако, речь шла 

об одобренной Google сборке An-
droid, и сервисы Google и «Яндек-
са» сосуществовали в системе. Это 
стало возможным благодаря миро-
вому соглашению Google с Феде-
ральной антимонопольной служ-
бой, по которому производители 
устройств вправе предустанавли-
вать любые приложения на прода-
ющиеся в России телефоны. Из двух 
ключевых компонентов «Яндекс.
Kit» — магазина приложений и ин-
терфейса главного экрана — к 2023 
году сохранился только последний 
(«Яндекс.Лончер»).

«Яндекс» и «СалютДевайсы» 
(бренд SberDevices) также исполь-
зуют модифицированные версии 
Android в своих устройствах ум-
ного дома. «Яндекс» не афиширует 
установку системы от Google в ко-
лонках и ТВ-приставках, однако то, 
что некоторые из них работают на 
Android версий 9–12, упоминает-
ся в нотификациях ФСБ на товары. 
Система на базе AOSP применяет-
ся и в приставках SberBox, причем 
в 2022 году приставки получили 
официальную возможность исполь-
зовать Android-программы посред-
ством установочных пакетов APK.

Выбор AOSP в качестве плат-
формы для умных устройств зача-
стую обусловлен совместимостью 
с широким диапазоном аппарат-
ного обеспечения, а также тем, что 
«принципы разработки под Android 
распространены максимально ши-
роко», пояснил представитель де-
партамента R&D дизайн-хауса no-
tAnotherOne.

Использование AOSP, по его сло-
вам, позволяет лучше защитить ин-
теллектуальную собственность, так 
как система распространяется по 
лицензии Apache 2.0: «Если вы вы-
пускаете устройство под управле-
нием AOSP, но можете свободно мо-
дифицировать исходный код и рас-
пространять их со всеми изменени-
ями в ОС». В случае с системами на 
базе Linux, которые распространя-
ются по лицензии GPL (обязывает 
распространять производные тру-
ды под той же лицензией), «защи-
та интеллектуальной собственно-
сти в коммерческом продукте мо-
жет стать проблемой».

Источник „Ъ“ на рынке потре-
бительской электроники при этом 
не наблюдает взаимодействия 
«Яндекса» и SberDevices в области 
Android-разработки: «Думаю, что 

никаких коопераций по этой теме 
между ними нет, и принцип not in-
vented here (непринятия чужой раз-
работки.— „Ъ“) господствует».

На своей платформе
«Яндекс» и VK, несмотря на отсутст-
вие системного софта для мобиль-
ных устройств, продолжали нара-
щивать присутствие в Android, в том 
числе за счет закона о предустановке 
российского ПО на телефоны, всту-
пившего в силу в апреле 2021 года. 
Компании стали основными бене-
фициарами закона: из 16 приложе-
ний для Android, входивших в пере-
чень к началу военных действий на 
Украине, четыре принадлежали «Ян-
дексу», семь — VK (до октября 2021 
года называлась Mail.ru Group).

Некоторые из них, например 
основное приложение «Яндекса» 
(в сентябре 2022 года переделано 
в «Яндекс Старт»), устанавливались 
на телефоны и раньше в рамках дого-
воренностей с вендорами. С тех пор 
правительство незначительно ре-
дактировало перечень, в частности 
обязав предустанавливать «VK Мес-
сенджер» вместо принадлежащего 
тому же VK ICQ, однако такие компа-
нии, как Samsung, перестали произ-
водить телефоны с адаптированным 
под РФ системным ПО.

Но теперь действующие мобиль-
ные платформы в России становятся 
«ограниченно годными», считает ве-
дущий аналитик Fintech Lab Сергей 
Вильянов: «Предстать перед их воз-
можным локдауном без неидеаль-
ного, но все же работающего вариан-
та будет опрометчиво». Он полагает, 
что в случае невозможности работы 
стандартного Android в России ки-
тайские производители, например 
BBK и Xiaomi, могут адаптировать 
устройства под новый «форк».

Господин Вильянов сомневается, 
что крупные компании объединят 
разработки в области системного 
ПО, в том числе из-за разных прин-
ципов работы. Однако, отмечает он, 
«можно представить», что каждый бу-
дет отвечать за свои задачи: «VK с его 
RuStore — за коммерческую часть, 
„Яндекс“ же сможет применять опыт 
создания оболочки для системы». 
В VK „Ъ“ уточнили, что в RuStore уже 
доступны сервис push-уведомлений, 
биллинг и платежные SDK (монети-
зация), GEO SDK (геосервисы): «В бли-
жайшее время набор технологий бу-
дет расширен».

RuStore может стать полноцен-
ным магазином, а не просто катало-
гом приложений только при его ин-
теграции в ОС на правах основной 
площадки, считает гендиректор 
Telecom Daily Денис Кусков: «Если 
своей ОС нет, то все, что остается де-
лать,— пугать производителей тре-
бованиями о предустановке». При 
этом он отмечает, что для того, что-
бы такая система могла конкуриро-
вать с существующими, «нужно не 
просто повторить их функциональ-
ность, а разработать нечто лучшее».

Судя по всему, ролевая модель 
для участников проекта — Huawei 
с его Harmony OS, призванной сни-
зить зависимость от Google, отмеча-
ет сооснователь компании по разра-
ботке цифровых платформ Arcsinus 
Павел Голуб: «И пока Harmony OS — 
едва ли не единственный относи-
тельно успешный проект. MeeGo, 
Sailfish, Tizen, Nokia X Platform, 
PureOS, Plasma Mobile и еще множе-
ство ОС стали нишевыми решения-
ми, поддерживаются волонтерами 
или вовсе канули в прошлое».

Пока сложно оценить, сколько 
времени потребует разработка про-
дукта, говорит господин Голуб: со-
здание Harmony, например, нача-
лось в 2016 году, и лишь три года 
спустя ее представили миру: «Пер-
вое мобильное устройство на этой 
оси появилось и вовсе лет через 
пять. Минимально жизнеспособ-
ную версию ОС можно запустить 
в течение двух лет. Но пока стар-
ту полноценной разработки меша-
ет отсутствие проектного плана, 
распределения зон ответственно-
сти и управляющей структуры». Во-
прос, подчеркивает эксперт, заклю-
чается в том, смогут ли участни-
ки консорциума довести настоль-
ко глобальную разработку до кон-
ца и не разойтись во взглядах: «Из-
вестны случаи, когда крупные иг-
роки, имея все ресурсы, останавли-
вали проекты, не сумев преодолеть 
разногласия».

На первую версию Harmony 
у Huawei ушли десятки миллио-
нов долларов, уточняет господин 
Голуб. Для версии 2.0 привлекали 
разработчиков со всего мира, а на 
продвижение выделили $200 млн. 
Запуская магазин приложений 
App Gallery, Huawei также субси-
дировала разработчиков, чтобы 
те переносили свои сервисы: «Ин-
вестиции в проект отечественной 
ОС потребуются чувствительные, 
хотя и посильные для заявленных 
участников».

Идея выглядит тем более амби-
циозной, что помимо ОС планиру-
ется создать альтернативу GMS, не-
обходимых для корректной рабо-
ты приложений, добавляет госпо-
дин Голуб. Так сделали Huawei, со-
здав пакет Huawei Mobile Services 
(HMS). «Но если новую ОС, подобно 
Harmony, задумывают как автоном-
ную и устанавливать на нее можно 
только файлы специального расши-
рения, непонятно, что делать с мил-
лионами приложений, которыми 
пользуются россияне на устройст-
вах Android, потребуется аналог 
каждого, захотят ли новую ОС под-
держивать разработчики?» — отме-
чает господин Голуб.

Также встает вопрос, готовы 
ли будут производители устройств 
работать с новой ОС. «Наиболее ве-
роятной выглядит договоренность 
с несколькими китайскими про-
изводителями,— полагает госпо-
дин Голуб.— Но для простых поль-
зователей пока ценность новой 
разработки неоднозначна». Веро-
ятно, допускает эксперт, помогут 
привлекательные цены на устрой-
ства и особые условия использова-
ния сервисов из экосистемы «Ян-
декса» и VK.

Юрий Литвиненко,  
Юлия Тишина,  
Тимофей Корнев

О рисках и возможностях создания отечествен-
ной мобильной экосистемы на базе Android „Ъ“ 
рассказал руководитель группы по развитию 
бизнеса отечественной KasperskyOS «Лаборато-
рии Касперского» Виктор Ивановский.

— Российские власти обсуждают разработку незави-
симой мобильной ОС и построение на ее основе су-
веренной экосистемы. Насколько это своевременно?
— Идея построения независимой мобильной ОС не 
нова и не эксклюзивна, работы идут во многих странах 
мира. Причины тоже, как правило, общие — стремле-
ние управлять рисками кибербезопасности, связанны-
ми с инфраструктурой мобильных устройств, данными 

и бизнес-приложениями. Чем активнее киберзлоумыш-
ленники — тем актуальнее задача.
— Сейчас речь идет об экосистеме на основе AOSP. 
Насколько она безопасна?
— Продукты, построенные на основе открытого кода, 
обладают своими плюсами и минусами. С точки зрения 
кибербезопасности создаются условия для «атак через 
цепочку поставки» — supply chain attack.  Злоумышлен-
ники используют внедрение вредоносного или потен-
циально вредоносного кода во второстепенные компо-
ненты, являющиеся частью программного продукта или 
программной платформы, которые крайне сложно об-
наруживаются. Проблема стала предметом жарких дис-
куссий на всех уровнях.

— Предположим, что ряд крупных игроков разра-
ботали мобильную ОС на основе AOSP. Что даль-
ше с ней делать, как формировать парк устройств?
— Для гармонизации экосистемы мобильная ОС долж-
на удовлетворять требованиям рынка и развиваться 
в ритме современных технологий. Любой дисбаланс 
приведет к замедлению темпов и в конечном итоге зна-
чительному отставанию экосистемы и резкому сокра-
щению парка устройств. Рост числа аппаратных плат-
форм, приложений, интеграций — это в первую оче-
редь следствие взаимодействия с рынком и баланси-
ровки экосистемы.
— Насколько сложен и дорог процесс разработки 
национальной мобильной экосистемы и что долж-
но входить в такой проект?
— Это действительно сложный и дорогой процесс. Мы 
понимаем как никто другой, так как сами ведем разра-
ботку собственной микроядерной ОС и экосистемы во-
круг нее. Процесс должен включать в себя выстраивание 
работы с технологическими партнерами — разработчи-
ками аппаратных платформ, взаимодействие с произво-
дителями микроэлектроники, с коммерческими разра-
ботчиками ПО, технологический евангелизм, сбор по-
требностей и требований рынка. Как показывает пра-
ктика, число успешных проектов такого масштаба исчи-
сляется единицами.

— Есть ли планы по выводу вашей ОС в розничный 
сегмент?
— KasperskyOS предназначена для кибериммунных, 
безопасных по дизайну (Secure-by-Design) решений. 
В первую очередь мы видим потребность в этом в корпо-
ративном сегменте — в индустриальном секторе, в сфе-
ре интернета вещей, даже в сценариях офисного исполь-
зования корпоративных устройств. Однажды мир при-
дет к тому состоянию, когда «конструктивно безопас-
ные» IT-решения станут стандартом и для пользователь-
ского сегмента, но для этого нужно время.
— Проект национальной мобильной экосистемы 
будет конкурировать с вашей ОС. Вы планируете 
в нем участвовать?
— Разнообразие и специфика сценариев использования 
устройств и приложений ведут к тому, что экосистемы 
отдельных разработчиков не только сосуществуют, но 
и в некотором роде помогают развитию друг друга. Каж-
дый виток технологических решений приводит к тому, 
что улучшается не только конкретный продукт или эко-
система, но растет уровень технокультуры в целом. Так 
что проекты, которые развиваются параллельно Kasper-
skyOS, скорее хочется позиционировать как единомыш-
ленников.

Интервью взял  
Тимофей Корнев

«Число успешных проектов такого  масштаба  
исчисляется единицами»

Виктор Ивановский,
руководитель группы по развитию бизнеса KasperskyOS
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на SberBox

Наш гордый — варяг
«Российский Android» вызвал разброд и шатания
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Сегодня по случаю 85-ле-
тия со дня рождения Ру-
дольфа Нуреева выходит 
в прокат киноверсия его 
первой многоактной по-
становки на Западе — вен-
ского «Лебединого озе-
ра», в котором главные 
роли исполняют сам Нуре-
ев и его любимая партнер-
ша Марго Фонтейн. О тор-
жествах в честь главного 
советского невозвращен-
ца рассказывает Татьяна 
Кузнецова.

екруглый юби
лей Рудольфа Нуреева Россия 
справляет с помпой. Торже
ства начались 12 марта, мно
гочисленные мероприятия 
в Москве, Казани, Уфе (пре
мьеры трех документаль
ных фильмов, спектакли, фо
товыставки, мастерклассы) 
продолжатся до конца меся
ца. Поддерживает празднест
ва Президентский фонд куль
турных инициатив.

Удивительный зигзаг го
сударственной политики: 61 
год назад Рудольфа Нуреева, 
спонтанно потребовавше
го политического убежища 
прямо в парижском аэропор
ту, заочно приговорили как 
предателя Родины к семи го
дам колонии строгого режи
ма. В СССР беглеца впустили 
только в 1987 году и всего на 
72 часа — проститься с уми
рающей матерью. Два года 
спустя уже смертельно боль
ной Нуреев (ВИЧ у него об
наружили в 1983м) полу
чил возможность станцевать 
«Сильфиду» на сцене родно
го Кировского (теперь — Ма
риинского) театра. Реаби
литировали его лишь после 
смерти — в 1998 году.

«Первая попикона танца 
в мире», как аттестуют Нуре
ева теперешние прессрели
зы, действительно встрях
нул западный балет. И не 
только танцевальными по
двигами. Важнее то, что бе
глец из СССР внедрил в ре
пертуар западных театров 
русскую классику в собст
венной интерпретации, за
ставив Запад смотреть и по
читать свои спектакли как 
общемировое наследие. Са
мое непостижимое — как 
26летний танцовщик, по
павший в ленинградское 
училище лишь в 17 лет, про
учившийся всего три года 

и только три года прорабо
тавший в Театре имени Ки
рова, смог материализовать 
такие глыбины, как «Раймон
да» или «Лебединое озеро». 
Оба балета Нуреев поставил 
в 1964 году по памяти — без 
рукописных записей и кино
документов. От «Раймонды» 
в лондонском Королевском 
балете, правда, оставили 
лишь один акт со знамени
тым Grand pas. А вот Венская 
опера отважилась на целое 
«Лебединое озеро» и не про
гадала во всех отношени
ях. Провинциальная труп
па, прыгнув выше головы, 
заметно повысила свой уро
вень, зрительский и кассо
вый успех был огромен, а ис
полнители главных ролей 
Марго Фонтейн и Рудольф 
Нуреев вошли в Книгу рекор
дов Гиннесса как виновники 
самых продолжительных по
клонов в истории театра — 
их вызывали 89 раз.

Вот этот спектакль с деко
рациями и костюмами Ни
коласа Георгиадиса, пе
ренесенный в павильон 
и заснятый в 1966 году с Ну
реевым и Фонтейн в глав

ных ролях, и показывает 
теперь в кинотеатрах компа
ния CoolConnections. И это, 
пожалуй, самое интересное 
событие торжеств. И дело 
даже не в уникальной воз
можности увидеть танец мо
лодого, в расцвете сил и са
моуверенности, Рудольфа 
Нуреева и удивительной 
Марго Фонтейн, его 47лет
ней партнерши, кавалерст
венной дамы ордена Бри
танской империи и главной 
балерины Англии. Их дуэт 
действительно неповторим. 
То, с какой трогательной по
корностью и восторгом ло
вит эта ОдеттаОдиллия ка
ждую перемену настроения 
этого Зигфрида, то, с какой 
хозяйской любовной береж
ностью проводит Нуреев все 
дуэты с Марго — будто леле
ет часть собственного тела, 
не увидеть нигде и никогда, 
даже в их других совмест
ных балетах. Но кроме чи
сто балетоманских радостей 
этот спектакль еще и драго
ценный документ той исто
рической эпохи, когда осно
вательную сказочность 
1950х еще не потеснил бун

тарский дух следующего де
сятилетия. Здесь яркость 
1960х проявляется разве 
что в обильном гриме и ма
нере актерской игры глав
ного героя: голубые тени до 
подведенных бровей, ро
мантичная подводка вокруг 
глаз, подчеркнутые каран
дашом чувственные губы 
и мимические перепады, 
когда живые непосредст
венные актерские реакции 
чередуются с условно том
ными, старобалетными. Но 
главное — в этой постанов
ке можно увидеть то, что це
нил (а значит, и запомнил) 
молодой Нуреев в тради
ционной русской классике 
и что хотел изменить. И из
менил, выдвинув на первый 
план себя, Зигфрида. Балет
мейстер Нуреев одарил сво
его героя целой россыпью 
дополнительных вариаций, 
таких коварных по коор
динации и сочетанию дви
жений, будто кинул вызов 
всем последующим поколе
ниям танцовщиков: попро
буйтека повторить.

То же самое он будет де
лать и в других своих поста

новках русской классики, 
нимало не заботясь о вер
ности Петипа, Иванову, Гор
скому и другим гениям 
XIX века: разрушать бесцен
ные кордебалетные танцы, 
которые не запомнил, пото
му что ни дня не провел в ле
нинградском кордебалете, 
и ставить вместо них свои. 
Сочинять для мужчин прыж
ковые вставки, вынесенные 
из класса любимого педаго
га Пушкина, придумывать 
каверзные комбинации для 
женщин, усложнять и увели
чивать партии главного ге
роя. Внедрять неведомые на 
Западе характерные танцы 
в собственной — утрирован
ной — интерпретации, зани
мать в мизансценах труппу 
в полном составе и укуты
вать все эти хореографиче
ские сооружения той вызы
вающей роскошью, которую 
считал истинной красотой. 
Ослепленный невиданным 
великолепием Запад при
нял и признал нуреевскую 
классику. И, регулярно воз
обновляя его «Лебединые» 
и «Дон Кихоты», почитает ее 
до сих пор.

ДАТА БАЛЕТ

Библиотека 
преувеличений
«Лебединое озеро» выходит на экраны  
в честь 85летия Рудольфа Нуреева

Вышел в свет 12-й студийный 
альбом Дельфина (Андрея Лы-
сикова) — «Прощай, оружие». 
После двух альбомов, полных 
тревожных предчувствий и апо-
калиптических прогнозов, «442» 
(2018) и «Край» (2019), музы-
кант выпустил альбом о любви — 
во всяком случае, так Дельфин 
его охарактеризовал в интервью 
Игорю Гаврилову.

— Когда после альбома «442» поя-
вился «Край», я помню, в сети по-
явился чей-то язвительный пост: 
«В 2018 году Дельфин включил те-
левизор и с тех пор не выключа-
ет». Я полагаю, многие ждали от 
вашего нового альбома прежде 
всего продолжения серии альбо-
мов-комментариев.
— Многие всегда ждут продолжения. 
Даже когда чтото меняется очень 
сильно, они все равно ждут, воспри
нимая изменения как нечто времен
ное, надеясь на возвращение того, 
к чему они так сильно привыкли. Но 
так не бывает. Любой кризис (а неза
планированные изменения — это 
всегда кризис), заканчиваясь, ни
когда не приводит нас в ту точку, от
куда начался. Я нахожусь в постоян
ном, непредсказуемом кризисе, из 
которого пытаюсь выйти. Резуль
татом этих попыток становятся но
вые записи, тексты и концерты. 
Они всегда неидеальны. И если пре
дыдущие альбомы были сформи
рованы скорее раздражением, не
жели вдохновением, то последняя 
запись — отрешением и понима
нием бессмысленности влияния на 
чтолибо внешнее.
— Расскажите, пожалуйста, об об-
ложке альбома. Почему это чер-
но-белое фото с двумя влюблен-
ными на берегу моря наиболее 
полно, если вам верить, отражает 
содержание альбома?
— Главная тема пластинки — это вза
имоотношения двух любящих друг 
друга людей. Они тихи и прекрасны, 
яростны и опасны, непредсказуемы. 
Они нуждаются друг в друге, но не 
нужны миру, в котором живут. Они 
очень хотят, чтобы их оставили в по
кое. Они смотрят вдаль и ждут, то ли 
шторма, то ли полного штиля. Они 
готовы к тому и другому. Они вме
сте. А фотография сделана в 50х го
дах прошлого века. Её автор — бри
танский фотограф Грейс Робертсон.
— Я в течение 2022 года несколько 
раз пересматривал ваш концерт 
на корабле, плывущем по Мо-
скве-реке. Это съемка 2020 года, 
и по телу буквально бежали му-
рашки от того, как точно, до запя-
той, все было предсказано, да еще 
и спето в «говорящих» декораци-
ях Москвы. Что вы сами чувству-
ете, когда понимаете, насколько 
пророческими оказались песни 
с альбомов «442» и «Край»?

— Я чувствую, что все бессмыслен
но. Что всем все равно (мягко ска
жем). Чувствую, что все это лишь 
красивые слова, тонущие в потоке 
всеобщего безумия. Что глупость 
человеческая неиссякаема и неи
споведима.
— Клипы «Прекрасно» и «GN-z11», 
снятые одной и той же коман-
дой, выстраиваются в ряд, кото-
рый можно расшифровать так: 
мы хотим скрыться в любом из 
вариантов прошлого, смотать-
ся в Китай или улететь в кос-
мос, лишь бы не оставаться здесь 
и сейчас. Этот ряд клипов будет 
продолжен?
— Несколько лет назад, когда все 
было относительно прекрасно, я за
писывал песни, напоминая в них 
о возможности не совсем радужных 
перспектив. Сегодня хочется напом
нить о том, что грусть, любовь и ра
дость все еще существуют. На сегод
няшний день в работе находятся 
еще два видеоклипа. Стилистиче
ски они будут отличаться от преды
дущих работ, но поддерживать при 
этом общее настроение.
— Альбом вызывает ощущение 
побега в звук 1980-х — начала 
1990-х, здесь и синти-поп, и по-
стпанк, и нойз, и шугейз, и га-
ражные гитары, и дримпоп. Вам 
там уютнее, чем в 2023-м?
— Мы все так или иначе заложники 
своих первых музыкальных впечат
лений, полученных в юности. Му
зыка, когдато ставшая для нас от
крытием, всегда будет влиять на то, 
что мы слушаем. И тем более на то, 
что мы делаем. Мы всегда будем под
сознательно сравнивать то, что слы
шим сейчас, с тем, что произвело на 
нас впечатление в первый раз, вы
бирая всегда то, что наиболее близ
ко к первоначальному настроению. 
Даже если это будет гиперсовремен
ная, хитросконструированная, экс
периментальная музыка. Поэтому 
я есть то, что я читал, смотрел и слу
шал. Мне не надо никуда бежать. Мне 
очень уютно оставаться самим собой.

полная версия 
kommersant.ru/13381

ПРЕМЬЕРА ПОПУЛЯРНАЯ МУЗЫКА

«Глупость 
человеческая 
неиссякаема 
и неисповедима»
Дельфин о своем новом альбоме
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Сопрано Елена Стихина дебютирова-
ла в партии Эльзы в «Лоэнгрине»: вагне-
ровскую героиню она спела на сцене Ма-
риинского театра, где Валерий Гергиев 
продирижировал свою с молодости лю-
бимую оперу по случаю возвращения со-
листки после долгих европейских гастро-
лей. Рассказывает Владимир Дудин.

2017 году головокружительный 
взлет международной карьеры Елены 
Стихиной многие поспешили сравнить 
с ранними успехами Анны Нетребко — тем 
более что именно последнюю молодая со
прано заменяла тогда в парижской Opera 
Bastille в партии Татьяны в «Евгении Онеги
не» Чайковского. Певица родом из закрыто
го городка Лесной в Свердловской области 
(население — меньше чем полсотни тысяч 
человек) училась в Московской консервато
рии, затем в Центре оперного пения Гали
ны Вишневской, а работать начала на сце
не Приморского театра оперы и балета. Уже 
из Владивостока молва о ней дошла и до Ва
лерия Гергиева, который не раздумывая 
взял ее на партии первого положения. Ее 
ошеломляющий дебют в премьере «Сало
меи» Штрауса, поставленной Маратом Га
цаловым, дал Стихиной высокий старт еще 
и в самом буквальном смысле: в этом спек
такле режиссер поместил своенравную би
блейскую героиню в одной из мизансцен 
почти под потолок. С тех пор Саломея ста
ла коронной партией певицы, которую она 
исполняет без усилий и с запредельной сте
пенью вокальной свободы. 

За это сладкое чувство свободы, а также 
за голос — лирическое сопрано редкостной 
природной одаренности — вкупе с эффект
ными внешними данными Стихину тут же 
приметили предприимчивые западные ме
неджеры. Летом 2019 года она триумфаль
но дебютировала на Зальцбургском фести

вале, заменив ушедшую в декретный отпуск 
Соню Йончеву в партии Медеи в одноимен
ной опере Керубини. Дальше ангажемен
тов становилось все больше, и артистка ре
шительно бралась и за Вагнера, и за Верди, 
и за Моцарта, и за Чайковского, демонстри
руя всеядность, безотказность и завидную ра
ботоспособность. Пандемия темпы, конеч
но, приостановила, но график на 2023–2024 
годы опять поражает воображение: первые 
театры, включая ньюйоркский «Метропо
литен» и лондонский «КовентГарден», при

мадоннские партии в «Силе судьбы», «Аиде», 
«Балемаскараде», «Мадам Баттерфляй» и «То
ске», звездные составы с лучшими дириже
рами и режиссерами. Тот же Зальцбургский 
фестиваль этим летом обещает ее в главной 
женской партии — Алисы Форд — в вердиев
ском «Фальстафе», которого ставит Кристоф 
Марталер. Режиссеры Елену Стихину за бес

страшие и готовность вписаться в самые сме
лые проекты вообще полюбили: она выходит 
и в откровенной «Саломее» в Цюрихской опе
ре, и в провокационной «Пиковой даме» в Ба
денБадене, где режиссерский тандем Моше 
Ляйзера и Патриса Корье сделал пушкинскую 
Лизу звездой борделя времен Чайковского. 

Теперь, во второй половине марта, певи
це предстоит спеть вагнеровскую Эльзу в «Ме
трополитен», в спектакле режиссера Франсуа 
Жирара, который на правах копродукции 
шел в прошлом сезоне на сцене Большого те
атра. В Мариинском же «Лоэнгрин» — спек
такльдолгожитель, существующий с 1999 
года; режиссером его значится знаменитый 
тенор Константин Плужников, который в то 
время был одним из близких друзейколлег 
молодого Гергиева, толькотолько получив
шего тогда оперную империю в свое распо
ряжение. В сценографии украинского ху
дожникапостановщика Евгения Лысыка 
(восстановлением спектакля в 2014 году за

нималась его вдова Оксана Зинченко) ро
мантическая сказка Вагнера и выглядит как 
нарядное и яркое сказочное фэнтези с невесо
мыми небесными замками. Изложение исто
рии об исчезновении в лесу младшего брата 
Эльзы, превращенного злой язычницей Ор
трудой в лебедя, не претендует на чтолибо, 
кроме прямого иллюстрирования вагнеров

ского текста, но при всей ритуальной статуар
ности и традиционализме всетаки сохраняет 
пронзительную чистую интонацию легенды.

Конечно, после иных экстремальных сце
нических опытов Стихиной на Западе такой 
«Лоэнгрин» с его старомодными режиссер
скими задачами выглядит сущим санатори
ем, если не считать выучивание текста на не
мецком, конечно. За день до выхода в роли 
Эльзы Елена Стихина рискнула спеть еще 
и Аиду, где заметно берегла силы, уступая 
пальму первенства Амнерис — Екатерине Се
менчук. Но в «Лоэнгрине» она грамотно и ра
ционально расставила что смысловые, что 
силовые акценты, чтобы провести эту роль 
как минимум не хуже, чем в свое время — ее 
предшественница Анна Нетребко. Эльза Сти
хиной получилась, в отличие от бунтарской 
и ломающей стереотипы у Нетребко, много 
более скромной, мягкой и цельной, и в этом 
непротивлении злу насилием она увидела 
возможность колоссальной силы.

ДЕБЮТ ОПЕРА

Перемещенная цельность
Елена Стихина дебютировала в «Лоэнгрине»

После иных экстремальных сценических  
опытов Стихиной на Западе такой «Лоэнгрин»  
с его старомодными режиссерскими задачами 
выглядит сущим санаторием

Н

В

Вызывающая постановочная роскошь «Лебединого» — пример той утрированности,  
которую Нуреев считал истинной красотой  ФОТО THEATREHD

Эльза в исполнении Елены Стихи-
ной (в центре) при всей ее крото-
сти все равно выделялась в риту-
ально-костюмном спектакле ФОТО 

НАТАШИ РАЗИНОЙ / МАРИИНСКИЙ ТЕАТР
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Беспроигрышная серия 
Даниила Медведева на тур
нирах Ассоциации тенни
систовпрофессионалов 
(АТР), которая началась 
в середине февраля, дости
гла уже 18 матчей. Высту
пая на BNP Paribas Open — со
стязании категории Masters 
1000 c призовым фондом 
$8,8 млн,— российский тен
нисист, несмотря на получен
ную на этой неделе травму 
лодыжки, обыграл в двух пар
тиях испанца Алехандро Да
видовича Фокину и впервые 
в карьере достиг на этом тур
нире полуфинальной стадии.

урнир в Индиан-Уэл-
лсе — курортном городке 
с населением в несколько ты-
сяч человек, расположенном 
в калифорнийской пустыне,— 
начался для Даниила Медве-
дева уверенной победой над 
американцем Брэндоном На-
кашимой, а продолжился трех-
сетовой встречей с белорусом 
Ильей Ивашко и очень громки-
ми заявлениями как в прямом, 
так и в переносном смысле. По 
ходу той игры россиянин не 
просто возмущался излишне 
медленным, по его мнению, по-
крытием корта, но и завязал по 
этому поводу эпатажную дискус-
сию с судьей на вышке, которая 
попала в телевизионную транс-
ляцию и вызвала в теннисном 
мире широкий резонанс. В сле-
дующем матче, против двукрат-
ного победителя итогового тур-
нира АТР Александра Зверева, 
который пытается вернуться 
в первую десятку после серьез-
ной травмы лодыжки, получен-
ной в прошлом году на Roland 
Garros, словесные эскапады рос-
сиянина продолжились. А по-
том калифорнийское покрытие 
будто решило отомстить. По 
ходу очередного затяжного ро-
зыгрыша у Медведева про-
скользнула правая ступня, и он 
упал на корт. К тому времени 
Зверев уже выиграл на тай-брей-
ке первый сет, тем не менее рос-
сиянин смог выпутаться из кри-

тической ситуации, оставив за 
собой тай-брейк второй партии, 
а затем и концовку третьей.

Испанец Алехандро Давидо-
вич Фокина, доставшийся Мед-
ведеву в четвертьфинале, по 
своим регалиям значительно 
уступает Звереву. Однако, учиты-
вая неопределенную ситуацию 
с лодыжкой, перед этой игрой 
болельщикам российского тен-
нисиста было тревожно. К сча-
стью, обследование показало, 
что он может продолжать тур-
нир. На следующее утро во время 
разминки нога еще беспокоила 
Медведева, которому пришлось 
принять обезболивающую таб-
летку, но по ходу матча он ощу-
щал себя все лучше и лучше.

Давидович Фокина — сопер-
ник, с которого месяц назад 
в первом круге турнира в Рот-
тердаме и началась нынешняя 
беспроигрышная медведев-
ская серия. Более того, громад-

ная уверенность в своих силах, 
часто упоминаемая россияни-
ном в интервью, рождалась не-
посредственно по ходу того 
матча, в котором испанец взял 
первый сет. Сценарий нынеш-
ней их встречи оказался более 
простым, хотя легкой прогул-
кой для Медведева ее не назо-
вешь. Исход каждой из партий 
решили по гейму, выигранному 
им на чужой подаче, причем во 
втором сете у Давидовича Фоки-
ны было шесть брейк-пойнтов. 
Более того, по ходу затяжного 
седьмого гейма на подаче Дави-
довича Фокины, состоявшего из 
18 розыгрышей, Медведев сно-
ва упал и не без помощи шерша-
вого покрытия содрал кожу на 
большом пальце правой руки, 
который сразу же пришлось за-
клеивать вызванному на корт 
врачу. Но и тут все обошлось. 
Собственная эффективная по-
дача, а также недостаточное 

умение испанца справляться 
с психологическим давлением 
в решающие моменты предо-
пределили исход игры, продол-
жавшейся 1 час 46 минут и за-
вершившейся со счетом 6:3, 7:5.

Таким образом, беспроиг-
рышная серия Медведева на 
турнирах АТР достигла уже 18 
матчей. Для российских тенни-
систов это второй показатель 
за всю историю. Рекорд также 
принадлежит Медведеву, кото-
рый в конце 2020-го и начале 
2021 года на «мастерсе» в Пари-
же, итоговом турнире АТР в Лон-
доне, а также проходивших 
в Мельбурне командном турни-
ре АТР Сup и Открытом чемпио-
нате Австралии не проигрывал 
20 матчей подряд. Что касается 
других россиян, то среди них 
наилучший показатель имеет 
Евгений Кафельников, который 
в 1996 году не проигрывал 14 
встреч кряду — на командном 

турнире АТР в Дюссельдорфе, 
триумфальном для себя Откры-
том чемпионате Франции, а так-
же травяном состязании в Галле.

Теперь остановить Медведе-
ва попытается 16-я ракетка мира 
Фрэнсис Тиафо, также в двух пар-
тиях справившийся с британ-
цем Кэмероном Норри. В четы-
рех предыдущих встречах, также 
проходивших на харде, росси-
янин отдал американцу лишь 
один сет, однако следует иметь 
в виду, что в предыдущий раз их 
пути пересекались весной 2021 
года и с тех пор Тиафо добил-
ся большого прогресса. В част-
ности, в прошлом сезоне на US 
Open он обыграл Рафаэля Нада-
ля и дошел до полуфинала, где 
почти четыре с половиной часа 
сражался с будущим чемпионом 
испанцем Карлосом Алькарасом, 
который смог сломить его сопро-
тивление лишь в пяти партиях.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Класс вопиющего в пустыне
Даниил Медведев вышел в полуфинал турнира в Индиан-Уэллсе

Следующим соперником самого титулованного рос
сийского боксера Артура Бетербиева, владеюще
го чемпионскими титулами Всемирного боксерского 
совета (WBC), Международной боксерской федера
ции (IBF) и Всемирной боксерской организации (WBO) 
в полутяжелом весе (до 79,4 кг), станет, видимо, бри
танец Каллум Смит — очень известный боец, который 
сам был чемпионом мира. Правда, карьеру он сделал 
в предыдущей категории, а в новую перешел совсем 
недавно.

семирный боксерский совет объявил о том, что на-
значил бой между обладателем своего чемпионского поя-
са в полутяжелом весе Артуром Бетербиевым и имеющим 
статус официального претендента Каллумом Смитом. Сто-
ронам предоставлен срок до 11 апреля для достижения до-
говоренности по условиям поединка. Если договориться не 
удастся, будет объявлен тендер на его проведение.

На кону в этом матче будут стоять сразу три чемпионских 
пояса — WBC, IBF и WBO. Все они принадлежат Артуру Бе-
тербиеву, который является особенной в современном про-
фессиональном боксе фигурой. У Бетербиева уникальный 
послужной список. Он не просто состоит исключительно 
из побед. Все эти 19 побед были одержаны 38-летним боксе-
ром досрочно. Предыдущая состоялась в январе, когда Бе-
тербиев нокаутировал в восьмом раунде шикарного лон-
донского поединка британца Энтони Ярда, претендента по 
версии WBO.

Обнародованная WBC новость означает, что реализация 
приоритетной для Артура Бетербиева цели, скорее всего, 
в очередной раз как минимум отложена на неопределен-
ный срок. Он неоднократно говорил, что она заключается 
в объединении всех четырех титулов в категории, а следова-
тельно, в поединке против другой отечественной суперзве-
зды, лучшего бойца 2022 года в классификациях большинст-
ва независимых медиаресурсов, таких как ESPN и The Ring, 
Дмитрия Бивола. Различные источники высказывали не-
сколько предположений насчет того, почему этот матч до 
сих пор не организован. Некоторые сводятся к проблемам, 
связанным с бизнес-интересами промоутерских компаний, 
некоторые — с «политикой». WBC с момента начала специ-
альной военной операции на Украине и в самом деле при-
держивается жесткой позиции по отношению к российским 
боксерам. Структура исключила их из своих рейтингов, а ее 
президент Маурсио Сулейман в интервью изданию Izqui-
erdazo признавался, что он против участия бойца из России 
в чемпионском матче. Для Бетербиева WBC сделал исклю-
чение, поскольку тот давно живет в Канаде и имеет канад-
ское гражданство.

Впрочем, и бой Артура Бетербиева против 32-летнего Кал-
лума Смита — событие достаточно громкое. Дело в том, что 
у Смита отличная репутация. Он сам некоторое время на из-
лете минувшего десятилетия владел чемпионским титулом, 
побеждая знаменитостей вроде Джорджа Гроувса, Хасана 
Нджикама и пользуясь большой популярностью. Чуть под-
портило его карьеру лишь поражение в декабре 2020 года 
от считавшегося в тот момент безусловно лучшим боксером 
мира вне зависимости от категории мексиканца Сауля Аль-
вареса. Смит проиграл Альваресу, которого затем одолел Би-
вол, по очкам, но без особых шансов добиться перелома.

Проблема в том, что эта карьера развивалась в рамках не 
полутяжелого, а суперсреднего веса (до 76,2 кг). В полутя-
жа Каллум Смит переквалифицировался совсем недавно, 
в 2021 году. С тех пор он успел лишь дважды выступить в но-
вой категории. Выступления вышли впечатляющими: до-
миниканца Ленина Кастильо Смит нокаутировал во втором 
раунде, уложив плашмя на настил, а француза Матьё Бодер-
лика — в четвертом, красиво поймав на хук слева. Но надо 
учесть, что ни тот ни другой соперник к числу элитных не от-
носились, и вообще, с панчером, по уровню хотя бы близко-
му к Бетербиеву, британцу пока пересекаться не доводилось.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Артуру 
Бетербиеву  
назначили 
второго британца
WBC санкционировал его бой 
с Каллумом Смитом

Первый за карьеру выход в полуфинал турнира в ИндианУэллсе позволил Даниилу Медведеву продлить  
свою беспроигрышную серию до 18 матчей  ФОТО MARK J. TERRILL / AP

Джанни Инфантино переиз
бран президентом Междуна
родной федерации футбола 
(FIFA) на очередной четырех
летний срок на безальтерна
тивной основе. Сохранить ко
лоссальный кредит доверия 
господину Инфантино, кото
рый семь лет назад возгла
вил мировой футбол волею 
обстоятельств — изза по
трясшего его коррупционного 
кризиса, но превратился в су
пертяжеловеса спортивной 
политики, помогли прежде 
всего коммерческие успехи — 
постоянно увеличивающиеся 
доходы FIFA. Правда, стрем
ление совершить очеред
ной финансовый прорыв за 
счет радикального перефор
матирования топовых турни
ров, кажется, может привес
ти к острейшему конфликту 
Джанни Инфантино с ведущи
ми лигами и клубами.

столице Руанды Кига-
ли состоялся конгресс Между-
народной федерации футбола, 
на котором прошли выборы ее 
президента. Интриги в них ни-
какой не было. Джанни Инфан-
тино возглавил FIFA в 2016 году 
молодым (ему было всего 45 лет) 
и не слишком заметным функ-
ционером исключительно бла-
годаря обстоятельствам. Миро-
вой футбол только что потряс 
грандиозный коррупционный 
кризис, а его жертвами стали по-
чти все тяжеловесы-руководи-
тели, включая предшественни-
ка господина Инфантино Зеппа 
Блаттера. Между тем довольно 
быстро Джанни Инфантино из 
«промежуточной» фигуры, ан-
тикризисного менеджера, сам 
сумел превратиться в супертя-
желовеса. В этот раз, как и в пре-

дыдущий, в 2019 году, он пере-
избрался на безальтернативной 
основе.

Что позволило швейцарцу 
получить настолько огромный 
кредит доверия, понятно. В сво-
ем выступлении перед делега-
тами конгресса он неслучайно 
сделал акцент на коммерческих 
достижениях, пошутив: если бы 
исполнительный директор ком-
пании сообщил акционерам, 
что стоимость ее продукции вы-
росла в семь раз, они бы оста-
вили его на посту пожизненно. 
Джанни Инфантино прежде все-
го имел в виду, вероятно, пола-
гающиеся входящим в FIFA 211 
национальным футбольным ас-
социациям, чьи президенты 
и составляют электорат господи-
на Инфантино, ежегодные вы-
платы от структуры. На излете 
правления Зеппа Блаттера они 

составляли скромные $250 тыс., 
теперь достигли $2 млн.

Обеспечил этот приятный 
для многих чиновников тренд 
рост доходов самой FIFA. Ее по-
ступления за предыдущий че-
тырехлетний цикл, увенчан-
ный чемпионатом мира в Катаре 
в конце прошлого года, состави-
ли $7,6 млрд. Но и эта цифра ка-
жется Джанни Инфантино недо-
статочной.

По сути, все наиболее значи-
мые положения его новой про-
граммы были представлены 
заранее, когда FIFA объявила 
о реформах своих крупнейших 
турниров. В чемпионате мира 
2026 года в США, Канаде и Мек-
сике вместо 32 сборных высту-
пят 48, а формат турнира пред-
усматривает проведение аж 104 
встреч — на 40 больше, чем было 
сыграно в Катаре. Кроме того, ре-

формировано клубное мировое 
первенство. Из камерного сорев-
нования оно трансформируется 
в событие гигантского масштаба. 
В дебютном переформатирован-
ном чемпионате мира для клу-
бов в 2025 году примут участие 
не 7, как сейчас, а 32 команды. 
Нововведения по замыслу FIFA 
должны послужить драйвером 
дальнейшего увеличения дохо-
дов. Причем увеличения ради-
кального — до $11 млрд за цикл.

Зато с этими планами Джан-
ни Инфантино как раз связана 
интрига вполне реальная. Дело 
в том, что дальнейшее уплотне-
ние и так жесткого календаря 
за счет растягивания двух чем-
пионатов мира уже вызвало 
шквал критики со стороны раз-
личных футбольных профсо-
юзных организаций, включая 
головную — Международную ас-

социацию профессиональных 
футболистов. Все они считают 
предлагаемые FIFA нагрузки для 
игроков чрезмерными, вызыва-
ющими опасения за их здоровье 
и возможность поддерживать хо-
рошую форму.

Но уже очевидно, что у про-
фсоюзов в борьбе с Джанни Ин-
фантино много сторонников 
и в другой части футбольного со-
общества. Так, реформа формата 
чемпионата мира вынудила вы-
пустить чрезвычайно резкое по 
риторике заявление La Liga, объ-
единяющую элитные испанские 
клубы. В нем говорится о том, что 
FIFA своими действиями демон-
стрирует «полное неуважение 
к национальным чемпионатам», 
а также «игнорирует экономиче-
ский ущерб», который они могут 
нанести «лигам по всему миру». 
Солидарность с La Liga вырази-
ла Ассоциация европейских 
лиг, объединяющая чемпиона-
ты более чем 30 стран, включая 
Англию, Германию, Францию 
и Италию. Она также предсказала 
«огромный негативный эффект» 
от решений FIFA для «внутрен-
них первенств, большинства ко-
манд, игроков и болельщиков».

Во время прошлого срока 
Джанни Инфантино уже воз-
ник острейший кризис, связан-
ный именно с топовыми клуба-
ми и их отношением к стратегии 
международных футбольных 
властей. Правда, противостоя-
ли они не FIFA, а Союзу европей-
ских футбольных ассоциаций, 
попытавшись весной 2021 года 
создать собственную суперли-
гу, но потерпели неудачу. Похо-
же, теперь с атаками со стороны 
грандов, постоянно теряющих 
из-за травм звезд, которые не вы-
держивают придуманного FIFA 
графика, предстоит столкнуться 
уже господину Инфантино.

Алексей Доспехов

ВЫБОРЫ

Джанни Инфантино получил новый срок
Благодаря финансовым успехам президент FIFA  
сохранил колоссальный кредит доверия

Финансовые успехи FIFA помогли ее действующему президенту Джанни Инфантино  
переизбраться на новый четырехлетний срок  ФОТО JEAN BIZIMANA / REUTERS

РЕГЛАМЕНТ

Судей наказали за неназначенные пенальти
Судьи, работавшие на матчах Фонбет Кубка России по фут-
болу «Спартак»—«Урал» и «Зенит»—«Динамо», допустили 
ошибки, не назначив пенальти в пользу московских клубов. 
Об этом в четверг заявил руководитель судейского комите-
та Российского футбольного союза (РФС) Павел Каманцев.

«Спартак» 14 марта сыграл вничью с «Уралом» (1:1) в пер-
вом матче полуфинала плей-офф «Пути Российской премь-
ер-лиги» Кубка России. При счете 1:0 в пользу красно-бе-
лых главный арбитр встречи Сергей Карасев в спорной 
ситуации не стал назначать пенальти в ворота екатерин-
бургского клуба.

«Эксперты дали оценку двум спорным эпизодам в мат-
чах Кубка России „Спартак“—„Урал“ и „Зенит“—„Дина-
мо“. Все решения были единогласные. В ближайшее время 
объяснение с видео будет опубликовано на ресурсах РФС. 
В эпизоде с падением в штрафной полузащитника „Спарта-
ка“ Кристофера Мартинса эксперты единогласно посчита-
ли, что VAR должен был позвать судью к монитору, так как 
в этом эпизоде следовало назначить 11-метровый штраф-
ной удар»,— сказал Павел Каманцев.

«Динамо» 15 марта обыграло «Зенит» (1:1, 5:4 — по пеналь-
ти) в матче второго этапа 1/4 финала плей-офф «Пути реги-
онов» Кубка России. Во втором тайме Евгений Кукуляк не 
назначил пенальти за удар по ноге нападающего «Динамо» 
Константина Тюкавина игроком «Зенита» Клаудинью.

«В эпизоде с падением Тюкавина также следовало назна-
чить пенальти без вынесения желтой карточки. VAR правиль-
но позвал Евгения Кукуляка к монитору, но он ошибочно не 
изменил своего первоначального решения»,— добавил собе-
седник агентства. «У Кукуляка очень низкая итоговая оцен-
ка, соответственно, он опускается в рейтинге и не сможет 
претендовать на назначения какое-то время. После паузы 
он сможет возобновить работу, но сначала в Первой лиге»,— 
добавил Павел Каманцев, подводя итоги заседания эксперт-
но-судейской комиссии РФС, состоявшегося в четверг.

Также руководитель судейского комитета РФС отметил, 
что его департамент не устроило качество работы Анатолия 
Жабченко. По этой причине он не будет работать в качест-
ве видеоассистента рефери на матче «Пари НН»—«Торпедо» 
и какое-то время останется без назначений в Мир Россий-
ской премьер-лиге. ТАСС, «РИА Новости»
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